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Сегодня ниспровергнута 
власть диавола, сегодня раз-
рушены узы смерти; сегодня 
благовременно сказать так-
же следующее пророческое 
изречение: «Смерть! где 
твое жало? ад! где твоя по-
беда?» (1Кор. 15:55, Ос. 13:14)

 – Что волнует людей и 
СМИ. – Фронт движется в 
правильном направлении. 
– О пользе признания оче-
видного. – Просветление не 
у всех. – Энергоперемирие, 
которое не случилось. – Пла-
менный Константинополь.
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Вчера прочел страшилку, 
что плакал покойник в гробе 
лежаща... Это, братцы, фи-
зиология, на что последо-
вал ответ, что странно, мол, 
такие слова от священника 
слышать и что неспроста 
покойники плачут.

Сколько милости получа-
ла наша страна во все вре-
мена, когда враги нападали 
на Россию и только Небес-
ная помощь спасала нас от 
конечной погибели.

Протоиерей Александр АВДюгИН

Стр. 4-5Ростислав ИщЕНКО

Протоиерей Михаил Дудко, настоятель храма святителя Иннокентия Московского
в Бескудникове, отвечает на вопросы слушателей радио «Радонеж».

- У меня вопрос по 
Евангелию от Матфея 26 
глава. Если мы причаща-
емся во оставление гре-
хов, то зачем тогда нужна 
была Голгофа?

- Чтобы ответить полно-
ценно на этот вопрос, надо 
помнить, что господь был 
не только Человек, Кото-
рый преломлял хлеб с уче-
никами Своими, но Он и 
Бог, для Которого время не 
существует. Евхаристия и 
таинство искупления мира 
на кресте господом совер-
шается не во времени, а в 
вечности, почему мы и мо-
жем совершать это таин-
ство. Через причастие Свя-
тых Тайн мы приобщаемся 
к Божественному бытию. 
Настоящая человеческая 
жизнь будет проходить 
тоже вне времени. В Апо-
калипсисе о конце времен 
сказано, что времени не 
будет, настанет блажен-
ная святая вечность. При-
чащаясь Святых Тайн, мы 
выбираемся из этой сущ-
ности этого бытия и идем 
в блаженную вечность. И 
страдания господа, и Пасха 
господня, Тайная Вечеря, 
всё таинственное, что де-
лал господь для спасения 
мира, делалось в вечности. 

В Боге времени нет. Пер-
вым причастием на Тайной 
Вечере господь выводит 
своих учеников в вечную 
жизнь, туда, где они ока-
жутся после своего земного 
странствия. Это Царствие 
Божье уже наступившее.

- Работаю в издатель-
стве, где выпустили кни-
ги о святочных гаданиях. 
Меня это смущает.

- На этой работе не впол-
не всё хорошо… Любые из-
дательства живут на зара-
ботанное. Сейчас просто 
бум книг по гаданиям, за-
клинаниям, картам таро… 
Люди гадают, учатся видеть 
будущее, оказываются в 
плену у этих глупых пред-
рассудков. И не всегда это 
невинные глупости, но от-
ход от Бога и Его заветов. 
Как Вам быть? Оглянитесь, 
в таком издательстве, на-
верное, не просто печата-
ют книги о гаданиях. Если 
Вам дают редактировать 
книгу, набирать, вычиты-
вать, иллюстрировать, то 
это неприемлемо. Если Вы 
просто работаете в изда-
тельстве, не принимаете 
никаких решений о книге, 
не работаете над ней, то 
будьте спокойны. Конеч-
но, мы не должны жить в 
том городе, где грешники 
есть, но приходится – по-
смотрите, в каком мы го-
роде живем? Тут столько 
всего совершается…

- Можно ли в Святки 
читать канон Паисию Ве-
ликому об усопших?

- Святые дни мы стара-
емся проводить радостно, 
потому и появляется такой 
вопрос – соответствует ли 
чтение печального кано-
на празднованию Святок. 
Думаю, диссонанса нет. 
Если вспомнить Пасхаль-
ное время, то до Радони-
цы обычные заупокойные 
молитвы не совершаются, 
а отпевание происходит по 
пасхальному чину. Отголо-
сок есть и в Святых днях. 
Но молитва церковная и 
домашняя – вещи разные. 
Устав строго соблюдает-
ся в церковной практике, 
дома - иначе. Канон Паи-
сию читать можно, поминая 
близких нам людей. грехом 
не будет такое чтение. Нао-
борот – помощью усопшим 
ближним.

- Венчалась с мужем, 
но долгое время мы не 
живем вместе. Если я 
разведусь и найду себе 
другого человека, будет 
ли это считаться грехом?

- Вопросы подобные 
часты, и практика подоб-
ная - не редкость. Сейчас 
по статистике 80% браков 
распадаются. Разводы ста-
ли нормой, а сохраненный 
брак - чудом. Большая тра-
гедия. Люди, вступающие в 
брак, надеются найти в нем 
какую-то стабильность. 

И брак заключается ради 
того, чтобы рожать и воспи-
тывать детей. Вдвоем это 
гораздо легче и правиль-
нее. И вот такая статистика 
разводов пугает людей. Не 
останется ли человек один 
на один с решением своих 
проблем? Жена не живет с 
мужем в венчанном браке… 
Развод в принципе воз-
можен только по причинам 
ограниченного характера. 
В первую очередь – изме-
на одного из супругов. Не-
виновная сторона остается 
свободной и имеет право 
вступить в брак.

- Кем был установлен 
день Рождества?

- Этот день праздновали 
с самого начала христи-
анства. Если углубиться 
в историю праздника, то 
можно увидеть, что этот 
праздник приходился на 
время языческого празд-
ника непобедимого солнца. 
Это вполне соответствует 
тому, что делали древние 
христиане: на месте ка-
пищ, языческих храмов 
ставили свои христианские 
храмы. И праздник этот 
поставлен на место языче-
ского. Кроме того, празд-
ник Рождества по старому 
стилю – время, когда солн-
це поворачивает на при-
бавление дня. Христос – 
Солнце правды. В тропаре 
праздника тоже говорится 

Люди, поддерживающие 
нацистский режим, явля-
ются либо нацистами, либо 
их сторонниками. Какие тут 
вопросы к названиям? Хотя 
конечно, на Украине не все 
сторонники нацистов. 

18 марта 2025 года в Вве-
денском мужском монасты-
ре Оптина пустынь Святей-
ший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл возгла-
вил чин отпевания схиархи-
мандрита Илия (Ноздрина).
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Плакал Покойник...

Слово на Святую ПаСху
Святитель ИОАНН ЗЛАТОУСТ

РаСПутинСкое Слово
Владимир Николаевич КРУПИН

Виктор САУЛКИН

Победа даРована
                    наМ богоМ

х Р и С т о С  в о С к Р е С е !

ПочеМу хРиСтианину нужно
каждый день читать евангелие?

ПРихожанин уПЦ -
не индульгенЦия

Святейший ПатРиаРх: 
отеЦ илий был СовеРшенно
оСобенныМ человекоМ

В силе своей прозы он 
неподражаем. Как назвать 
стиль его письма, манеру? 
Непонятно. Всякие критики 
тут бессильны. - «Как я пишу? 
Никогда ничего не  выдумы-
ваю. Просто вспоминаю».

СПешите каятьСя!

о ПРизнании очевидного
и ПРоСветлении
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РЕДАКЦИОННЫЙ КОММЕНТАРИЙНОВОСТИ

ПРЕдСтоятЕль РУССКой ЦЕРКВи 
ВозГлаВил тоРжЕСтВа 
В донСКоМ МонаСтыРЕ 

МоСКВа. 6 апреля 2025 года, в Неделю 5-ю Велико-
го поста, Святейший Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл посетил Донской ставропигиальный мужской 
монастырь в Москве, где возглавил празднования в 
честь 100-летия преставления святителя Тихона, Па-
триарха Московского (1925).

Святейший Патриарх Тихон отошел ко господу в день 
праздника Благовещения Пресвятой Богородицы 7 
апреля 1925 года. На заседании Священного Синода 
Русской Православной Церкви 13 октября 2022 года 
(журнал № 106) был утвержден план мероприятий, 
приуроченных к празднованию 100-летия блаженной 
кончины святителя Тихона, Патриарха Московского, в 
соответствии с которым праздничные богослужения 
святителю Тихону в 2025 году, по причине совпадения 
дня его кончины с праздником Благовещения Пресвя-
той Богородицы, предлагалось назначить на 24 марта/ 
6 апреля, Неделю 5-ю Великого поста, и в этот день во 
всех храмах Русской Православной Церкви совершить 
полиелейные богослужения святителю Тихону.

В Большом соборе Донской обители Предстоятель 
Русской Православной Церкви поклонился мощам свя-
тителя Тихона и совершил Божественную литургию свя-
тителя Василия Великого.

На сугубой ектении были вознесены особые проше-
ния, Предстоятель Русской Православной Церкви про-
читал молитву о Святой Руси.

По завершении Литургии Святейший Владыка совершил 
славление и прочитал молитву у раки с мощами святителя.

Д.Н. Чернышенко зачитал приветствие Президента 
России В.В. Путина участникам памятных мероприятий 
по случаю 100-летия преставления Патриарха Тихона.

Святейший Патриарх Кирилл поблагодарил замести-
теля председателя Правительства:

«Благодарю Вас, Дмитрий Николаевич, за оглашение 
послания нашего Президента Владимира Владимиро-
вича, и прошу передать ему благодарность от еписко-
пата, духовенства, верующего народа. Очень важно, 
когда глава государства обращается к православным 
людям в такие особо важные дни, когда мы отмечаем 
память выдающихся представителей нашего русского 
духовенства, которые в самые тяжелые годы сделали 
все для того, чтобы сохранить веру православную в лю-
дях, оградить их от расколов, разделений и тем самым 
послужить объединению нашего народа.

В каком-то смысле духовным наследием Патриарха 
Тихона является наша сегодняшняя Церковь, которая 
преодолела расколы, разделения и, надеюсь, преодо-
леет также остатки этих явлений, которые терзают ду-
ховную жизнь наших братьев и сестер на Украине. На-
деюсь, что молитвами святого Патриарха Тихона будет 
укрепляться Церковь наша, ее единство, и благодать 
Божия будет простираться над нашим народом».

Далее Святейший Патриарх Кирилл возглавил тор-
жественную передачу ковчега с частицей мощей святи-
теля Тихона организаторам программы по принесению 
святыни в города России и Белоруссии.

Священнослужители вынесли из алтаря ковчег с мо-
щами святителя Тихона. Предстоятель Русской Церкви 
обратился к участникам принесения святыни с напут-
ственным словом: 

«Сегодня мы начинаем Всероссийский крестный ход, 
и я передаю его участникам частицу мощей святите-
ля, с тем чтобы эти святые останки могло облобызать 
как можно большее количество православных людей, к 
коим и направится сей крестный ход. Молитвами свя-
тителя Тихона, Патриарха Московского и всея Руси, да 
хранит господь веру православную в народе нашем, 
благочестие, чистоту и силу духа. Аминь».

С пением величания ковчег вынесли из Большого со-
бора и вручили организаторам по принесению святыни.

Первоначально ковчег будет принесен в епархии Бе-
лоруского экзархата (в начале ХХ века северо-западная 
часть современной Белоруссии относилась к Вилен-
ской епархии, которую возглавлял будущий святитель). 
Затем ковчег вернется в пределы России и первым пун-
ктом, где его встретят, станет деревня Клин Псковской 
области, где родился святитель. Далее состоится при-
несение святыни в город Торопец Тверской области, где 
прошли его детские годы. Затем ковчег будет принесен 
в десятки городов по всей России.

Организатором программы принесения ковчега с ча-
стицей мощей святителя Тихона по благословению Свя-
тейшего Патриарха Кирилла выступает Комиссия Рус-
ской Православной Церкви по развитию паломничества 
и принесению святынь при содействии руководства ре-
гионов России и организационной поддержке Всемир-
ного русского народного собора и благотворительного 
фонда «Царьград».

Представители сербской диаспоры в Москве препод-
несли Его Святейшеству от себя и от имени русского под-
ворья в городе Лимассол на Кипре портрет Патриарха 
Тихона, созданный художником Филиппом Москвитиным. 
Святейший Владыка поблагодарил за подарок и отметил: 
«Мы всегда сохраняем любовь к сербскому народу, осо-
бенно, конечно, к нашим собратьям, кто несет архипа-
стырское, пастырское служение на Сербской земле».

Верующим были розданы иконки святителя Тихона с 
Патриаршим благословением.

Пресс-служба Патриарха Московского 
и всея Руси

Заканчивается Великий 
пост. У нас, православных. 
А вот «в обществе» тск, ну, 
по крайности, в медиас-
фере наблюдалось и та-
кое - журналисты в первые 
дни поста все приставали 
к пресс-секретарю прези-
дента РФ Дмитрию Песко-
ву с вопросом, а соблюдает 
ли пост глава государства. 
Вот интересно (на самом 
деле, не очень) - сами-то 
спрашивающие что-нибудь 
соблюдают? Или только 
спрашивают?

Разумеется, людей вол-
нует и другое. И более важ-
ное. Президент России на 
встрече с экипажем ракет-
ного подводного крейсера 
«Архангельск» рассказал о 
положении дел на фронте: 
стратегическая инициати-
ва полностью находится в 
руках российских бойцов 
на всей линии фронта. «Я 
еще совсем недавно гово-
рил - мы их дожмем, но есть 
основания полагать, что мы 
их добьем». глава россий-
ской администрации Харь-
ковской области Виталий 
ганчев, например, не так 
давно отмечал в интервью, 
что «фронт на харьковском 
направлении уверенно дви-
жется». Может, еще и в этой, 
русской когда-то, области 
люди смогут сами, без по-
мех, высказаться, с кем они 
хотят жить. 

Начались и перегово-
ры об урегулировании 
конфликта. Вроде бы и не 
с теми, с кем конфликт. 
Хотя, это как посмотреть 
- конфликт-то у России с 
Западом. И Запад Украину 
поддерживал, науськивал, 
вооружал и прямо подпи-
хивал - мол, воюйте, нече-
го договариваться. Теперь 
коллективный Запад по-
делился на США, которые 
вроде бы хотят договорить-
ся, и Европу, которая пока 
договариваться желания 
не проявляет. 

Для начала Трамп при-
знал очевидное - войну с 
Россией ведет НАТО. По 
утверждению американско-
го лидера, во время своего 
первого президентского 
срока он заставил страны 
Альянса увеличить военные 
отчисления в бюджет орга-
низации, и теперь большая 
часть этих денег оказалась 
потрачена: «Деньги заходи-
ли миллиардами и милли-
ардами долларов, и НАТО 
стала намного сильнее. Те-
перь НАТО потратила зна-
чительную часть этих денег 
на ведение этой ужасной 
войны», - признался он. 

Ну, не то, чтоб мы этого 
не замечали, но хорошо, 
что это наконец проговоре-
но вслух с Запада. А то все 
- «мы с Россией не воюем, 
ни-ни, мы не участники 
конфликта…» Участники. 
Вот Трамп это и подтвер-
дил. Будут ли европейские 
лидеры признавать это или 
не будут - уже не важно. Да 
у них сейчас и проблемы 
другие, как удержаться у 
власти, например. Исто-
рия с приговором Марин 
Ле Пен во Франции - яр-
кое тому подтверждение. 
Когда политика, имеющего 
самую большую поддержку 
избирателей, норовят за-
судить и лишить возмож-
ности избираться - это 
симптом. Впрочем, почему 
только Франция? А в Ру-
мынии разве иначе было? 

Или с тем самым Трампом 
в США год назад? О чем он 
сам и напомнил в связи с 
делом Ле Пен.

Конечно, нынешние ев-
ропейские власти, вложив-
шиеся в войну, пока оста-
навливаться не хотят. Пока 
речь, с их точки зрения, 
может идти только о пере-
мирии, которое они соби-
раются использовать для 
перевооружения киевского 
режима. Мол, никакой «де-
милитаризации Украины». 
Французский министр обо-
роны Себастьян Лекорню 
заявил, выступая на откры-
тии Парижского форума 
по безопасности и страте-
гическим вопросам: «Пер-
вой гарантией безопасно-
сти остается украинская 
армия. Мы будем против 

любой формы демилита-
ризации Украины». Может, 
хочет, чтобы к требованию 
демилитаризации Украины 
прибавилось еще и требо-
вание демилитаризации 
Франции? 

У некоторых вроде бы 
наступило какое-то про-
светление в головах. ген-
сек НАТО, например, вдруг 
подтвердил, что вступле-
ние Украины в альянс боль-
ше не стоит на повестке 
дня. Владимир Путин не 
раз отмечал, что возмож-
ное членство Украины в 
НАТО - это угроза для без-
опасности России. Он под-
черкивал, что риски всту-
пления Киева в военный 
блок стали одной из причин 
начала специальной воен-
ной операции. И в альянсе 
даже слушать ничего не хо-
тели. «Мы сами будем ре-
шать, кого нам принимать», 
тот же Рютте, помнится, от-
метился «решительными» 
заявлениями в этом духе. И 
вот, поди ж ты… «Да» - так 
Рютте ответил на вопрос 
о том, действительно ли 
президент США Дональд 
Трамп снимает вопрос о 
вступлении страны в воен-
ный блок. 

Конечно, просветление 
не у всех. «Не России ре-
шать» нет-нет, да и звучит. 
Президент Франции Эм-
мануэль Макрон заявил, 
что европейские страны 
могут направить военных 
на Украину в качестве ми-
ротворцев и инструкто-
ров без согласия России. 
Если Украина попросит 
союзные силы быть на ее 

территории, то не России 
принимать это или нет, 
заявил Макрон недавно в 
интервью. Ранее агентство 
Блумберг передавало, что 
премьер Великобритании 
Кир Стармер и президент 
Франции Эммануэль Ма-
крон пытаются привлечь 37 
стран к созданию так назы-
ваемой «коалиции желаю-
щих» - группы государств, 
готовых разместить миро-
творцев на Украине и пре-
доставить Киеву гарантии 
безопасности. 

Заместитель министра 
иностранных дел РФ Алек-
сандр грушко в интервью 
газете «Известия» подчер-
кнул, что Москве «абсо-
лютно все равно, под каким 
шильдиком контингенты 
НАТО могут быть размеще-

ны на территории Украины: 
будь то Евросоюз, НАТО 
или в национальном каче-
стве». «В любом случае, 
если они появляются там, 
это означает, что они раз-
мещаются в зоне конфлик-
та со всеми последствиями 
для этих контингентов как 
стороны конфликта». 

С перемирием тоже не 
все ясно. Москва ведь не-
однократно указывала на 
полную недоговороспособ-
ность киевского режима. 
Вот договорились (Путин 
и Трамп, в ходе недавне-
го, 18 марта, разговора по 
телефону) о прекращении 
на 30 дней ударов по объ-
ектам энергетической ин-
фраструктуры. Зеленский 
оценил положительно ини-
циативу не атаковать объ-
екты энергетической ин-
фраструктуры: «Мы всегда 
поддерживали позицию не 
бить никаким оружием по 
энергетике». Ага. И всегда 
по ней били любым оружи-
ем, какое подвернется. Ну, 
тем не менее, вроде бы как 
поддержал инициативу. ВС 
РФ, в соответствии с при-
казом главнокомандующе-
го, атаки прекратили. Как 
ВСУ, в тот же день, нанесли 
несколько ударов имен-
но по энергообъектам, так 
и продолжают это делать 
ежедневно. До конца этого 
(одностороннего, с нашей 
только стороны) энерго-
перемирия неделя. Не со-
стоялось оно. Не с кем там 
договариваться.

Президент, на упомяну-
той выше встрече с экипа-
жем подводного крейсера, 

отметил, кстати, что граж-
данские органы власти 
Украины нелегитимны из-
за отсутствия президент-
ских выборов. Согласно 
украинской конституции, 
вся вертикаль власти, 
включая региональную, на-
значается президентом. 
При отсутствии легитимно-
го президента все осталь-
ные представители власти 
также нелегитимны. «В 
принципе, конечно, можно 
было бы под эгидой ООН с 
Соединенными Штатами, 
с европейскими страна-
ми, разумеется, с нашими 
партнерами и друзьями об-
судить возможность введе-
ния на Украине временного 
управления. Для того, что-
бы провести демократиче-
ские выборы, чтобы приве-
сти к власти дееспособное 
и пользующееся доверием 
народа правительство и 
потом уже с ним начинать 
переговоры о мирном до-
говоре, подписывать леги-
тимные документы». 

Ну, так вот. «Внешнее 
управление». Кстати, как 
сообщало в конце февра-
ля издание New York Post 
со ссылкой на источник, 
в окружении президента 
США Дональда Трампа счи-
тают, что Зеленский должен 
покинуть Украину. По его 
словам, лучшим вариантом 
для него и для мира будет 
отъезд во Францию. На эту 
тему высказался и глава 
департамента эффектив-
ности государственного 
управления (DOGE) США 
Илон Маск. Он призвал Зе-
ленского покинуть Украину, 
поселиться в стране, ко-
торая не вовлечена в кон-
фликт, и получить там ам-
нистию. Впрочем, до этих 
двух вариантов Зеле еще 
добежать надо. И не факт, 
что получится. Зеленский 
недавно назвал свою не-
нависть к русским в числе 
«мотиваций», которые по-
могают ему «держаться» в 
условиях украинского кон-
фликта. Поможет ли убе-
жать, вот вопрос.

У Зеленского, впрочем, 
нашлись пламенные за-
щитники. Иерарх Констан-
тинопольского Патриарха-
та, митрополит Халкидон-
ский Эммануил в интервью 
французскому изданию Le 
point заявил, что стрем-
ление Трампа отодвинуть 
Зеленского от мирных пе-
реговоров - несправедли-
во. Митрополит Эммануил 
«убежден, что он воплоща-
ет голос своего народа, что 
он сражается за свою роди-
ну и сопротивляется во имя 
свободы, за свободу своих 
соотечественников». Па-
триарх Варфоломей после 
скандальной встречи пре-
зидентов США и Украины 
в Белом доме тоже заявил 
о поддержке Зеленского. 
«Мы признаем неустанные 
усилия Президента Зелен-
ского по защите суверени-
тета и целостности Украи-
ны», - заявил Патриарх 
Варфоломей. И вспомнил о 
Страшном суде.

Ну, какой Константино-
поль, такой и константино-
польский патриарх.

Но фронт, заметим еще 
раз, движется в правиль-
ном направлении. И дви-
жется уверенно.

алексей РоГожин
Telegram-канал автора: 

https://t.me/arogozh

о ПРизнании 
очевидного и ПРоСветлении
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1. Всем нам сегодня бла-
говременно воскликнуть 
словами блаженного Дави-
да: «Кто изречет могуще-
ство господа, возвестит все 
хвалы Его?» («Кто возгла-
голет силы господни, слы-
шаны сотворит вся хвалы 
Его?») (Псал. 105:2). Вот на-
ступил у нас вожделенный 
и спасительный праздник, 
день воскресения госпо-
да нашего Иисуса Христа, 
основание мира, начало 
примирения, прекращение 
враждебных действий, раз-
рушение смерти, пораже-
ние диавола.

Сегодня люди соеди-
нились с ангелами и об-
леченные телом вместе с 
бестелесными силами те-
перь возносят песнопения. 
Сегодня ниспровергнута 
власть диавола, сегодня 
разрушены узы смерти, уни-
чтожена победа ада; сегод-
ня благовременно сказать 
также следующее пророче-
ское изречение: «Смерть! 
где твое жало? ад! где твоя 
победа?» («где ти, смерте, 
жало? где ти, аде, победа») 
(1Кор. 15:55, Ос. 13:14). Се-
годня наш Владыка Христос 
«медные двери сокрушил и 
запоры железные сломал» 
(«сокруши врата медная») 
(Ис. 45:2) и поразил самое 
лицо смерти. Что я говорю – 
лицо? Самое имя ее Он из-
менил, потому что она уже 
не называется смертью, но 
успокоением и сном.

Прежде пришествия Хри-
стова и крестного домостро-
ительства (нашего спасе-
ния) самое название смерти 
было страшно. Так первый 
человек за великое наказа-
ние услышал следующий 
приговор: «в день, в который 
ты вкусишь от него, смер-
тью умрешь» (Быт. 2:17). 
И блаженный Иов назвал 
ее тем же именем, ска-
зав: «смерть... мужу покой» 
(Иов. 3:23). И пророк Давид 
сказал: «смерть грешников 
люта» (Псал. 33:22). И не 
только смертью называлось 
разлучение души с телом, но 
и адом. Послушай, что гово-
рит праотец Иаков: «сведете 
старость мою с печалию во 
ад» (Быт. 42:38); также про-
рок: «преисподняя… рас-
крыла пасть свою» («развер-
зе ад уста своя») (Ис. 5:14); и 
еще другой пророк говорит: 
«Ты избавил душу мою от 
ада преисподнего» («изба-
вил еси... мя от ада преис-
поднейшаго») (Пс. 85:13); 
и во многих местах Ветхого 
Завета найдешь, что пере-
селение отсюда называется 
смертью и адом.

Когда же Христос Бог наш 
принесен был в жертву и со-
вершилось воскресение, то 
человеколюбивый Владыка 
отменил эти названия и ввел 
в нашу жизнь новое дивное 
устройство: переселение от-
сюда уже называется вместо 
смерти успокоением и сном. 
Откуда это видно? Послу-
шай самого Христа, который 
говорил: «Лазарь, друг наш, 
уснул; но Я иду разбудить 
его» («Лазарь друг наш успе: 
но иду, да возбужу его») 
(Иоан. 11:11). Как для нас 

легко пробудить и поднять 
спящего, так для общего 
всех нас Владыки легко вос-
кресить. И так как сказанные 
Им слова были необычайны 
и дивны, то и ученики Его не 
поняли сказанного, доколе 
Он, снисходя к их слабости, 
не выразил этого яснее.

И учитель вселенной, бла-
женный Павел, в послании к 
фессалоникийцам говорит: 
«Не хочу же оставить вас, 
братия, в неведении об... 
усопших, дабы вы не скор-
бели, как прочие, не имею-
щие надежды» (1Фес. 4:13); 
и в другом месте: «Поэтому 
и усопшие во Христе по-
гибли» (1Кор. 15:18). И еще: 
«мы живущие, оставшиеся 
до пришествия господня, 
не предупредим усопших» 
(1Фес. 4:15). И еще в дру-
гом месте: «Ибо, если мы 
веруем, что Иисус умер и 
воскрес, то и умерших в Ии-
сусе Бог приведет с Ним» 
(1Фес. 4:14).

2. Видишь ли, что смерть 
везде называется успо-

коением и сном, и что она, 
прежде имевшая лицо 
страшное, теперь, после 
воскресения, сделалась 
презираемой? Видишь ли 
светлый трофей воскре-
сения? Через него достав-
лены нам бесчисленные 
блага, через него рассеяно 
бесовское обольщение, че-
рез него мы посмеиваемся 
над смертью, через него 
мы презираем настоящую 
жизнь, через него мы оду-
шевляемся надеждой на бу-
дущие блага, через него мы, 
облеченные плотью, можем 
быть нисколько не ниже су-
ществ бестелесных, если 
захотим. Сегодня соверши-
лась блистательная победа; 
сегодня Владыка наш, воз-
двигнув трофей победы над 
смертью и ниспровергнув 
власть диавола, через вос-
кресение открыл нам путь 
ко спасению.

Будем же все радовать-
ся, ликовать и веселиться. 
Хотя Владыка наш победил 
и воздвиг трофей победы, 
но и для нас общая радость 
и веселье, потому что все 
это Он совершил для наше-
го спасения; и чем победил 
нас диавол, тем же преодо-
лел его Христос; Он при-
нял те же самые оружия и 
ими поразил диавола; а как 
– послушай. Дева, древо и 
смерть были знаками наше-
го поражения; девой была 
Ева, потому что она еще не 
познала мужа, когда под-
верглась искушению; дре-
вом было древо познания 
добра и зла; смертью было 
наказание Адаму. Видишь 

ли, как дева, древо и смерть 
были знаками нашего по-
ражения? Посмотри же, как 
потом они же сделались 
орудиями победы. Вместо 
Евы – Мария, вместо древа 
познания добра и зла – дре-
во креста, вместо смерти 
Адама – смерть господа. 
Видишь ли что, чем диавол 
победил, тем же он и побеж-
ден? Древом победил Ада-
ма диавол, крестом поразил 
диавола Христос. То древо 
низринуло человека во ад, 
а это древо, древо креста, 
и низринутых туда опять из-
влекло из ада; то заставило 
пораженного скрыться, как 
пленного и нагого, а это по-
казало всем победителя об-
наженно пригвожденным на 
высоте ко кресту. Та смерть 
подвергла осуждению всех 
живущих и после Адама, 
а смерть Христа поистине 
воскресила всех, живших 
и прежде Него. «Кто изре-
чет могущество господа, 
возвестит все хвалы Его?» 
(Пс. 105:2). Через смерть 

мы сделались бессмерт-
ными, по падении восста-
ли, после поражения стали 
победителями.

3. Таковы действия кре-
ста; они – величайшее до-
казательство воскресения. 
Ныне ликуют ангелы и ве-
селятся все небесные силы, 
сорадуясь спасению всего 
рода человеческого. Ведь 
если об одном кающемся 
грешнике бывает радость на 
небе и на земле (Лук. 15:7), 
то тем более – о спасении 
вселенной.

Ныне Христос возвел в 
прежнее достоинство чело-
веческую природу, освобо-
див ее от власти диавола. 
Когда я вижу, что начаток 
мой так победил смерть, то 
уже не боюсь, уже не стра-
шусь борьбы и не взираю 
на свою немощь, а помыш-
ляю о неизреченной силе 
Того, Кто готов помогать 
мне в борьбе. Победивший 
владычество смерти и уни-
чтоживший всю силу ее, 
чего только не сделает для 
сродного Себе, образ кото-
рого Он благоволил принять 
на Себя по Своему велико-
му человеколюбию, и в этом 
образе вступить в борьбу с 
диаволом?

Сегодня во всей вселен-
ной радость и духовное ве-
селье; сегодня сонмы анге-
лов и лики всех вышних сил 
радуются о спасении лю-
дей. Представь же, возлю-
бленный, величие этой ра-
дости, когда и вышние силы 
торжествуют вместе с нами; 
ведь и они сорадуются на-
шим благам. Хотя благодать 

дарована Владыкой нам, но 
она доставляет радость и 
им; поэтому они и не сты-
дятся праздновать вместе 
с нами. Но зачем я говорю, 
что эти сослужители наши 
(ангелы) не стыдятся празд-
новать с нами? Сам Владыка 
их и наш не стыдится празд-
новать вместе с нами. И что 
я говорю: не стыдится? Он 
желает праздновать вместе 
с нами. Откуда это извест-
но? Послушай, как Он сам 
говорил: «очень желал Я есть 
с вами сию пасху» («желани-
ем возжелех сию пасху ясти 
с вами») (Лук. 22:15). Если 
же Он желал «есть... пасху», 
то очевидно – и торжество-
вать с нами. Поэтому, когда 
ты видишь, что не только 
ангелы и сонмы всех небес-
ных сил, но и сам Владыка 
ангелов празднует вместе с 
нами, то чего еще недостает 
тебе для радости?

Итак, пусть никто сегодня 
не скорбит по причине своей 
бедности: ведь это – празд-
ник духовный; пусть никто 
из богатых не превозносит-
ся богатством: ведь от бо-
гатства нисколько не может 
увеличиться этот праздник. 
На праздниках мирских, жи-
тейских, где великая пыш-
ность, мирская изыскан-
ность и роскошь трапезы, 
там по справедливости бед-
ному бывает грустно и при-
скорбно, а богатому приятно 
и весело. Почему? Потому, 
что последний облекается 
в блистательную одежду и 
предлагает богатую трапе-
зу, а бедному бедность пре-
пятствует показать такую 
же роскошь. Но здесь нет 
ничего подобного; всякое 
неравенство уничтожено; 
одна трапеза – и для богато-
го и для бедного, и для раба 
и для свободного. Богат 
ли ты, получишь нисколько 
не больше бедного; беден 
ли ты, получишь нисколь-
ко не меньше богатого, и 
от бедности нисколько не 
уменьшится твое духовное 
пиршество, потому что это 
– божественная благодать, 
которая не различает лиц. 
Что я говорю: для богатого 
и для бедного предлагается 
одна и та же трапеза? Для 
самого носящего диадему, 
облеченного в багряницу, 
владычествующего над все-
ленной, и для бедняка, про-
сящего милостыни, предла-
гается одна и та же трапеза.

Таковы дары духовные: 
Бог допускает к участию в 
них, сообразуясь не с звани-
ем, а с произволением и об-
разом мыслей. С одинако-
вым дерзновением и честью 
и царь и бедняк приступают 
к принятию и приобщению 
этих божественных таинств. 
И что я говорю: с одинако-
вой честью? Иногда бедняк 
даже с большим дерзнове-
нием. Почему? Потому, что 
царь, занятый заботами о 
делах и окруженный мно-
жеством обстоятельств, со 
всех сторон обуревается 
непрестанными волнами, 
как бы находясь на море, и 
делается причастным мно-
жеству грехов; а бедный, 
свободный от всего этого, 
заботясь только о необхо-
димой пище, провождая 
необремененную делами и 
безмятежную жизнь, как бы 
сидя в тихой пристани, при-
ступает к этой трапезе с ве-
ликим благоговением.

творения святого отца 
нашего иоанна златоуста, 

С.-Петерб. 1895-1906. 
Первые три Слова 

на Святую Пасху из шести. 

НОВОСТИСлово на Святую ПаСхуСвятитель 
Иоанн ЗЛАТОУСТ

ПРиВЕтСтВиЕ ПРЕзидЕнта 
РФ В.В. ПУтина УчаСтниКаМ 
ПаМятных МЕРоПРиятий 

МоСКВа. Президент Российской Федерации В.В. 
Путин направил приветствие участникам памятных ме-
роприятий по случаю 100-летия преставления святите-
ля Тихона, Патриарха Московского и всея Руси.

Уважаемые друзья!
7 апреля исполняется 100 лет со дня преставления 

святого Патриарха Тихона, избранного после восста-
новления Патриаршества в 1917 году Предстоятелем 
Русской Православной Церкви.

Возглавив Русскую Православную Церковь в не-
простое для нашей Родины время, он достойно про-
шел через все испытания и гонения. Показал пример 
твердости духа и истинно христианского самоотре-
чения, беззаветного служения Отечеству, верности 
своему народу.

Православные люди запомнили святителя Тихона 
деятельным архипастырем, заботящимся о сохране-
нии традиций и канонов Православной Церкви, му-
дрым и сострадательным наставником, всегда гото-
вым прийти им на помощь. И канонизация на Архие-
рейском соборе Русской Православной Церкви в 1989 
году стала признанием его выдающихся церковных и 
общественных заслуг.

Первосвятительский подвиг Патриарха Тихона, его 
неустанные труды, богатое духовное и гуманистиче-
ское наследие и сегодня вдохновляют Русскую Право-
славную Церковь на подвижническое участие в жизни 
России. Мы высоко ценим весомый вклад священнос-
лужителей в утверждение в обществе нравственных 
идеалов, в укрепление межнационального согласия 
и межрелигиозного мира, их призыв к милосердию и 
справедливости, к единению и сплоченности, к все-
народной поддержке наших героев, сражающихся за 
правое дело. И конечно, рассчитываем на продол-
жение плодотворного соработничества в таких важ-
нейших сферах, как образование и здравоохранение, 
сбережение культурного и исторического достояния, 
защита семьи, материнства и детства, патриотическое 
воспитание молодежи.

Желаю всем участникам и гостям памятных меропри-
ятий полезного общения и всего самого доброго.

Владимир ПУтин
Kremlin.ru/Патриархия.ru

СВятЕйщий ПатРиаРх КиРилл 
ВыПУСтил ГолУбЕй В ПРаздниК 
блаГоВЕщЕния

МоСКВа. 7 апреля - РИА Новости. Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл по традиции в праздник 
Благовещения Пресвятой Богородицы выпустил в 
небо голубей, церемония состоялась у стен Благове-
щенского собора Московского кремля, передает кор-
респондент РИА Новости.

Патриарх Кирилл в Благовещение возглавил Боже-
ственную литургию в Благовещенском соборе в Крем-
ле. После службы у стен храма предстоятель Русской 
православной церкви и прихожане выпустили в небо 
белых голубей.

Русская православная церковь встречает Благове-
щение Пресвятой Богородицы 7 апреля, ровно за 9 ме-
сяцев до Рождества Христова (7 января). В этот день 
верующие вспоминают, как ангел явился Деве Марии 
с благой вестью, что она станет матерью Сына Божия 
(христиане верят, что Бог существует в трех лицах: 
Отец, Сын и Святой Дух).

В этот праздник есть не богослужебная, но широко 
распространенная в Церкви традиция – после литургии 
священнослужители выпускают в небо голубей. Эта пти-
ца имеет символическое значение: в Евангелии гово-
рится о сошествии Духа Святого в виде голубя во время 
крещения Иисуса Христа в реке Иордан. И сам праздник 
Благовещения связан с действием Святого Духа.

глава учебного комитета Русской православной 
церкви протоиерей Максим Козлов ранее в беседе с 
корреспондентом РИА Новости рассказал, что разу-
мно выпускать домашних голубей, которые вернутся 
на голубятни, а не отлавливаемых лесных или город-
ских птиц, для которых «это может оказаться послед-
ним опытом в их птичьей жизни».
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Слушайте радио «радонеж» в любое время
через ГолоСовоГо ПомощниКа «алиСа»

https://www.facebook.com/radioradonezh

НОВОСТИ

Ваши Высокопреосвя-
щенства и Преосвящен-
ства! Дорогие отцы, братья 
и сестры! Высокие пред-
ставители светской власти! 
Сегодня мы все приехали в 
Оптину пустынь, чтобы со-
вершить отпевание и про-
ститься с отцом Илием.

С отцом Илием я, навер-
ное, знаком дольше, чем 
все здесь присутствую-
щие. В далеком 1965 году 
я поступил в Ленинград-
скую духовную семинарию 
и сразу же познакомился с 
Алешей Ноздриным, в то 
время еще совсем моло-
дым человеком, который 
занимался тогда, помимо 
учебы, достаточно важным 
делом. Не было тогда со-
товой связи, не было теле-
фона у каждого в кармане, 
и связь семинарии с внеш-
ним миром осуществля-
лась только через один те-
лефонный номер. Это был 
номер коммутатора, а уже 
дальше человек, находив-
шийся рядом с коммутато-
ром, и распространял те-
лефонный сигнал. Почему 
я об этом говорю? А пото-
му что первым послушани-
ем Алеши, как мы его тогда 
называли, была работа на 
коммутаторе. Очень ответ-
ственная — надо осущест-
влять связь, надо быть 
внимательным, — и он де-
лал это очень тщательно, 
как и предполагалось. Но, 
конечно, уже тогда многие, 
и я в том числе, замечали 
особые качества его души. 
Они проявлялись в том, 
что с ним очень хотелось 
общаться. Он был челове-

ком, привлекающим к себе 
простотой и любовью, чи-
стотой и какой-то абсо-
лютной порядочностью. 
Все эти качества познают-
ся лишь через личный опыт 
общения с человеком, и 
вот именно поэтому все 
по-доброму относились 
к Алеше. Также и я очень 
с ним подружился — мы 
любили общаться, беседо-
вать. Должен сказать, что и 

владыка Никодим, тогдаш-
ний митрополит Ленин-
градский и Новгородский, 
с очень большой теплотой 
и любовью относился к 
этому студенту. Владыка и 
совершил его монашеский 
постриг, это было в 1966 
году, а я тогда стоял на 
посохе у владыки и видел 
все, что происходило ря-
дом с митрополитом и по-
стригаемым иноком. Все 

это запечатлелось в моей 
памяти как событие осо-
бенное, потому что отец 
Илий был совершенно осо-
бенным человеком. Дей-
ствительно, его все люби-
ли. А ведь любовь — это не 
какие-то эмоциональные 
чувства, которые возника-
ют непонятно как. Любовь 
всегда связана с поведе-
нием человека, которого 
мы любим, и в любви ото-
бражается, может быть, не 
совсем альтруистическое 
чувство. Ведь мы любим 
тех, кто делает для нас 
что-то доброе. Люди не 
любят тех, кто к ним пло-
хо относятся. господь нас 
призывает любить врагов 
(Мф. 5:44), но не каждому 
дано любить врагов. Лю-
бовь — это ответ на добро-
ту другого. И вот Алешу 
все любили, потому что он 
был светлым человеком, 
простым, очень скром-
ным, старался быть неза-
метным, очень тщательно 
исполнял все послушания, 
и общение с ним действи-
тельно душу успокаивало, 
почему и сам митрополит 
любил Алешу.

Жизнь отца Илия долж-
на и нам с вами помочь 
понять: вообще, что такое 
приближение к Богу? Что 
такое святость? Что такое 
благочестие? Это в пер-
вую очередь способность, 
сохраняя сильную веру, 
любить других людей. 
Не той любовью, которая 
связана лишь с эмо-
циями, а той любовью, 
которая несет в себе 
добро по отношению 

18 марта 2025 года в Введенском ставропиги-
альном мужском монастыре Оптина пустынь Свя-
тейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл 
возглавил чин отпевания схиархимандрита Илия 
(Ноздрина). Перед началом богослужения Пред-
стоятель Русской Православной Церкви произ-
нес слово, посвященное памяти отца Илия.

«отеЦ илий был СовеРшенно оСобенныМ человекоМ»

В студии радио «Радонеж» политолог и публицист Ростислав Владимиро-
вич Ищенко и директор радиостанции Евгений Константинович Никифоров.

Ростислав ИщЕНКО

Е.никифоров: Сегодня 
мне бы хотелось начать с 
письма, которое пришло с 
Украины.

«Слушаю с огромным 
удовольствием радио «Ра-
донеж». Прекрасная пере-
дача. Спасибо большое за 
труд. Я живу на Украине…

Один из ваших редакто-
ров, моему возмущению 
нет сил удержаться внутри, 
уж простите, как он смеет 
весь наш народ назвать 
укрофашистами? Кто дал 
ему такое право?

Я прихожанка храма 
УПЦ. Мы на каждой службе 
молимся за мир, просим 
господа прекращения этой 
братоубийственной войны. 
И вот ваш сотрудник ведет 
такую пропаганду, иначе 
это невозможно назвать, 
против нашего народа.

Знаю, пост, надо сми-
ряться, но слова, что рос-
сийская армия освобож-
дает нас, невозможно 
вытерпеть. Мы вас что, 
просили?

Да, в Донбассе это было 
неправильно, но ведь Дон-
басс уже освободили, хва-
тит. Не надо убивать наших 
сыновей, Богом просим 
вас. Передайте, пожа-
луйста, эти слова этому 
человеку».

Итак, как на это от-
вечать? Такие простые 

эмоциональные вопросы 
достаточно часто появля-
ются в информационном 
пространстве.

Р.ищенко: Ну, во-
первых, Донбасс не осво-
бодили. Не только часть 
Донецкой области не 
освобождена, но даже в 
Луганске есть одно или 
два села, которые не осво-
бождены, а это несколько 
квадратных километров 
территории. Даже Курскую 
область еще до конца не 
освободили. Да недавнего 
момента что-то еще оста-
валось. говорить о том, что 
все уже освободили, как-
то рано.

Во-вторых, отчего при-
хожанка УПЦ возмуща-
ется? Режим на Украине 
нацистский? Нацистский. 
Они его поддерживают? 
Поддерживают. Она же 
сама говорит, что их не 
надо освобождать, им и 
так хорошо.

Люди, поддерживаю-
щие нацистский режим, 
являются либо нациста-
ми, либо их сторонниками. 
Какие тут вопросы к на-
званиям? Хотя конечно, на 
Украине не все сторонники 
нацистов.

Однако, в нынешних 
условиях прихожанин УПЦ 
- это не индульгенция, а 
скорее наоборот. УПЦ под-
держивает согласие с ре-
жимом даже в тот момент, 
когда у нее храмы отбира-
ют, даже когда ее объяви-
ли незаконной. Режим ее 
объявляет пророссийской, 

они заявляют, что они – ан-
тироссийские. Вы благо-
словляете своих сыновей 
на войну с нами? Ну их там 
поэтому и убивают. Какие 
вопросы?

И никто и не говорит, что 
будут обязательно всех 
освобождать. Россия по-

стоянно пытается заклю-
чить мир. Еще даже не было 
претензий на Херсонскую 
и Запорожскую области, 
они еще не были включены 
в состав России, не прово-
дились еще референдумы. 
Россия уже предложила 
мир, причем на условиях 
признания Крыма и Сева-
стополя российскими и 

признания Донбасса всего 
лишь независимым, даже 
не российским. Украина 
же не захотела – продол-
жила войну.

И сейчас продолжает. 
Но сейчас другие условия. 
Сейчас Россия требует 
вывода войск с тех терри-

торий, которые признаны 
российскими, которые 
в России признаны рос-
сийскими, не в Украине, 
территории, которые про-
голосовали за присоеди-
нение к России. Россия 
предлагает вывести вой-
ска из Запорожской, 
Херсонской, Донецкой, 
Луганской областей, 

ПРихожанин уПЦ -
не индульгенЦия

В КУРСКой облаСти 
ПоВРЕждЕны 23 хРаМа, дВа из 
них РазРУшЕны до оСноВания

МоСКВа. В рапорте на имя Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла от 4 апреля 2025 года 
митрополит Курский и Рыльский герман подробно рас-
сказал о текущей ситуации в юго-западной части Курской 
области и о трудах священников Курской епархии, про-
должающих нести свое служение в опасных условиях.

глава Курской митрополии, в частности, сообщает: 
«После недавнего освобождения многострадального 

города Суджи продолжались ожесточенные бои за каж-
дый населенный пункт района. Разрушены и сильно по-
вреждены большинство жилых и административных зда-
ний. От многих сел района остались лишь руины. После 
освобождения города и зачистки его нашими воинами до 
сего дня продолжаются со стороны Сумской области (а 
город Суджа находится в 23 км от границы) постоянные 
ракетные и артиллеристские обстрелы города, в резуль-
тате чего и немногие сохранившиеся дома превращены 
в развалины. Кроме того, над Суджей и прилегающи-
ми соседними районами - Кореневским, глушковским, 
Беловским и Большесолдатским - кружатся целые рои 
беспилотников, которые сбрасывают бомбы, гранаты и 
охотятся буквально за каждой машиной, которая появля-
ется в поле зрения. Земля усыпана минами и так называ-
емыми лепестками, которые представляют страшную и 
смертельную опасность для людей. По территории всего 
района еще не убраны и не захоронены тысячи трупов, 
большинство из которых - солдаты ВСУ. Из-за опасной и 
сложной обстановки въезд в южные районы области за-
прещен. Но в сопровождении военных небольшие волон-
терские группы проникают под снарядами и беспилотни-
ками в разоренную Суджу для эвакуации переживших ок-
купацию жителей и для подвоза воды и продовольствия.

Сообщаю Вашему Святейшеству, что священники 
нашей епархии, которые с начала операции трудятся 
в военном отделе, иеромонах Мелетий (Пестунов), на-
сельник разоренного Николаевского горнальского мо-
настыря под Суджей, и иерей Игорь Васюков вывезли 
из города и близлежащих селений в Курск на лечение 
и реабилитацию 70 человек жителей. Им неоднократно 
пришлось отстреливаться от дронов, и отец Игорь из 
ружья-двустволки сбил два вражеских дрона, которые 
преследовали их автомобиль. 18 марта иерей Игорь и 
иеромонах Мелетий с группой волонтеров вновь под-
верглись атаке вражеского дрона, в результате чего 
отец Игорь получил легкую контузию от взрыва, а отец 
Мелетий - осколочные ранения в ногу. Иеромонах Ме-
летий был госпитализирован в областную больницу, где 
ему во время операции удалили часть осколков разо-
рвавшегося снаряда. Сейчас он проходит реабилита-
цию, а иерей Игорь продолжает нести свое служение.

Также настоятель Троицкого храма города Суджи 
протоиерей Евгений Шестопалов, который с начала са-
мых опасных августовских дней вывозил своих прихо-
жан и оставшихся жителей, получил недавно, во время 
очередного посещения Суджи, травму головы и шейно-
го отдела позвоночника. Его машина, в которой кроме 
него было трое жителей, попала в небольшую аварию 
из-за ямы на дороге от снаряда, и он сильно травмиро-
вался. В настоящее время он находится на лечении в 
церковной больнице святителя Алексия в Москве.

Продолжаются бои за освобождение последних окку-
пированных четырех сел Суджанского района. Пока вра-
ги не дают покоя не только южным районам, но и горо-
дам Рыльску, Льгову, Курчатову и Железногорску и почти 
всем районам области. В самом областном городе Кур-
ске ежедневно неоднократно звучат воздушная тревога 
и предупреждения о ракетной опасности. В некоторые 
дни и особенно ночи число воздушных атак доходит до 
15-20. Но основное большинство их силами ПВО сбива-
ются, так что жизнь в областном центре продолжается, 
но в условиях постоянной опасности и тревоги.

Докладываю Вашему Святейшеству, что на террито-
рии Суджанского, Беловского, глушковского, Больше-
солдатского и Рыльского районов повреждены 23 хра-
ма. Два из них разрушены до основания, пять - имеют 
незначительные повреждения, а 18 храмов повреждены 
сильно, некоторые полуразрушены. Власти района, в 
частности исполняющий обязанности губернатора А.Е. 
Хинштейн уверяют, что храмы, так же как и разоренные 
жилые дома, административные здания, школы, боль-
ницы и другие объекты, будут все восстанавливаться, 
конечно, при помощи федерального центра. Но сейчас, 
учитывая сложную и опасную обстановку, совершенно 
невозможно проводить необходимые для восстановле-
ния и реставрации работы. Это будет совершаться после 
полного освобождения и разминирования территорий».

В резолюции, положенной на рапорте главы Курской 
митрополии, Святейший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл сердечно поблагодарил правящего архи-
ерея и все духовенство Курской епархии, «особенно же 
тех священнослужителей, которые мужественно несут 
свое служение в городах и весях, подвергшихся ра-
кетным и артиллеристским обстрелам». Предстоятель 
Русской Православной Церкви предложил митрополи-
ту герману представить особо отличившихся клириков 
к Патриаршим наградам. 

Святейший Владыка также попросил митрополита 
германа передать слова поддержки и Патриаршее бла-
гословение благочестивой пастве Курской митрополии. 

Пресс-служба Патриарха Московского 
и всея Руси
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ПоСледние новоСти общеСтвенной и релиГиозной жизни

к людям. Если мы ис-
полнены доброжела-
тельности к человеку, 

если нам с ним легко и ему 
с нами легко, — вот это и 
есть любовь, и она всегда 
споспешествуется дела-
ми. Такой любовью было 
наполнено сердце этого 
молодого человека, Але-
ши Ноздрина, которого 
мы тоже все любили в от-
вет на его теплые чувства 
и его искренность.

Потом в жизни Алеши 
последовали важные со-
бытия: он был пострижен 
владыкой митрополитом, и 
владыка избрал отца Илия 
на очень ответственное 
послушание. В то время 
светские греческие вла-
сти, исполняя волю заоке-
анских хозяев, делали все 
для того, чтобы разорвать 
связи России с грецией, в 
первую очередь с Афоном. 
Потому что через связи 
России с грецией, с Афо-
ном, со святыми местами 
Восточного Средиземно-
морья осуществлялось то, 
что было противно замыс-
лам людей, которые боро-
лись с нашей страной.

Эти духовные связи 
вызывали раздражение 
у властителей западно-
го мира, и многие усилия 
направлялись на то, что-
бы разрушить отношения 
тогдашней России с брат-
скими Поместными Право-
славными Церквами. Это 
коснулось и Афона: был 
введен запрет на приезд 
туда послушников и ино-
ков, запрет на постриги, и 
Афон стал трагически со-
кращаться. Неизвестно, 
чем бы кончилась история 
русского монастыря на 

Афоне — скорее всего, он 
бы перестал быть местом 
паломничества для русских 
людей, если бы не истори-
ческое участие в судьбе 
Афона владыки митропо-
лита Никодима. Ему уда-
лось переломить эту опас-
ную тенденцию и добиться 
того, что монахи из России 
получили право селиться в 
Свято-Пантелеимоновом 
монастыре. Среди тако-
вых был и отец Илий, и он 

внес очень важный вклад 
в укрепление монашеской 
жизни на Афоне. Он стал 
действительно любимым 
духовником, пастырем 
для иночествующих, че-
ловеком, сохранявшим 
живую связь с Родиной и 
Матерью-Церковью, ни-
когда не отказывавшим-
ся от этой связи, никогда 

не изменявшим любви к 
своему Отечеству и своей 
Церкви.

господь провел отца 
Илия через трудные об-
стоятельства, связанные 
с пребыванием на Афоне, 
но эту часть своего жиз-
ненного пути он прошел 
очень достойно. А потом, 
вернувшись на Родину, 
стал смиренно совершать 
свое иноческое служение, 
никогда не стремясь до-

стичь какого-то особого 
положения в Церкви. Его 
жизнь, его служение со-
провождалось смирением 
и любовью, а любовь —это 
в первую очередь способ-
ность отдавать себя дру-
гим. Любовь без жертвен-
ности — это не любовь, это 
эмоциональное чувство, 
которое может очень скоро 

пройти. Это хорошо знают 
люди, живущие в браке, 
— когда брак разрушает-
ся, это значит, что вместо 
готовности служить друг 
другу, жертвовать собой 
во имя другого появляют-
ся эгоизм и отчуждение. 
Подлинная любовь всегда 
связана с самоотдачей — 
именно в ответ на такую 
любовь и открываются 
сердца человеческие.

Отец Илий был именно 
таким. Он не жалел себя, он 
максимально отдавал себя 
своему пастырскому долгу, 
отдавал себя людям, кото-
рые во множестве, почув-
ствовав его духовную силу, 
приходили к нему за помо-
щью, советом, чтобы поис-
поведоваться, открыть ему 
свое состояние. И старец 
нес со смирением, но и му-
жественно это сложное и, я 
бы сказал, тяжелое служе-
ние. И в памяти нашей он 
всегда останется таким. Он 
останется старцем, всегда 
открывавшим свое сердце 
навстречу тем, кто нуждал-
ся в его помощи, в его ду-
ховной поддержке. И сей-
час мы вознесем молитву 
о упокоении нашего доро-
гого новопреставленного 
схиархимандрита Илия, 
который действительно 
полностью посвятил себя 
служению Богу и людям.

И да хранит всех нас го-
сподь по молитвам отца 
Илия! Будем верить, что 
он и там не оставит своих 
духовных чад и будет хо-
датайствовать о прощении 
их грехов пред лицом Царя 
Небесного. Аминь.

Пресс-служба 
Патриарха Московского 

и всея Руси

и немедленно прекра-
щаем огонь и садимся 
за стол переговоров.

Не вопрос! Даже сейчас, 
Путин говорит, мы соглас-
ны на 30 дней заморозки 
конфликта, хотя мы пони-
маем, что это опять-таки 
попытка нас обмануть.

А какие гарантии, что 
Украина не будет воору-
жаться, что не использует 
это для укрепления воору-
женных сил, своих позиций 
на фронте? Если через 30 
дней не начнется война по 
новой, то это время будет 

использовано на то, чтобы 
обсудить, каким образом 
выполнять российские 
условия, а не на то, чтобы 
создать все условия для их 
невыполнения. Согласны 
на российские условия? 
Пожалуйста, можем оста-
новить огонь на 30 дней и 
посмотреть, как вы будете 
выводить войска из Запо-

рожья, из Херсона. Какие 
проблемы-то?

Никто никого не соби-
рается убивать. Но вы по-
сылаете людей на войну, 
их там убивают. Вы не хо-
тите мира на предложен-
ных вам условиях? Их там 
будут убивать и дальше. И 
условия будут ухудшаться.

Вам же объясняли, что 
война имеет свою логи-
ку. Если вы не согласны 
на мир на таких услови-
ях, значит, мы должны 
воевать дальше. Чтобы 
убедить вас, что надо до-

говариваться о мире, мы 
должны продвигаться и 
уничтожать украинскую 
армию.

Мы продвигаемся на но-
вые территории. Там есть 
люди, которые приходят 
и говорят, что поддержат 
Россию и хотят в Россию. А 
те, которые не хотят в Рос-
сию, оттуда уже убежали.

Но они же говорят, что 
шутили – было весело на 
Майдане скакать. А пусть 
бы как-то по-другому шу-
тили? Знаете ли, некото-
рые шутки воспринима-
ются всерьез. В германии 
нацисты тоже шутили, шу-
тили, а потом 6 миллионов 
евреев исчезли где-то в 
лагерях. Правда, они те-
перь говорят, что такого 
вообще не было. говорят, 
что пошутили.

Каждая шутка приводит 
к определенным практиче-
ским действиям. Никто не 
должен разбираться, шути-
те вы или всерьез. Поэтому, 
что хотели, то и получили. 
Хотели войны с Россией – 
получили войну с Россией. 
В конце концов, украинские 
националисты с конца 80-х 
говорили, что независи-
мая Украина обязательно 
должна пройти через войну 
с Россией, потому что на 
Украине слишком много 
русских, которые считают 
Россию родиной. Вот их 
надо провести через войну с 
Россией, чтобы они поняли, 
что родина у них Украина, 
что они украинцы, а не рус-
ские. Им нужно было, чтобы 
возникло две нации, чтобы 
русских с корнем оторвать 
от России. А это можно сде-
лать только через кровь.

Если кто-то из прихо-
жан УПЦ этого не слышал, 
то это его проблема. Это 
они привели этих людей к 
власти. Те, соответствен-
но, прописали политику 
Украины, которая привела 
к столкновению с Россией. 
А этого некоторые просто 
не хотели знать. Но это не-
важно, хотели или не хоте-
ли. Не слушали, не хотели, 
не слышали... Это ваше го-
сударство, и вы за него от-
вечаете. В любом случае!

Что мы должны делать? 
Мы проводим там рефе-
рендум, и очередная об-
ласть присоединяется к 
России. Все! И потом она 
уже назад не вернется.

Поэтому, пожалуйста, 
убеждайте Зеленского 
сесть за стол перегово-
ров, принять российские 
условия.

Поразительно, что эти 
люди не понимают саму 
суть войны, что это страш-
ное явление, которое ни 
в коем случае нельзя до-
пускать вообще, потому 
что война носит неизби-
рательный характер. Как 
атомная бомба, она убира-
ет и правых, и левых, и до-
брых, и злых… И говорить, 
что ваши злые убивают на-
ших добрых, по меньшей 
мере, несерьезно.

Россия защищает свои 
интересы, потому что госу-
дарство должно защищать 
интересы своих граждан. 
Россия обеспечивает или 
пытается обеспечить им 
безопасность. Если с тер-
ритории Украины может 
исходить опасность для 
российского населения, 
то эту опасность надо пре-
вентивно устранять, пока 
есть такая возможность.

Если Украина открыто 
говорила о том, что она 
собирается вместе с вра-
гами России создавать ей 
экономические, военные, 
политические проблемы, 
то с чего Россия должна 
была ждать, пока она уси-
лится, соберет всех этих 
врагов на своей террито-
рии и создаст для России 
невозможные условия?

Разве в Москве скака-
ли с криками «хохляку на 
гиляку»? Нет, это в Киеве 
скакали, во Львове, в дру-
гих городах Украины.

заяВлЕниЕ СВящЕнноГо Синода 
РУССКой ПРаВоСлаВной ЦЕРКВи 

10 апреля 2025 года Священный Синод Русской Пра-
вославной Церкви сделал заявление в связи с приняти-
ем парламентом Эстонии закона, направленного на за-
прет Эстонской Православной Христианской Церкви.

9 апреля 2025 года парламент Эстонии принял в тре-
тьем чтении законопроект № 2-5/25-00033 «О внесении 
изменений в Закон Эстонской Республики «О церк-
вях и приходах»», фактически направленный на запрет 
деятельности Эстонской Православной Христианской 
Церкви — самоуправляемой Церкви, входящей в состав 
Московского Патриархата.

Новый закон принуждает верующих к разрыву кано-
нической связи с Патриархом Московским и всея Руси 
и Священным Синодом Русской Православной Церк-
ви. Это решение противоречит неоднократно выска-
занной воле духовенства, монашествующих и мирян 
Эстонской Православной Христианской Церкви, вер-
ных своему Священноначалию. Оно подвергает дис-
криминации 250 тысяч верующих граждан Эстонии, 
лишая их свободы вероисповедания.

В качестве обоснования необходимости принятия 
данного закона приводилось ложное утверждение, 
будто каноническая связь православных в Эстонии с 
Московским Патриархатом создает угрозу безопасно-
сти эстонского государства, конституционному и обще-
ственному порядку в стране. При этом был полностью 
проигнорирован тот факт, что Эстонская Православная 
Христианская Церковь не участвует в политической 
жизни и межгосударственных отношениях. До сих пор 
не зафиксировано ни одного случая создания ее струк-
турами или верующими каких бы то ни было угроз госу-
дарственной и общественной безопасности.

Однако это не остановило эстонские политические 
силы, взявшие курс на борьбу с Русским Православи-
ем, веками составлявшим часть культурного наследия 
эстонского народа. Одной из главных мишеней пресле-
дований стал Пюхтицкий монастырь — святыня миро-
вого Православия и место паломничества верующих из 
разных стран. Действия властей Эстонии сегодня вос-
производят методы, которые применялись в борьбе с 
Церковью во времена атеистического богоборчества.

Священный Синод Русской Православной Церкви 
заявляет о полной поддержке Высокопреосвященно-
го митрополита Таллинского и всея Эстонии Евгения, 
архипастырей, духовенства и верных чад Эстонской 
Православной Христианской Церкви в условиях усили-
вающихся в отношении нее притеснений, призывая их 
хранить верность священным канонам. Православие в 
Эстонию было принесено русскими миссионерами ты-
сячу лет назад. Его история богата яркими примерами 
мужественного стояния в вере, начиная со священно-
мученика Исидора юрьевского и иже с ним пострадав-
ших — до мученического подвига святителя Платона, 
епископа Ревельского, и прочих новомучеников земли 
эстонской. Верим, что их молитвенным предстатель-
ством Эстонская Православная Христианская Церковь 
достойно выдержит выпавшие ей испытания.

Призываем международную общественность осудить 
факты насилия над совестью православных и незакон-
ное вмешательство эстонских властей во внутренние 
дела Эстонской Православной Христианской Церкви, 
что с очевидностью игнорирует международно приня-
тые принципы религиозной свободы.

дЕМонСтРатиВноЕ оСКВЕРнЕниЕ 
СВятынь В дни ВЕлиКоГо ПоСта

МоСКВа. В конце марта 2025 года состоялся захват 
Ближних и Дальних пещер Киево-Печерской лавры со-
трудниками полиции совместно с представителями за-
поведника. Министерство культуры Украины ранее соз-
дало комиссию, которая займется «проверкой остан-
ков» святых. Комиссия будет работать до 30 мая, ее 
члены должны «оценить историческую и научную цен-
ность мощей преподобных Печерских», а также соста-
вить списки предметов, подпадающих под определение 
культурных ценностей. Результаты работы комиссии бу-
дут засекречены и получат статус «информации с огра-
ниченным доступом», сообщает РИА «Новости».

Председатель Синодального отдела по взаимоот-
ношениям Церкви с обществом и СМИ В.Р. Легойда в 
своем телеграм-канале прокомментировал ситуацию: 
«Действия украинской власти, направленные на демон-
стративное осквернение религиозных святынь Киево-
Печерской лавры в дни Великого поста, однозначным 
образом характеризуют тех людей, которые за этим 
стоят. Это одержимые, которые не остановятся ни пе-
ред чем, чтобы попытаться разрушить Церковь и изде-
ваться над верующими. Но веру невозможно победить, 
и история христианства не раз это доказывала».

Представитель Церкви выразил уверенность в том, 
что «торжество беззакония и произвола рано или позд-
но закончится, и все виновные за подобное ответят пе-
ред Богом и людьми».

«Западные страны обычно поощряют такие акции, 
давая безбожникам карт-бланш на уничтожение едино-
го для России и Украины исторического Православия. 
Вместе с тем, хочется надеяться, что и там найдутся от-
ветственные политики, которые более не захотят ассо-
циировать себя с издевательствами над верующими», 
- заключил В.Р. Легойда. 

Патриархия.ru
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Прямые эфиры: воПроСы о вере и СПаСении 

Суббота – «шабат», что и есть 
– «покой». Желание покоя. Же-
лание покоя усопшим. Поэто-
му мы Бога и просим: «Упокой, 
господи, души усопших рабов 
Твоих».

Суета сует и всяческая суе-
та – это все, что под небом, под 
солнцем. Как Соломон говорит, 
что все суета, так оно и есть 
(Эккл.1,2). Потом перешагивая 
порог видимого и невидимого 
мира, человек входит в иное 
состояние и держит ответ за 
прожитую жизнь. За грехи со-
вершенные. главную печаль 

человеку приносит грех. И при 
жизни мы страдаем от грехов 
своих, и по смерти тоже мо-
жем страдать от грехов своих. 
Лучше всего это знают люди, 
которые уже отошли от этого 
тела. Те, которые уже не стоят 
в очереди за хлебом; не стоят у 
плиты, чтобы жарить себе ужин 
или завтрак; не зарабатыва-
ют деньги, чтобы заплатить за 
квартиру. Они, отшедшие от 
всякой житейской суеты, те-
перь, носят в себе свою тайну. 
Все свои добрые и злые на-
мерения, осуществленные и 
не осуществленные злые и до-
брые дела.

И усопшие нуждаются в на-
шей молитве. Как сухая земля 
пьют ее.

Наверняка каждый из вас 
хоть один раз в жизни поливал 
сухую землю. Приезжали из 
отпуска и поливали высохшую 
землю в горшках, например. 
Заждавшаяся земля всасывает 
воду, и не видно ее. Льешь – и 
не видно ее. И еще льешь – и 

все еще не видно. И потом она 
постепенно насыщается. Так и 
души усопших пьют молитвы и 
желают, чтобы мы не забывали 
про них. Это наша мудрость.

На кладбищах раньше писа-
ли, сам видел: «Мы были, как 
вы. Вы будете, как мы». Короче 
не скажешь. И точнее не ска-
жешь. Это голос «оттуда», из-за 
калитки кладбищенской.

Мы редко бываем на 
кладбищах.

А как хорошо бы, приезжая в 
незнакомый город, бежать сна-
чала не по магазинам…

Если по музеям, то – ладно. 
Хорошо, сначала – по музеям, 
потом – по магазинам. Но пре-
жде всего этого хорошо бы зай-
ти в кафедральный собор не-
знакомого города, если он там 
есть. А потом посетить город-
ское кладбище. Наверняка, там 
лежит какой-то праведный че-
ловек. И хорошо было бы туда 
прийти, там просто походить, 
помолиться. Побродить между 
теми, кто здесь раньше жил. 

А потом выйти за ограду и по-
бродить между теми, кто здесь 
теперь живет. Это очень прак-
тичная вещь, она очень уцело-
мудривает человека. Она дает 
ему чувство длинной истории.

Человек – очень короткое су-
щество. Тридцать, сорок, пять-
десят лет. Потом, раз – и нету. 
И что это такое? Жил? Не жил? 
Непонятно. А когда человек ду-
мает о прошедшем поколении 
и думает о вечности, он превра-
щается в существо с длинной 
историей. И тогда он не сиюми-
нутный. Он тогда глубокий. Он 
тогда более серьезный.

Дорогие христиане, прило-
жим это все к сердцу своему. 
Не для того, чтобы печалиться, 
а для того, чтобы быть мудры-
ми. «Смех глупых, как треск 
хвороста под котлом, а сердце 
мудрого в доме плача по умер-
шему». Так говорит Соломон. 
(Эккл.6:4,6).Таков конец всех 
живущих, и мудрый приложит 
это к сердцу своему. Будьте 
мудрыми.

А вдруг всё это присни-
лось, всё, что началось в 
день его рождения, с пятнад-
цатого марта. И этот предпо-
луночный звонок, и ночное 
радио, и утреннее телеви-
дение, и храм Христа Спа-
сителя, и люди, люди, люди, 
и гроб, утонувший в цветах, 
и Патриарх, и облегчающее 
душу отпевание, и долгий 
перелет навстречу рассвету. 
Ангара, Знаменский мона-
стырь и снова люди, люди, 
люди, и митрополит, и холм 
жёлтого песка, и резной 
Крест, и гора цветов над мо-
гилой, и шеренги венков у 
стен церкви, вдруг всё это 
приснилось? И это холодное 
мартовское солнце. И этот 
мужчина у могилы, земляк 
писателя, который горестно 
восклицал, обращаясь к фо-
тографии: «Валентин, а чего 
же григорий-то и Нина не 
приехали? А ты ведь столько 
им помогал».

И этот осиротевший Ир-
кутск. Было ли?

Да, всё было. И тяжелей-
ший обратный путь из Сиби-
ри к закату.

Давным-давно, не помню 
от кого, услышал я выраже-
ние: «В мире одно счастье 
– Бог, остальное страдания». 
Вначале всё во мне сопро-
тивлялось: а как же радости 
жизни и улыбки, и книги, реки 
и моря? Но ведь это всё веч-
но только для Бога, для нас 
мгновение, вскрик в ночи. Как 
ни живи, а впереди смерть. 
Если ребёнок родился, он 
умрёт. Чему радоваться?

И второе, уже евангель-
ское: «Мир во зле лежит. Злу 
не положено предела». Да, 
так. Конечно, мы верим, что 
господь поразит зло, но Он 
поразит его в полном объё-
ме, а для этого оно и должно 
открыться в своей полноте. А 
наше дело спасти себя. Мы 
на земле в командировке, 
посланы в неё, чтобы зара-
ботать вечную жизнь. Она же 
есть! Не умер же преподоб-
ный Сергий Радонежский и 
все святые, они с нами.

РаСПутинСкое Слово
Валентин Распутин очень 

любил святого Сергия. Ис-
следователи творчества пи-
сателя проходят мимо глав-
ного в распутинских трудах, 
их духовной наполненности. 
Она и всегда была. Малень-
кий ранний рассказ «Мама 
куда-то ушла» говорит о стра-
даниях мальчика, который 
проснулся и увидел, что он 
всеми оставлен. Ему кажется, 
что он одинок, но кто-то же 
его видит, жалеет его? Конеч-
но, господь. Тогдашний ав-
тор взял на себя всеведение 
Бога: он был с мальчиком, но 
тот его не видел. Жалость ав-
тора передалась читателям, 
и они своим состраданием 
помогают ребёнку пережить 

одиночество.
Валентин григорьевич 

предчувствовал свою земную 
кончину. «Он лежал и вяло и 
безпричинно, будто с чужой 
мысли, мусолил в себе не-
понятно чем соединившие-
ся слова «март» и «смерть». 
Было в них что-то общее и 
кроме звучания. Нет, надо 
одолеть март, из последних 
сил перемочь эту последнюю 
неделю». (Повесть «Пожар»). 
Много мартов пережил, ны-
нешний не смог.

главный секрет его талан-
та в том, что он глубоко пра-
вославный, воцерковлённый 
человек, раб Божий. Его вера 
была сокровенна. За год до 
600-летия Куликовской бит-
вы он был на Поле Куликовом 
и написал о нём. Затем была 
работа «Ближний свет изда-
лека» о преподобном Сергии. 
И это были те вершины, по 

которым равнялись и осталь-
ные труды. Он крестился в 
Ельце в 1980 году. Его духов-
ным отцом был великий ста-
рец схииеромонах Нектарий, 
благословивший Валентина 
крестом последних оптин-
ских старцев. Многие ли 
знают, что и Оптина пустынь 
была возвращена Право-
славной церкви трудами Рас-
путина. Это к слову сказать 
тем, которые всячески куса-
ли писателя за «хождение во 
власть».

Когда мы читаем о мучени-
ях христиан первых веков, то 
вот перед нами Распутин - их 
повторение в наших време-
нах. Его дважды убивали, в 
Красноярске и в Иркутске, у 

него умер сын, погибла дочь, 
тяжело и долго умирала жена, 
и сам он шёл по лечебницам 
и больницам как измучен-
ный человек, как израненный 
воин. И при всём том, слы-
шал ли кто от него хоть малую 
жалобу на болезни? Какое 
там! Его продолжали мучить, 
от него требовали постоян-
ного присутствия на каких-то 
совершенно ненужных меро-
приятиях, у него рвали пре-
дисловия, а вырвав, умильно 
говорили: «Валентин григо-
рьевич, берегите себя». Как 
беречь, если тут же нападает 
другой-третий, поглощает 
его время, изнуряет нервы. 
Уносит здоровье. Воисти-
ну, жил среди писателей-
вампиров.

Он был чужд обид на кого 
бы то ни было. Знал, что во 
всех своих несчастьях чело-
век виноват прежде всего 

сам. Знал, что жизнь даётся 
для подготовки к вечности. 
Что ничто нечистое в Царство 
Небесное не войдёт. Что все 
испытания, беды посылают-
ся нам для очищения души. 
главное – сохранить верность 
Богу. И что Крест не по силам 
господь никому не даёт.

В 2008 году он был в Иеру-
салиме на схождении Благо-
датного огня. Как он выстоял 
в храме Воскресения много-
часовое стояние-ожидание 
в жаре, тесноте, криках, это 
могло быть только с Божией 
помощью. Ведь уже и тогда 
он плохо себя чувствовал. 
Но всегда потом с радостью 
вспоминал тот день.

Он человек, которого по-
любили и Восток и Запад как 
русского человека, спасите-
ля мира. В прямом смысле. 
Больше миру неоткуда ждать 
спасения. Только из России и 
от России.

В силе своей прозы он 
неподражаем. Как назвать 
стиль его письма, манеру? 
Непонятно. Всякие критики 
тут бессильны. - «Как я пишу? 
Никогда ничего не выдумы-
ваю. Просто вспоминаю».

Его проза на вершине рус-
ской классики. Она – итог не 
только трехсотлетней исто-
рии русской литературы, 
больше - она захватывает 
ещё и устный период словес-
ности. Но что главное – его 
проза – это ещё и прорыв к 
новым пространствам рус-
ского слова.

Это пространство в заботе 
о спасении человека. От пер-
вородного греха. «Адам, где 
ты?» - воззвал Бог. И возвра-
щение человека к Богу – это и 
есть его главная цель.

А для русского слова – воз-
вращение к его главному на-
значению – служить достиже-
нию этой цели.

Когда будет новый Рас-
путин? Никогда не будет. Он 
уже был. И остался. Лучше 
спросить: когда будет писа-
тель такого же уровня? Это 
зависит от его ожидания. 
Русский язык способен по-
могать тому, кто верит в Бога 
и в Россию. Кто, как Рас-
путин, будет понимать, что 
дело спасения человека не 
в политической системе, не 
в деньгах, не в оружии, не в 
экономике, а в очищении в 
себе образа Божия.

И последнее. Значит, го-
сподь любит Россию, если 
подарил ей Распутина.

Русская народная линия

НОВОСТИ

Протоиерей
Андрей ТКАЧЕВ желание Покоя

Владимир Николаевич 
КРУПИН

ПРотоиЕРЕй ВладиМиР 
ВиГилянСКий: «ПЕРВой РУССКой 
РЕВолюЦии» нЕ было 

МоСКВа. «Первой революции» 1905-1907 годов не 
было, ложь о ней запустила иностранная пресса и раз-
дула советская историография, а на самом деле про-
исходили смута и эволюция, заявил в интервью РИА 
Новости один из авторов исторического романа «Дело 
гапона» – руководивший многие годы пресс-службой 
Патриарха Московского и всея Руси настоятель храма 
Святой Татианы при МгУ, известный публицист и про-
тоиерей Владимир Вигилянский. 

Он написал первый детективный исторический роман 
о попе гапоне вместе со своей супругой – профессором 
Литературного института имени горького, поэтом, про-
заиком и эссеистом Олесей Николаевой. Работая над 
800-страничным «Делом гапона», его авторы, по соб-
ственному признанию, прочли сотни архивных матери-
алов и мемуаров, исторических книг и исследований о 
событиях в России первого десятилетия ХХ века, бесе-
довали с историками. 

«Никакой «первой революции» в 1905-1907 годах не 
было. Это стало фактором «большой лжи», запущен-
ной иностранной прессой и раздутой потом советской 
историографией», - сказал протоиерей Владимир Ви-
гилянский, сообщает РИА «Новости». 

Ни по каким параметрам, убежден он, события тех лет 
не могут быть определены как «революция». «Не было на-
сильственной смены власти, изменения существующего 
политического режима, слома правящей элиты, идеоло-
гического разрыва с прошлым, изменения общественно-
экономической формации. Не были поколеблены суве-
ренитет государства, его территориальная целостность 
и границы, абсолютизм оставался незыблемым, армия и 
все структуры безопасности были на стороне власти», - 
перечислил о. Владимир Вигилянский.

На вопрос «А что же это было тогда?» собеседник агент-
ства ответил, что были «смута и хаос в обществе», попыт-
ки властей сдержать социальные противоречия демокра-
тическими реформами «сверху». «Но эти реорганизации в 
общественной жизни можно трактовать как эволюцию, а 
не революцию», - подчеркнул отец Владимир. 

По его словам, эсеры толкнули священника георгия га-
пона «к политической провокации – стать во главе запре-
щенного властями протестного шествия 9 января 1905 
года». Этот день окрестили «Кровавым воскресеньем». 
«В советскую эпоху 22 января (по старому стилю 9 янва-
ря) стал памятным днем «первой русской революции» и 
даже приобрел статус выходного дня (1918-1951)», - на-
помнил протоиерей Владимир Вигилянский. 

георгий Аполлонович гапон (1870-1906), известный в 
советской историографии как «поп гапон», был хариз-
матичным священником Русской православной церкви, 
проповедником и одновременно политическим лидером. 
Он организовал в Петербурге массовое многотысячное 
шествие бастовавших рабочих с петицией о рабочих 
нуждах к царю в январе 1905 года, но Николая II тогда 
не было в городе - и акция закончилась расстрелом ма-
нифестантов 9 января. Погибли, по разным данным, от 
более чем 100 до 200 человек, сотни были ранены и аре-
стованы. Этот день назвали «Кровавым воскресеньем». 
Синод лишил сана гапона, но он продолжил политиче-
скую деятельность, уехал в эмиграцию, а затем вернулся 
в Россию - и в марте 1906 года был убит в Озерках. 

«гапона убили именно те, кто его курировал в начале 
его политической деятельности. Его смерть была выгод-
на очень многим. Лев Троцкий писал в 1925 году о гапо-
не: «Есть люди, которых лучше иметь мучениками, чем 
товарищами по партии». Для оправдания его убийства 
была выдумана террористами ложь о его предательстве 
и работе на Охранное отделение ради денег», - сказал 
РИА «Новости» протоиерей Владимир Вигилянский.

По его словам, «господь наделил георгия гапона 
многими человеческими и пастырскими дарами». Так, 
он бескорыстно отдавал себя помощи самым незащи-
щенным слоям - и «к 1904 году его популярность среди 
жителей Петербурга была сравнима с популярностью 
святого праведного Иоанна Кронштадтского». Но имен-
но его популярность и стала притягивать «политических 
противников власти». Эсеры нашли в гапоне «человече-
ские слабости», такие как «тщеславие, самообольще-
ние, гордыня, склонность к вождизму и самозванству» - 
и постарались использовать в своих целях. «Эсеры тол-
кнули его к политической провокации – стать во главе 
запрещенного властями протестного шествия 9 января 
1905 года», - констатировал автор «Дела гапона». 

Через пять дней после 9 января, окрещенного «Кро-
вавым воскресеньем», Синод опубликовал послание 
по поводу этого события. «В нем священник георгий 
гапон без упоминания имени порицается как «недо-
стойный священник, дерзновенно поправший святые 
обеты». Здесь же говорится о подстрекателях и врагах 
Отечества «домашних и иноземных», а также о тех, кто 
вызвал беспорядки, благодаря подкупам «со стороны 
врагов России», чтобы «произвести у нас междоусо-
бицу». В том же году позже гапон стал выполнять по-
ручения японской и английской разведок, сделавшись 
посредником в вооружении террористических групп в 
России», - сообщил собеседник агентства. 

Он считает, что «гапон очень впечатлил Ленина своей 
деятельностью среди рабочих». «Ленин увидел, что гапон 
имел очень большое влияние на них в качестве защитни-
ка, предводителя, вождя. Именно такую роль он стал при-
меривать на себя в будущем», - добавил о. Владимир. 
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В праздники – День за-
щитника Отечества и День 
Победы – мы обращаемся 
к гражданским святыням 
России, местам воинской 
доблести и исторической 
памяти. Так появляются об-
щенациональные светские 
ритуалы, которые кажутся 
современникам естествен-
ными, чуть ли не вечными, 
существовавшими всегда 
на фоне сменяющих друг 
друга эпох. Один из глав-
ных таких ритуалов 23 фев-
раля – возложение венков к 
Могиле Неизвестного Сол-
дата в Александровском 
саду, у стен Московского 
Кремля.

Однако, как это ни кажет-
ся сегодня удивительным, 
истоки этой великой тради-
ции довольно далеко отсто-
ят по времени не только от 
боевого крещения Красной 
армии (конец зимы 1918 
года), но и от Дня Победы 
в Великой Отечественной 
войне.

И еще удивительней, 
что даже в такой монолит-
ной стране, как Советский 
Союз, создание мемориа-
ла не обошлось без эле-
ментов внутренней борьбы 
и подспудного конфликта, 
как теперь любят гово-
рить – без сопротивления 
материала.

Мы почти забыли, что це-
лых семнадцать лет, с 1947 
по 1964 год, День Победы 
в нашей стране даже не 
был выходным. Нет, офи-
циальный праздник никуда 
не делся, но отмечали его 
по возможности тихо, без 
особых торжеств.

Сегодня нам это кажется 
почти невозможным, но у 
подобного положения ве-
щей было как минимум три 
серьезных причины. Две, 
связанные друг с другом – 
общего, и одна – казалось 
бы частно-исторического, 
но очень характерного для 
понимания внутренней 
структуры СССР как госу-
дарства, характера.

Первая, главная и по-
нятная – победа в войне 
далась народу очень тяже-
ло. Слезы были очевидней 
праздника, и руководите-
лям страны хотелось раз-
вернуть народ к оптими-
стичной теме успешного 
восстановления жизни во 
всей ее полноте, к надеж-
дам на будущее, движению 
к коммунизму. Кроме того, 
в идеологическом плане 
партийные лидеры, види-
мо, не хотели, чтоб празд-
ник Победы в народном со-
знании вытеснял годовщи-
ну революции. И здесь со 
своей колокольни они были 
правы. Для миллионов со-
ветских людей, потерявших 
близких в Отечественной 
войне, ее события оста-
вались частью их личной 
судьбы, боли, трагедии и 
преодоления. А революция 
и гражданская война все 
дальше уходили в разряд 
символов и пропагандист-
ских клише.

Но не менее важным мо-
тивом не включать 9 Мая в 
список главных советских 
торжеств стало сложное 

отношение позднего Ста-
лина и Хрущева к маршалу 
Жукову, накрепко связан-
ному с Победой в сознании 
людей, переживших войну.

Бюрократы из ЦК и об-
комов были в ужасе, ког-
да в конце 1940-х годов 
в бытность георгия Кон-
стантиновича в почетной 
ссылке на Урале свердлов-
ские демонстранты, при-
ветствуя командующего 
военного округа на Первое 
мая, скандировали: «Жу-
ков! Жуков!».

Сталин (надо отдать ему 
должное) настроения на-
рода понимал – и маршала 
Победы в Москву вернул.

Хрущев же, дважды обя-
занный Жукову властью, а 
то и жизнью, простить это-
го не мог и поместил геор-
гия Константиновича чуть 
ли не под домашний арест. 
Какие уж тут торжества.

Однако сама идея созда-
ния мемориала Неизвест-
ному Солдату в Москве по-
явилась как раз в хрущев-
ские времена.

В 1956 году полковник-
артиллерист Николай Ни-
колаевич Зверев прочел в 
«Литературной газете» не-
большую заметку, что по-
добный памятник собира-
ются открыть на Украине в 
Киеве. Киев вызвал у него 
резкое возражение – с его 
точки зрения мемориал 
мог быть только общена-
циональным (какая про-
ницательность, учитывая 
дальнейшую развязку!). И 
он написал письмо на са-
мый верх.

Письмо Зверева до-
шло до ЦК, и даже вышло 
постановление:

«Поручить тт. Шепилову, 
Жукову, Брежневу и Фурце-
вой рассмотреть вопрос об 
увековечении памяти пав-
ших в Великой Отечествен-
ной войне и о сооружении 
памятников победы над 
врагом, и свои предложе-
ния внести в ЦК КПСС».

Однако уже через год 
Хрущев расправился с Ше-
пиловым и Булганиным, 
придумав «антипартийную 
группу Молотова, Мален-
кова, Кагановича, Булгани-
на и примкнувшего к ним 
Шепилова». Понятно, что о 
памятнике забыли.

К теме вернулись спустя 
десятилетие. В 1966 году, 
в дни подготовки праздно-
вания 25-летия битвы под 
Москвой, первый секре-
тарь Московского горкома 
КПСС Николай Егорычев и 
председатель Совета ми-

нистров СССР Алексей Ко-
сыгин неожиданно вспом-
нили, что в Москве нет ни 
одного общенационально-
го памятника защитникам 
города. Косыгин, только 
что побывавший в Польше 
и возлагавший цветы к вар-
шавскому мемориалу, обе-
щал поддержать идею.

И тут же возникли про-
блемы с локацией.

Удивительно, но место 
в Александровском саду 
тогда, в середине 60-х, 
оставалось довольно за-
пущенным. Даже Крем-
левская стена и та требо-
вала реставрации. Одна-
ко самое главное, что на 
этом месте стоял памят-
ник 300-летию Дома Ро-
мановых, переделанный 
в первый год советской 
власти в обелиск титанам 
революции. Список «ти-
танов» составил Ленин. 

Все, что было связано с 
Лениным, было в те годы 
неприкосновенным.

И тут Егорычев решил-
ся на страшную крамолу. 
Он распорядился пере-
местить революционно-
монархический монумент 
чуть в сторону, к гроту, где 
он стоит до сих пор. Де-
скать, никто не заметит. 
Если бы заметили или кто-
то «настучал» – не сносить 
ему головы. Но не замети-
ли, пронесло.

Так впервые День По-
беды «подвинул» праздник 
Октябрьской годовщины.

Еще один удивительный 
факт – неожиданно про-
хладно идею мемориала 
воспринял сам Брежнев, 
долго не согласовывал 
проект. Позже Егорычев 
писал в мемуарах, что мо-
жет взревновал, а может 
уже тогда о Малой Земле 
думал. Но ирония бывшего 
московского секретаря по-
нятна – с Брежневым они 
не сработались.

Но так или иначе, тогда, 
осенью 1966 года, Его-
рычеву и Косыгину при-
шлось пойти на маленькую 
хитрость.

К 6 ноября 1966 года, ког-
да должно было пройти оче-
редное заседание в связи 
с годовщиной революции, 
главный московский архи-
тектор Фомин подготовил 
полный макет памятника. 
Он был выставлен в комна-
те отдыха в Кремлевском 
Дворце съездов. Члены 
Политбюро один за другим 
рассматривали проект и 
восхищались: «Какая от-
личная идея!». Даже Сус-

лов, и тот восхитился. Тут 
уж Леониду Ильичу девать-
ся было некуда. Все выска-
зались «за».

Когда все решения были 
приняты, предстояло вы-
полнить еще одну важней-
шую задачу – найти остан-
ки безымянного воина, 
которому суждено будет 
стать главной святыней 
мемориала. Захоронение 
нашли крюковские школь-
ники еще в 1963 году. Ребя-
та гуляли с собакой, и пес 
почуял на пустыре что-то 
непонятное. Это был окоп 
с двенадцатью павшими 
воинами.

Тут перед партийными 
руководителями встал ще-
котливый и болезненный 
вопрос выбора. Солдат 
должен был быть на самом 
деле неизвестным защит-
ником, геройски погибшим 
за Москву. Нашли остан-
ки в хорошо сохранив-
шейся шинели без знаков 
отличия.

Было очевидно, что это 
советский солдат, рядовой, 
который геройски погиб, 
обороняя столицу. Доку-
ментов при нем в могиле 
найдено не было – прах 
воина по-настоящему 
безымянный.

…Перезахоронение Не-
известного Солдата со все-
ми возможными воинскими 
почестями стало событием 
общенационального мас-
штаба. 3 декабря гроб на 
артиллерийском лафете 
доставили в Москву. По 
всей Тверской (тогда ули-
це горького) стояли сотни 
тысяч москвичей. Многие 
плакали. Старики крести-
лись. На Манежной площа-
ди гроб сняли с лафета.

Единственное, что было 
известно о павшем воине 
– что он служил в Шест-
надцатой армии, которой 
командовал Рокоссовский. 
Маршал и встретил у Алек-
сандровского сада гроб со 
своим рядовым.

Вечный огонь был за-
жжен спустя несколько 
месяцев – на День Побе-
ды 1967 года. Факел от 
Вечного огня на Марсо-
вом поле в Ленинграде 
(первый подобный памят-
ник в СССР) по эстафете 
доставили в Москву. Как 
свидетельствуют совре-
менники, по всему шоссе 
стоял живой и никем не 
организованный – что су-
щественно для советских 
реалий – коридор. Люди 
хотели еще раз почтить 
память погибших.

8 мая кортеж прибыл в 
Москву. Ленинградское 
шоссе и Тверская вновь 
были заполнены народом. 
На Манежной площади фа-
кел принял легендарный 
летчик Алексей Маресьев. 
Зажигал огонь Леонид Ильич 
Брежнев. говорят, в самый 
ответственный момент гене-
ральный секретарь немного 
опоздал поднести факел. 
Раздался характерный га-
зовый хлопок. Брежнев чуть 
отшатнулся. Этот момент 
был вырезан из телевизи-
онного репортажа, поэтому 
на картинке мы видим, как 
генсек подносит факел – и 
огонь сразу уже горит.

Быть может, так и лучше. 
горит Вечный огонь, кото-
рый символизирует нашу 
национальную память. До-
стояние, которое никто у 
нас не отнимет.

Взгляд

Андрей ПОЛОНСКИЙ как ПоявилаСь Могила 
неизвеСтного Солдата СВящЕнниК антоний 

боРиСоВ РаССКазал, КаКиЕ 
ПРаВоСлаВныЕ ЦЕРКВи чтУт 
«ПоКРоВитЕля интЕРнЕта»

МоСКВа. День памяти святого Исидора Севильского, 
которого католики считают покровителем интернета, в 
Православии 4 апреля отмечают церкви, живущие по но-
вому стилю, в частности греческие, рассказал РИА «Но-
вости» доцент Московской духовной академии, кандидат 
богословия, клирик столичного храма Воскресения Сло-
вущего в Брюсовом переулке о. Антоний Борисов. 

Католики отмечают день памяти архиепископа Севи-
льи Исидора в день его смерти: 4 апреля. Исидор Се-
вильский считается покровителем интернета и компью-
теров, так как его 20-томный труд «Этимологии» - одна 
из первых энциклопедий, которая веками использова-
лась как учебное пособие, - рассматривается католика-
ми как один из прообразов всемирной сети. В этот день 
в некоторых странах отмечают Международный день 
интернета. 

«Память Исидора Севильского 4 апреля по новому 
стилю совершает не только Католическая церковь, но 
и те православные, которые живут по новому стилю: 
например, греческие церкви, которые имеют в своих 
святцах святителя Исидора», - сказал агентству отец 
Антоний Борисов. 

Священнослужитель добавил, что в подвижничестве 
Исидора не приходится сомневаться, однако в святцы 
Русской православной церкви день его памяти не внесен. 

«В православии такого покровительства - официаль-
ного, во всяком случае, - нет, как нет по большому счету 
и официального покровительства для других областей 
профессиональной деятельности. Можно, тем не ме-
нее, указать на то, что некоторые святые действительно 
становятся теми личностями, к которым особенным об-
разом обращаются люди тех или иных профессий. Это 
связано с особенностями жизненного пути святого», - 
сказал отец Антоний. 

Кандидат богословия отметил, что покровительство 
не должно становиться аналогом языческого культа, в 
логике которого обращение к святому - это способ га-
рантировать себе успех вне зависимости от того, как 
человек ведет себя. 

«Если на место языческих божков мы пытаемся по-
ставить тех или иных святых, назначая их покровителя-
ми той или иной области, и действуем согласно такой 
логике, то это просто беда какая-то, так поступать нель-
зя, а если мы в этом покровительстве видим то, как в 
жизни святого профессиональная деятельность совме-
стилась с искренне благочестивой жизнью, что христи-
анская вера осветила в жизни человека эту профессию, 
и хотим подражать этому святому в подвиге освящения 
мира через верность Христу и служение через профес-
сию с опорой на Евангелие, тогда все правильно, все 
хорошо», - заключил о. Антоний Борисов.

СъЕМКи ФильМа МЕла ГибСона 
«ВоСКРЕСЕниЕ хРиСта» начнУтСя 
В италии В аВГУСтЕ

лоС-анджЕлЕС. По словам Мануэлы Каччиамани, 
генерального директора римской студии Cinecittа, сик-
вел фильма Мэла гибсона «Страсти Христовы» - «Вос-
кресение Христа» - должен начать сниматься в Италии в 
августе этого года, сообщает Седмица.ru со ссылкой на 
информационное агентство CNA.

«Я могу подтвердить, что следующий фильм режиссера 
Мэла гибсона, спродюсированный Icon Productions, «Вос-
кресение Христа», будет полностью сниматься в Чинечит-
те, начиная с августа, и потребует множества театров и 
сценических конструкций», - сказала Мануэла Каччиама-
ни в интервью итальянской газете Il Sole 24 Ore.

В интервью с ведущим подкаста Джо Роганом гиб-
сон сказал, что фильм «очень амбициозен», а история 
повествует о «падении ангелов и смерти последнего 
апостола».

«Я думаю, чтобы действительно рассказать историю 
правильно, нужно начать с падения ангелов, а это зна-
чит, что вы находитесь в другом месте, в другом мире. 
Вам нужно отправиться в ад. Вам нужно отправиться в 
Шеол», - добавил он.

«Речь идет о поиске способа, который не будет баналь-
ным или слишком очевидным. Я думаю, у меня есть идеи 
о том, как это сделать и как вызвать у людей эмоции и 
чувства тем, как вы это изображаете и снимаете. Так что 
я долго думал об этом», - сказал Мэл гибсон. – «Это будет 
нелегко, и это потребует много планирования, и я не со-
всем уверен, что смогу это осуществить; честно говоря, 
это очень амбициозно. Но я попробую, потому что это то, 
что нужно сделать, верно, выйти на передовую, верно?»

гибсон рассказал, что планирует снова пригласить 
Джима Кэвизела на роль Иисуса Христа, и ему придется 
применить к Кэвизелу «несколько приемов», таких как 
омоложение с помощью компьютерной графики, по-
скольку с момента выхода первого фильма прошло уже 
более 20 лет.

«Страсти Христовы» вышли в прокат в 2004 году и, не-
смотря на споры вокруг фильма, собрали в прокате 370 
миллионов долларов, и многие считают его фильмом, 
открывшим двери религиозным СМИ в голливуд.



Православное обозрение8

Передачи для детей и юношеСтва

http://vk.com/radio.radonezh

НОВОСТИ

Я бы хотел поделиться 
сегодня с вами некото-
рыми наработками, заме-
чаниями, такими, знаете, 
схолиями на полях при чте-
нии Священного Писания. 
Читаю я Библию, и ино-
гда копятся мысли по той 
или иной теме, времени 
нет писать статью, а поде-
литься хочется. И я собрал 
несколько интересных би-
блейских довольно-таки 
трудных мест относительно 
темы покаяния и хотел бы 
сегодня поговорить о по-
каянии в особом ключе.

Тему можно обозначить 
так – всегда ли можно по-
каяться? Сам вопрос мо-
жет показаться странным. 
Что это значит: всегда ли 
можно покаяться? Конечно, 
всегда, вроде бы отвечает 
наша церковная традиция.

Мы привыкли думать, что 
обратиться к Богу, начать 
новую жизнь может любой 
человек в любое время в 
любом возрасте, вот даже 
разбойник на кресте, и тот 
покаялся за несколько ми-
нут до смерти. Действи-
тельно, если грешник еще 
жив, то сохраняется надеж-
да на его покаяние.

Вообще, если Бог еще 
терпит того или иного че-
ловека, значит, человек мо-
жет покаяться, измениться, 
и значит, есть покаяние, 
какой-то потенциал еще 
для него, какая-то возмож-
ность спасения.

Примеры духовно-
нравственного изменения 
величайших беззаконни-
ков мы знаем в церковной 
истории. Люди, на кото-
рых все остальные стави-
ли крест, думали, там уже 
ничего хорошего не будет, 
становились великими свя-
тыми. Мария Египетская, 
преподобный Моисей Му-
рин, бывший разбойник, 
священномученик Киприан 
и так далее. Люди пришли 
к господу из адских глубин 
греха и покаялись, и все 
возможно верующему, и 
все возможно Христу.

Однако здесь все слож-
нее, чем может показаться. 
Дело в том, что Священное 
Писание, помимо этой идеи 
возможности покаяния для 
каждого человека, трансли-
рует и другую идею о том, 
что покаяние может быть 
запоздалым.

Здесь нет противоре-
чия. Дело в том, что наш 
ум, такой европейский ум 
человека XXI века, не мо-
жет вмещать в себя некие 
антиномии параллельные. 
Мы привыкли действовать 
линейно-логически. Бо-
гословская, библейская 
система в нашей голове не 
переваривает противоре-
чий. Библейское богосло-
вие может сочетать в себе 
некие антиномии. И это 
совсем другой тип мысли. 
Мои мысли – не ваши мыс-
ли, по слову господа.

А именно божественные 
мысли и божественная ло-
гика жизни мира и взаимо-
отношений Бога и человека 
нам дается в Библии. Би-
блия полна взаимопроти-
воречащих, как нам кажет-

ся, вещей, параллелизмов. 
В одном месте говорится, 
что можно так, в другом 
месте – можно иначе. И 
мы не можем эти места 
соединить, хотя в Боге они 
соединяются.

Допустим, в Писании го-
ворится, что Бог милостив, 
и говорится, что Он спра-
ведлив. Как это можно со-
четать? Непонятно. гово-
рится, что Бог есть любовь, 
а Христос говорит о судьбе 
некоторых людей, которым 
Он скажет: «Отойдите от 
Меня, проклятые, в огонь 
вечный к дьяволу и анге-
лам его, где будет скрежет 
зубов». А как сочетается 
божественная любовь с 
такой, если хотите, боже-
ственной агрессией, кото-
рую озвучивает Христос? 
Как сочетается гнев Божий 
и его все прощение?

Мы читаем очень много 
о гневе Божьем, но и о Его 
прощении, о Его милости, о 
Его справедливости, о Его 
любви, и все же о том, что 
Он наказывает человека и 
даже может убить челове-
ка. Вот Анания и Сапфи-
ра, царь Ирод, о котором в 
книге Деяний сказано, что 
ангел господень поразил 
Ирода, и он умер, быв вые-
ден червями.

Такие антиномичные би-
блейские места тревожат 
наш ум, составляют тайны 
духовной жизни, экзегети-
ческие тайны, библейские.

Об одной из таких анти-
номичных моделей, по 
сути, мы сегодня и гово-
рим. С одной стороны, Пи-
сание призывает каждого 
человека к покаянию, гово-
рит, что пока человек жив, 
оно возможно. И церковная 
история об этом свидетель-
ствует. В то же время, Свя-
щенное Писание говорит, 
что иногда покаяние может 
стать невозможным для че-
ловека или запоздалым.

Читаем книгу Бытия, 4 
главу. Эпизод с Каином, 
где он убивает брата. Уже 
после суда Божьего над 
убийцей и объявления ему 
приговора, Каин говорит 
Богу слова. Процитирую 
Бытие 4.13. «Наказание 
мое большее, нежели сне-
сти можно». Так звучит си-
нодальный перевод этого 
места. Как вы, наверное, 
знаете, синодальный пе-
ревод выполнен с еврей-
ского текста Священно-
го Писания. А греческая 
Библия Септуагинта, по 
сути, Библия Святых От-
цов, которую читали Зла-
тоуст, григорий Богослов, 
Василий Великий и другие 

греческие отцы, предла-
гает иной вариант: «Вина 
моя более, чем возможно 
простить мне». Это пере-
вод юнгерова. То же самое 
мы читаем в церковно-
славянском переводе. «И 
рече Каин ко господу Богу, 
вящая вина моя, ежи оста-
витися ми». Как видно в 
еврейском тексте, первый 
убийца возмущается про-
тив Божьего приговора, 
что вина его и наказание 
больше, чем снести можно. 
В греческом тексте совсем 
другой смысл: покаяние 
некое, вина моя больше, 
чем возможно простить 
мне, то есть я не могу быть 
прощен. Каин кается перед 
Богом. И его покаяние, 
если судить по греческому 
тексту, действительно за-
поздалое, потому что брат 
уже мертв, и Бог уже изрек 

приговор об убийце.
Прокомментируем сло-

вами святителя Иоанна 
Златоуста. «И рече Каин ко 
господу, вящшая вина моя, 
еже оставитися ми. Вот 
полная исповедь. Так велик 
грех, учиненный мною, что 
не могу получить прощения. 
Вот, скажет кто-либо, он ис-
поведал грех. И исповедал 
с большой точностью. Но 
пользы от этого никакой, 
возлюбленный. Потому что 
исповедь неблаговремен-
на. Надлежало бы сделать 
это в свое время, когда 
можно было преклонить Су-
дью на милость. Когда уже 
все кончено, когда громо-
гласно обвинила его кровь 
лежащего на земле брата, 
он сознается и не получает 
от этого никакой пользы». И 
еще одно место из того же 
толкования Златоуста. «Нет 
греха, как бы он ни был ве-
лик, побеждающего чело-
веколюбия Божия, если мы 
в надлежащее время при-
носим покаяние и просим 
прощения. Если бы Каин 
предварил обличение го-
спода, может быть, удосто-
ился бы некоторого чело-
веколюбия по бесконечной 
благости господа. Испове-
дания достаточно, но оно 
неблаговременно».

По мысли святителя Ио-
анна Златоуста есть слу-
чаи, когда человек вроде 
бы исповедует Богу грех, 
но никакой пользы от этого 
не получает. Преподобный 
Ефрем Сирин в толковании 
на этот фрагмент дает по-
хожую мысль. «Каин гово-
рит, вящшая вина моя, еже 
оставитися ми. Но испове-
дание это не принято, пото-
му что Каин принес его не 
тогда, как был спрашиваем, 

а принес его поневоле, ска-
зав, когда уже определено 
ему было: «стеня и трясый-
ся будеши». Интересная 
и такая пугающая мысль, 
которая должна нас благо-
честиво напугать. Всему 
свое время под солнцем, 
и покаянию тоже. Да, Бог 
принимает слезы грешника 
в любой ситуации, в любой 
период нашей жизни.

Но одно дело оплакать 
свои согрешения в моло-
дости и вести потом более 
или менее воздержанную 
жизнь, когда есть силы для 
подвига, для исправления. 
А другое дело уверовать и 
покаяться в старости, когда 
нет сил ни для беззакония, 
ни для святости. Я не гово-
рю, что нельзя покаяться в 
старости, можно, но вре-
мени впереди уже мало, и 
ты же ничего не сможешь 

сделать для своего спасе-
ния. Нет сил на покаяние. 
Чем дольше мы грешим, 
не каясь, тем меньше у нас 
остается времени и сил для 
нашего покаяния и спасе-
ния. Покаяние, мы же пом-
ним, это положительное 
изменение человека, а не 
отрицательный термин, ко-
торый указывает на то, что 
человек перестал что-то 
делать. Тут не только надо 
перестать, но и что-то на-
чинать делать реально, ме-
нять жизнь.

Покаяние – изменение 
ума и, следственно, жизни. 
Принесите плоды покаяния, 
говорит Иоанн Предтеча.

Еще скажу, грех ведь не 
бывает без последствий. 
Если за человеком тянет-
ся длинный шлейф разру-
шенных семей, брошенных 
женщин, абортов, если ни 
одна душа не поминает 
его добрым словом, если 
он оставил очень плохую 
память о себе и огромную 
кучу сделал грехов, то итог 
такой жизни будет трудно 
исправить.

Ведь покаяние предпола-
гает исправление. грешник 
может искренне покаяться 
перед Творцом, но меха-
низм греха запущен, и в 
этом смысле покаяние мо-
жет быть запоздалым. Ме-
ханизм разрушения будет 
действовать помимо чело-
века, потому что грех раз-
рушает, набирает обороты.

Вот еще место из Писа-
ния, которое усложнит наш 
разговор о покаянии. В по-
слании к евреям, в 12 гла-
ве, апостол Павел просит 
своих читателей, чтобы они 
слушались Бога, что-
бы среди них не было 
блудников и нечестив-

Сергей КОМАРОВ СПешите каятьСя!
В РУССКой ПРаВоСлаВной ЦЕРКВи 
ПРизВали заПРЕтить СтиРать 
КРЕСты С изобРажЕний хРаМоВ

МоСКВа. Нужно законодательно запретить стирать 
кресты с изображений храмов, заявил РИА «Новости» 
заместитель председателя Синодального отдела по 
взаимоотношениям Церкви с обществом и СМИ Вахтанг 
Кипшидзе. 

«Настало время законодательно запретить убирать, 
стирать кресты с изображений храмов. Нужно защитить 
крест как главный христианский символ», - сказал В. 
Кипшидзе, сообщает РИА «Новости». 

Ранее в своем Telegram-канале он отметил, что в 
обществе «сложился консенсус» по поводу того, что 
удаление крестов из публичной символики, связанной 
как с российской государственностью, так и культурой, 
«недопустимо и не имеет никаких оправданий», одна-
ко, несмотря на это, появляются все новые примеры 
подобных посягательств на символ. В связи с этим он 
призвал защитить крест от таких посягательств, а так-
же «включиться в этот процесс» межфракционную груп-
пу по совершенствованию законодательства о защите 
христианских ценностей.

тРаМПа СРаВнили С иМПЕРатоРоМ 
КонСтантиноМ ВЕлиКиМ

ВашинГтон. Архиепископ Элпидофор (Ламбри-
ниадис), глава греческой православной архиеписко-
пии Америки, открыл в Белом доме в понедельник, 24 
марта 2025 года, мероприятие, посвященное Дню не-
зависимости греции, поблагодарив президента США 
Дональда Трампа за защиту христианских общин на 
Ближнем Востоке, сообщает Седмица.ru со ссылкой 
на информационное агентство CNA.

Используя знаменитый образ видения креста святым 
императором Константином, он подарил Трампу крест, 
обильно польстив ему в византийско-османском духе – ар-
хиерей назвал его символом «божественного руководства 
для лидеров нации» и сравнил с великим императором.

«Вы напоминаете мне великого римского императора 
Константина, который основал и построил великолеп-
ный город Константинополь - мою родину, сегодня из-
вестную как Стамбул», - сказал архиепископ, не преми-
нув сделать реверанс и в сторону турецких властей.

«Пусть этот крест направляет вас, как он когда-то на-
правлял Константина», - добавил он. «Пусть он сделает 
Америку непобедимой!»

Архиепископ также похвалил оперативную группу ад-
министрации по искоренению антихристианских преду-
беждений (февральский указ) как большой шаг на пути к 
религиозной свободе в стране и за рубежом.

«Я молюсь о том, чтобы эта целевая группа помогла 
гарантировать, что закон действительно защищает ве-
рующих, чтобы они могли мирно исповедовать свою ре-
лигию», - заявил архиепископ Элпидофор.

Трамп принял из его рук крест и сослался на свой указ, 
призванный положить конец злоупотреблениям прави-
тельства и враждебности по отношению к христианам.

«Мы не потерпим преследований или запугивания 
верующих», - сказал он, ссылаясь на формулировку, 
которая гласит об устранении «любой незаконной анти-
христианской политики» предыдущей администрации. 
Директива Белого дома создает целевую группу Ми-
нистерства юстиции для рассмотрения и исправления 
предполагаемых антихристианских предубеждений.

Сразу после этого Трамп подписал прокламацию, 
объявляющую 25 марта 2025 года «Днем независимости 
греции: национальным днем празднования греческой и 
американской демократии».

Он сослался на независимость греции от Османской 
империи в 1821 году и на то, как «эллинские идеалы 
сформировали западные институты». Он также подчер-
кнул вклад греко-американцев в американскую культу-
ру, бизнес и общественную жизнь.

Кимберли гилфойл, недавно назначенный посол 
США в греции, присутствовала на встрече и сказала, 
что с нетерпением ждет углубления партнерства между 
Вашингтоном и Афинами. «Это партнерство никогда не 
было столь важным», - сказала она, «и мы собираемся 
сделать еще больше». «Сегодня мы празднуем и доро-
жим нашей богатой историей и нашей нерушимой свя-
зью», - написала гилфойл в Instagram .

Архиепископ Элпидофор завершил свою выспренную 
речь, отметив, что «демократические корни греции и 
Америки поддерживают их общую приверженность сво-
боде». Он поблагодарил президента США за то, что «у 
него есть религиозные лидеры через Управление веры 
Белого дома», и сказал, что новая целевая группа явля-
ется «реальной приверженностью поддержанию осново-
полагающего принципа Америки религиозной свободы».

«Свобода, демократия и неотъемлемое право всех 
людей исповедовать свою веру без страха - это ценно-
сти, разделяемые обоими нашими народами».

На мероприятии присутствовало много законодате-
лей, дипломатов и греко-американских лидеров.

Внимание Белого дома к христианским общинам на 
Ближнем Востоке опирается на растущее признание та-
ких групп, как копты (о которых Трамп, в частности, пи-
сал в прошлом году), армяне, ассирийцы, халдеи и ма-
рониты, чье все более активное участие в голосовании 
привлекло внимание на недавних выборах.
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НОВОСТИНОВОСТИцев, подобно Исаву. 
Помните, это брат Иа-
кова, который отказал-

ся от первородства за по-
хлебку. И дальше апостол 
Павел продолжает цитату 
(Евреям 12, 17). «Ибо вы 
знаете, что после того он, 
желая наследовать благо-
словение, был отвержен, 
не мог переменить мыслей 
отца, хотя и просил о том со 
слезами». Исав узнает, что 
первородство отдали Иа-
кову, которого отец благо-
словил вместо него самого, 
и он просит как бы вернуть 
это благословение. А отец 
уже не может переменить 
мысли. Вроде бы все по-
нятно, но здесь, к сожале-
нию, ошибка в переводе.

Дело в том, что слово 
«отца» во многих издани-
ях Синодальной Библии 
заключено в скобки или 
написано курсивом. Вы, 
наверное, знаете, что так 
делается, когда слова нет 

в греческом тексте. А если 
прочитать эту цитату о из-
менении мысли отца, без 
слова «отец», получается 
совсем другой смысл. Со-
четание «не мог переменить 
мыслей» относится к Исаву, 
а не к его отцу. А что такое 
перемена мыслей? Это 
же покаяние! По-гречески 
«метанойя». Вот церковно-
славянская Библия как раз 
предлагает правильный ва-
риант. «Покаяние бо место 
не обрете, аще и со слеза-
ми поискал его».

А вот перевод под ре-
дакцией епископа Касьяна 
Безобразова. Достаточно 
авторитетный перевод. 
«Ибо он не обрел покая-
ние, хотя и со слезами ис-
кал его» - речь про Исава. 
Вот новый перевод между-
народного библейского 
общества. И хотя он горь-
ко плакал, было слишком 
поздно для раскаяния. Ну 
и разумеется, если мы по-
смотрим святых отцов, на-
ших древних толкователей, 
то они тоже понимают эти 
слова как относящиеся к 
Исаву, а не Исааку. И Исав 
не мог переменить мыс-
ли, то есть не мог покаять-
ся, хотя и просил о том со 
слезами, но просил Бога, 
получается, а не Отца. Воз-
никает вопрос, а как можно 
не найти покаяния, если 
со слезами его ищешь? 
А бывает такое? Бывает, 
что человек за годы без-
законной жизни настолько 
ожесточился, что даже при 
искреннем желании из-
менения, но он не может, 
психологически не спосо-
бен к этому, не может стать 
другим. Мне, кстати, встре-
чались такие случаи в жиз-
ни. Да и по себе смотришь: 

если на какой-то грех не 
обращаешь внимания, он 
со временем нормой ста-
новится в жизни. И потом 
ты даже перестаешь о нем 
думать, и он уже покаянных 
мыслей даже не вызывает. 
Ведь бывает же такое, если 
пустить это на самотек. 
Святитель Иоанн Златоуст, 
толкуя данный стих, пишет, 
не обрете, говорит, покая-
ние, или потому, что согре-
шил более, нежели сколько 
можно загладить покаяни-
ем, или потому, что не при-
нес достойного покаяния. 
Следовательно, есть грехи, 
превышающие покаяние. 
Представляете, это Злато-
уст говорит!? Есть грехи, 
превышающие покаяние. 
То же самое блаженный 
Феофилакт Болгарский в 
толковании говорит. Павел 
весьма мудро устрашает 
еще не павших, выражая 
такую мысль, что при вели-
ких грехах нет места покая-

нию. Ужас.
Когда читаешь святых от-

цов, реальные их тексты, 
разбираешь Священное 
Писание по святым отцам, 
то иногда такие неожидан-
ные прочитываешь мысли. 
Неожиданные! Кстати, вот 
я вспоминаю такую книгу 
«Отец Арсений». Наверное, 
вы читали. Замечатель-
ная книжка. Там выстро-
ен собирательный образ 
священника-исповедника, 
который в сталинских лаге-
рях несет подвиг. Там есть 
рассказ под названием 
«Серый». Это имя, клич-
ка, матерого уголовника, 
с которым общался глав-
ный герой. Этот серый всю 
жизнь совершал жутчай-
шие преступления, кото-
рые в итоге превратили его 
душу в какое-то выжженное 
поле. Он рассказывал об 
этих грехах отцу Арсению, 
а когда тот предлагал ему 
совершить таинство ис-
поведи, уголовник отказы-
вался. Он говорил, что Бог 
есть, но дороги его к Нему 
заказаны, дела его про-
шлые никакими молитвами 
не замолить и не простить. 
И вскоре после этого раз-
говора он умер. Вот тут 
вспоминается Златоуст. 
Есть грехи, превышающие 
покаяние! То ли человек уже 
сам не может, у него сил нет 
на это, то ли Бог не дает че-
ловеку эти силы по таким 
страшным грехам. Вот та-
кие вещи суровые.

Еще одно место в посла-
нии к евреям тоже относит-
ся к нашей теме. Апостол 
Павел сообщает в 10 главе, 
что если христианин по-
стоянно повторяет после 
крещения смертные грехи, 
то он в некотором смысле 

не смеет надеяться на по-
каяние. «Ибо если мы, по-
лучив познание истины, 
произвольно грешим, то не 
остается более жертвы за 
грехи, но некое страшное 
ожидание суда и ярость 
огня, готового пожрать 
противников». Евреям 10, 
26-27. Наши святые отцы, 
как правило, понимают эти 
стихи как запрет второго 
крещения. Не остается бо-
лее жертвы за грехи. Что это 
значит? Отцы говорят, что 
нельзя креститься второй 
раз. То есть, если человек 
после крещения совершил 
какой-то вопиющий смерт-
ный грех и думает еще раз 
креститься, чтобы снять 
этот грех с себя, то отцы го-
ворят, что это невозможно!

Жертва за наши грехи 
одна! Жертва господа Ии-
суса Христа одна! Христос 
не будет повторять ее ради 
того или иного грешника, 
еще раз восходить на крест. 
Жертва одна, ты уже в нее 
уверовал, благодаря этой 
жертве омыл свои прегре-
шения. И если ты насту-
паешь на те же грабли, то 
есть уже есть некое страш-
ное ожидание суда, ярость 
огня, готового пожрать про-
тивников. Пишет Златоуст: 
«Если твои грехи омылись в 
таинстве крещения, не ду-
май, что ты можешь вновь 
получить то же самое, кре-
стившись еще раз». Тут не 
совсем сказано про креще-
ние, но говорится, если мы, 
получив познание истины, 
произвольно грешим, то не 
остается более жертвы за 
грехи.

Некоторые другие цер-
ковные авторы предлагают 
и другое толкование. Эти 
стихи также понимают как 
указание на невозможность 
покаяния для человека, ко-
торый постоянно попирает 
обеты крещения.

Вспомним, что во вре-
мена апостола Павла кре-
стились в основном взрос-
лыми. Это увеличивало 
ответственность человека. 
Если ты по-настоящему ре-
шил сделаться христиани-
ном, засвидетельствовал 
свою веру перед общиной, 
епископ у тебя экзамен 
принял, не можешь снова 
возвращаться к прошлому 
образу жизни, потому что 
этим ты попираешь жертву 
Христову. Смертно согре-
шая, ты как бы вновь за-
ставляешь Христа распять-
ся за твои преступления, 
но Он не будет второй раз 
распинаться.

Есть еще параллельное 
место к этому стиху. Фраг-
мент из 6-й главы того же 
послания. «Ибо невозмож-
но однажды просвещенных 
и вкусивших Дара небес-
ного и соделавшихся при-
частниками Духа Святого и 
вкусивших благого глагола 
Божия и сил будущего века 
и отпадших опять обнов-
лять покаянием, когда они 
снова распинают себе Сына 
Божия и ругаются Ему». Ев-
реям 6.4.6. Тут конкретно 
сказано, «невозможно об-
новлять покаянием». И речь 
идет не только о крещенных, 
но и о причащенных людях, 
вкусивших Духа Святого. И 
звучат такие страшные сло-
ва: невозможно обновлять 
покаяние! Дореволюци-
онный профессор Иванов, 
автор большого учебника 
«Руководство к толкова-
нию Ветхого и Нового За-
вета», пишет: «Да, эти люди 
именно распинают в себе 
Сына Божия во второй раз 
и ругаются Ему. Это и есть 
их великое преступление, 

которое невозможно загла-
дить никаким покаянием. 
Да и нельзя допустить, что-
бы павший так, сохранил 
какую-нибудь возможность 
покаяния. Для таких людей 
оно невозможно психиче-
ски, а потому и обновление 
их невозможно». Церков-
ный учитель III века Климент 
Александрийский пишет: 
«Постоянные же и один за 
другим следующие акты 
раскаяния в грехах ничем 
не отличаются от полного 
неверия, за исключением 
случая признания своей 
греховности. И я не знаю, 
что хуже, сознательно ли 
грешить или, раскаявшись 
в грехах, снова принимать-
ся за них».

Друзья, только давайте не 
унывать, давайте правильно 
поймем то, чем я делюсь. 
Линия такая в Писании есть, 
да, но кстати, Алексей Ильич 
Осипов часто говорит про 
две линии. Одна линия – по-
каяться можно всегда, вто-
рая – не всегда. И вот таких 
двух параллельных линий 
логических много в Писа-
нии, мы должны принимать 
и то, и другое. Этого от нас 
Писание добивается – что-
бы мы верили в покаяние, 
но боялись при этом упу-
стить время.

Итак, давайте как-то ре-
зюмируем сказанное. Мы 
не подвергаем сомнению 
возможность покаяния для 
всякого грешника. Мы на-
поминаем себе, что нужно 
спешить каяться. Есть ста-
рая еврейская мудрость 
– кайся в своих грехах за 
день до смерти. Здесь есть 
мудрость. Ты не знаешь 
день твоей смерти, может 
быть завтра, а значит ка-
яться нужно сегодня, за 
день до смерти. И много-
летняя жизнь в беззакони-
ях не проходит бесследно. 
грех топчется по душе. В 
постоянных согрешениях 
душа изнашивается. Она 
постепенно покрывается 
коростой, воля слабеет, 
рабство дьяволу упрочня-
ется, душа устает, силы те-
ряет. И со временем, живя 
беззаконно, мы рискуем 
перешагнуть ту черту, за 
которой действительно 
покаяние станет как бы не-
возможным, мы попросту 
не будем иметь сил. Вот 
как Златоуст пишет: «Не 
будем допускать падения 
неисцельного. Пока мы 
только хромаем, то легко 
исправиться. А когда рас-
строимся совершенно, 
тогда что будет с нами? 
Бог милостив, но Его мило-
сердие не стоит искушать. 
Он долготерпелив, Он тер-
пит долго, но... Способен 
ли будешь ты в том дале-
ком завтра, на которое мы 
так надеемся, ответить на 
милосердие Божие своим 
личным усилием по пере-
мене жизни? Может быть, 
уже сил не будет, здоровья 
не будет, опять же реши-
мости не будет, времени 
не будет. И страсти могут 
превратить сердце в та-
кое выжженное поле. Так 
что для всего в жизни су-
ществует лучшее время. 
В том числе для покаяния. 
А самое лучшее время для 
покаяния – это сегодня. У 
апостола Павла в посла-
нии есть слова: «Ныне вре-
мя благоприятно, се ныне 
день спасения». Жить в 
Боге и с Богом нужно сей-
час. Христианство – это 
здесь и сейчас. Христиан-
ство устремлено и в буду-
щее, но в то же время это 
будущее реализуется уже 
здесь и сейчас.

ГиМназиСты ГиМназии «РадонЕж»
В тРидЦатый Раз СоВЕРшили 
ВыПУСК ПтиЦ на блаГоВЕщЕниЕ

МоСКВа. Сегодня гимназисты гимназии «Радонеж» 
в тридцатый раз совершили выпуск птиц на Благовеще-
ние. На этот раз дети выпускали голубей у поклонно-
го Креста, что у гимназии «Радонеж» в Ясенево после 
праздничного богослужения в домовом храме. 

«30 лет тому назад, - сказал в своём слове учреди-
тель гимназии, Председатель Братства «Радонеж» Ев-
гений Никифоров, - я предложил приснопамятному 
Патриарху Алексию восстановить этот благочестивый 
обычай старины, по слову Пушкина. Святейшему эта 
идея очень понравилась и с тех пор почти 20 лет после 
Патриаршего богослужения на Благовещение в Благо-
вещенском соборе Кремля лучшие гимназисты выпу-
скали голубей со Святейшим Патриархом Алексием, а 
потом со Святейшим Патриархом Кириллом. Обычай 
поддерживается Святейшим Патриархом Кириллом и 
доселе и распространился по всей Руси. Многие хре-
стоматийные произведения нашей культуры, такие как 
стихотворение Пушкина «Птичка» или перовский «Пти-
целов», вновь обрели смыслы».

МитинГ «ПРЕРВанный ПолЕт»  
на МЕСтЕ ГибЕли юРия ГаГаРина

алЕКСандРоВ (Владимирская обл.) 27 марта 
2025 года исполнилось 57 лет со дня гибели первого 
космонавта Земли юрия гагарина и его летного настав-
ника Владимира Серегина; они погибли рядом с д. Но-
воселово Киржачского района Владимирской области.

В д. Новоселово прошел традиционный митинг па-
мяти «Прерванный полет». Перед началом митинга в 
храме апостола Андрея Первозванного была соверше-
на панихида, которую возглавил епископ Александров-
ский и юрьев-Польский Стефан. Его Преосвященству 
сослужили благочинный Киржачского церковного окру-
га Александровской епархии протоиерей Димитрий Ер-
шов, настоятель Андреевского храма протоиерей Алек-
сандр Леськов и протоиерей Николай Мишин.

Затем перед памятной стелой состоялся митинг. В 
мероприятии приняли участие племянница юрия гага-
рина Наталья гагарина, зять Владимира Серегина Ан-
дрей Сергеев и внук Владимир Сергеев, представители 
областных и муниципальных властей, представители 
действующего отряда космонавтов центра подготовки 
космонавтов им. ю.А. гагарина, делегации Московской, 
Смоленской и других областей, школьники и студенты, 
участники военно-патриотических объединений.

Митинг памяти завершился минутой молчания и воз-
ложением цветов к памятной стеле на месте гибели 
юрия гагарина и Владимира Серегина.

александровская епархия/Патриархия.ru

15-лЕтиЕ ПРоГРаММы СтРоитЕльСтВа
ПРаВоСлаВных хРаМоВ

МоСКВа. 3 апреля 2025 года в Финансово-
хозяйственном управлении Московского Патриархата 
прошло совещание, в ходе которого участники обсуди-
ли реализацию проекта торжественных мероприятий в 
Москве, посвященных 15-летию Программы строитель-
ства православных храмов в столице.

Основные вопросы касались организационного соу-
частия в масштабном фестивале хоров при воскресных 
школах новых храмов Москвы и детских творческих кол-
лективов «Пасха Христова», который проводится в год 
80-летия Великой Победы и 15-летия Программы стро-
ительства православных храмов в Москве.

Уже много лет фестиваль организует Комиссия по 
деятельности воскресных школ при Епархиальном со-
вете г. Москвы. Художественным руководителем фести-
валя выступает протоиерей Константин Сопельников. 
По благословению Святейшего Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла фестиваль третий год проходит в 
кафедральном соборном Храме Христа Спасителя в 
Москве. В 2025 году он состоится 18 мая. Число участ-
ников концертов достигает 500 человек. Среди участ-
ников - московский детский оркестр «Калейдоскоп», 
ансамбль скрипачей, хоровые детские коллективы, кол-
лектив Московского хореографического училища, тан-
цевальные ансамбли «Ритмы детства» и «Ожерелье», 
эстрадный ансамбль спортивного танца «Карнавал», 
два фольклорных коллектива, сольные исполнители.

Кроме того, по всей Москве запланированы художе-
ственные выставки под открытым небом «Храму быть. 
Москва созидает святыни, хранит и развивает тради-
ции». Эти фотоэкспозиции будут традиционно выстав-
лены на гоголевском бульваре в Москве и во всех дру-
гих округах столицы. Основной акцент сделан на раз-
нообразии архитектуры новых церковных ансамблей, 
которые стали украшением своих районов. Выставка 
рассказывает о возрождении Москвы Златоглавой, об 
изменяющемся городском ландшафте, о соединении 
традиционного и нового в художественном облике го-
рода. Авторы фоторабот: священник Игорь Палкин, 
О.Варов, С.Власов, И.Куликов, О.Серебрянский.

Финансово-хозяйственное управление/
Патриархия.ru
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Комментарии ведущих ПаСтырей и боГоСловов

ИЗ АРХИВА

на сайте www.radonezh.ru вы можете прослу-
шать все программы (аРхиВ)Радио «Радонеж». 

окончание. 
начало на стр.1

https://www.facebook.com/radioradonezh

о Солнце правды – Христос 
Бог наш. Традиционное об-
ращение ко господу. Это 
смысл времени праздно-
вания Рождества. Точная 
дата, как и точный год, о 
чём до сих пор некоторые 
ведут споры, для нас не 
столь важны. Важнее все-
го, что Христос родился, 
что звезда с Востока шла, 
чтобы вести мудрецов, ко-
торые пришли поклониться 
господу и принести свои 
дары. Важно, что родил-
ся он в нищете, важно, что 
ангелы Божии пели «Слава 
в вышних Богу», а на зем-
ле шли пастухи со своими 
стадами, ослик и вол грели 
господа своим дыханием. 
господь нам даровал Рож-
дество, что само по себе 
великое счастье и радость.

- Почему христианину 
нужно каждый день чи-
тать Евангелие? не могу 
своим близким объяс-
нить. они находят время 
посидеть в смартфоне, 
а как читать Евангелие – 
сразу глаза болят.

- Изучение Писания – 
наша обязанность, труд. 
Изучение Евангелия и Пи-
сания - изучение Слова Бо-
жия. Можно представить 
себе, что любишь какого-
то человека, а слушать его 
не желаешь? А заповедь 
о любви к Богу – самая 
главная. Любим мы Бога? 
Стараемся ли? Конечно 
стараемся. А в чем оно вы-
ражается? Первое – лю-
бовь к ближнему, а второе 
– желание быть ближе к 
Богу, что само по себе воз-
можно через чтение Свя-
щенного Писания, Слова 
Божия. Бог говорит с нами 
не чудесным образом с не-
бес, а через Писания. Если 
хотим любить Бога, нужно 
искать Его голос, а для нас 
он звучит со страниц Писа-
ния. Если мы читаем Сло-
во Божие, то жизненные 
перипетии для нас не так 
и сложны, потому что мы 
всегда имеем на жизнен-
ный вопрос ответ, не пере-
листывая Писания, потому 
что знаем его наизусть или 
близко к тексту. По слову 
св. Феофана Затворника, 
ум должен плавать в сло-
вах Писания. Мы иногда 
направляем Богу свой мо-
нолог, прося что-нибудь. 
Здоровья, богатство, дай, 
дай… И мы ждем от Бога 
ответ, которого не слы-
шим. А ответы все как раз 
в Писании и есть. Чтобы 
просить, надо учиться слы-
шать ответ, а для этого чи-
тать Священное Писание. 
Слова Божии будут управ-
лять нашей жизнью. Если 
же мы не исполняем то, 
что написано в Писании? 
Бог грешников не слушает, 
это тоже сказано…

- У меня есть многие 
друзья, которые любят 
со мной поговорить о 
других религиях, начи-
нают мне рассказывать 
про иудаизм, буддизм. 
Слушать это не хочу, 
спорить не хочу, что 
делать?

- Ответить нужно про-
сто. Не знаю, получится 
ли у Вас, позвоните потом, 
расскажете. Предложите 
почитать Евангелие, как 
только они начнут свои 
обычные разговоры. Они 
могут либо задуматься, 
либо поостеречься впредь 
заводить разговоры. Мо-

жет даже поговорите о 
прочитанном, но это уже 
будет Ваше духовное поле. 
Для таких разговоров, ко-
нечно, нужно хорошо знать 
Писание и толкования. Об-
ращайтесь к святым от-
цам. Если предложите зна-
комым почитать Писание, 
это не будет выглядеть ис-
кусственным, потому что 
будет видно, что Вы Писа-
ние любите и изучаете, что 
очень и очень важно.

- Как почитать роди-
телей, если отец бро-
сил нас?

- Заповедь о почитании 
родителей ветхозаветная, 
но вполне соблюдается 
сейчас как пятая заповедь 
закона Божия. Важно со-
блюдать эту заповедь, по-
тому что господь обещает 
за выполнение благо и 
долголетие, что мы очень 
ценим в своей жизни. Ради 
долголетия люди чего 
только не делают, бегают 

по утрам, на диетах сидят. 
Библия учит нас другому, 
чтобы мы стремились к 
Богу, чтобы хотели в Цар-
ство Божие, но мы слиш-
ком маловерны, чтобы 
исполнять всё, как нужно. 
господь дает нам возмож-
ность пожить на земле. 
Не столько, сколько жили 
праотцы – 600, 700 лет и 
более. Читайте Библию, 
там рассказано об этом. 
Но обетование от Бога – 
благо и долголетие. Это 
обетование должно нас 
стимулировать почитать 
родителей. господь нам 
не обещает за почитание 
родителей Царство Небес-
ное, но обещает благосло-
вение Своё на земле. А как 
почитать родителей, если 
они бросают семьи? Как 
почитать, если не знаешь, 
как он живет и живет ли. 
Нужно молиться в первую 
очередь. Если появится на 
склоне лет, поистрепав-
шийся, попросит помощи, 
то отвергать нельзя. Нуж-
но отнестись с почтени-
ем. Невозможно уже всю 
жизнь положить на то, что-
бы родителю было хоро-
шо, но помочь обязатель-
но нужно.

- Можно ли молиться 
за мусульман?

- Мы молимся по нашей 
обязанности за людей 
православной веры. При-
ходим в храм на службу, 
там много прошений, даже 
о молитве за тех, кто отсту-
пил от веры православной, 
о соединении Церквей, о 
кончине безмятежной, о 
мире всего мира. Но про-
шения за мусульман, как 

и за некрещенных, на Ли-
тургии у нас нет. С другой 
стороны, помню случай, 
когда нашему великому 
праведнику св. Иоанну 
Кронштадтскому писали 
со всего мира люди и пра-
вославные, и католики. Пи-
сала ему мусульманка, ко-
торая просила помолиться 
о здравии ее дочери. Ба-
тюшка помолился, в ответ 
получил письмо с благо-
дарностью за помощь. го-
сподь услышал молитвы 
великого праведника. 

Может быть, господь это 
сделал для того, чтобы эта 
женщина пришла к право-
славию. Не знаю наверняка 
последствий той истории, 
но женщина вполне могла 
перейти в православие, что 
для мусульман вообще-то 
весьма и весьма тяжело и 
страшно в том, что касает-
ся последствий. Но такая 
молитва праведника была 
зачем-то нужна людям!

Благодарю всех за вни-
мание, желаю помощи 
Божией во всем том, что 
касается исполнения Его 
святой воли!

- замечаю, что вера 
угасает, нет желания 
молиться, хотя раньше 
всё давалось легко. Воз-
можно ли преодолеть 
этот кризис?

- Здравствуйте. Скорее 
всего, человек, который 
задал этот вопрос, новона-
чальный. И для него очень 
естественно было молить-
ся с горячим сердцем. го-
сподь даёт тем, кто только 
пришёл к Нему, особую 
благодать. Её ещё назы-
вают призывающей благо-
датью. Эта призывающая 
благодать для каждого че-
ловека очень важна, пото-
му что после этого прили-
ва следует отлив, иначе мы 
бы не ценили эту Божью 
благодать, думая, что так 
будет всегда.

И вот эта благодать поти-
хонечку начинает от нас от-
ступать. Не потому что Бог 
от нас отступает, а потому 
что таково свойство чело-
веческой природы. И мы 
должны понимать, что в той 
или иной ситуации в нашей 
жизни, господь сообразует 
ту благодать, которую Он 
нам даёт. Тогда, когда нам 
особенно трудно, тогда го-
сподь становится особенно 
близок к нам.

И если господь от вас 
отступил, в том смысле, 
что перестали желать мо-
литься, то будьте уверены, 
что когда настанет черёд 
испытаний в вашей жизни, 
то вы вспомните о Боге и о 

том периоде в вашей жиз-
ни, когда только Бог был 
вам на потребу. Тогда бла-
годать Божия будет осо-
бенно чувствоваться, и вы 
даже будете благодарить 
Бога за те испытания, что 
Он вам послал, потому 
что, чем чернее ночь, тем 
ярче звёзды. То есть бли-
же Бог. Бог действительно 
становится ближе к стра-
дающим людям.

Поэтому будьте спокой-
ны, то первоначальное го-
рение, о котором вы вспо-
минаете, оно к вам вернёт-
ся. Может быть с какими-то 
трудными обстоятельства-
ми. господь будет рядом, 
господь будет идти вместе 
с вами, и вы эти испытания 
будете вспоминать с бла-
годарностью, потому что 
рядом будет сам господь.

- Почему в церкви не 
отпевают самоубийц?

- Отпевают только тех, 
кто закончил свои дни в 
мире с Церковью, то есть 
православных христиан. 
Никто из верующих хри-
стиан в силу своих рели-
гиозных убеждений не мо-
жет добровольно лишить 
себя жизни. Если такое и 
произошло — это явный 
знак, что человек отошел 
от веры в Бога, от веры в 
загробную жизнь. Он за-
был, что есть рай и ад, что 
за гробом грешных ждет 
наказание, а праведников 
— награда. Поэтому Цер-
ковь не считает самоубийц 
своими и отказывается от-
певать их.

Конечно, есть особые 
случаи, к примеру, пси-
хического расстройства. 
Если вы сомневаетесь в 
психическом здоровье че-
ловека, наложившего на 
себя руки, вам следует из-
ложить обстоятельства его 
жизни и смерти правяще-
му архиерею, он и только 
он может разрешить отпе-
вание. Если такое разре-
шение будет получено, все 
остальное можно делать 
по общему чину: вы имее-
те право впредь поминать 
такого усопшего в храме, 
молиться за него.

- Когда следует совер-
шать земные поклоны?

- Земные поклоны со-
вершаются не произволь-
но, кто когда захочет, - по 
меткому выражению из 
Церковного устава, «яко 
трости, ветром колебле-
мые», а в определенные 
моменты. Земные покло-
ны, особенно постом, тво-
рят во время чтения молит-
вы святого Ефрема Сирина 
или в другие, особо отве-
денные для этого момен-
ты. Они совершаются всем 
храмом, поэтому не надо 
даже специально изучать 
богослужебный устав для 
того, чтобы знать, когда 
становиться на колени.

Сложнее обстоит дело в 
дни обычные, когда нет по-
ста. Общее правило тако-
во: земные поклоны пре-
кращаются в воскресенье 
и в Великие праздники, а 
также в некоторые перио-
ды, например после Пасхи. 
Эти дни посвящены благо-
дарению Богу за его бла-
годеяния к нам. Земной 
поклон - это падение ниц 
перед Богом в знак нашего 
греховного падения и вос-
стание, символизирующее 
наше восстание от этих 
грехов. Не стоит нарушать 
требования Церковного 
устава.

воПРоСы о веРе и СПаСении
Протоиерей Михаил Дудко, настоятель храма святителя Иннокентия Московского

в Бескудникове, отвечает на вопросы слушателей радио «Радонеж»

оСноВа ВСЕГо - тольКо любоВь! 
ПаМяти ПРотоиЕРЕя СЕРГия 
ПРаВдолюбоВа

Мы почтили память протоиерея Сергия Правдо-
любова, настоятеля Троицкого храма в Троицком-
голенищево. Иерей Анатолий Сергеевич и иерей Вла-
димир Сергеевич - два сына-священника - пришли к 
нам в студию и вспомнили своего выдающегося отца! 
Слушать их рассказ необычайно интересно, но не толь-
ко: теперь я понимаю, что такое «вымолить сыновей-
священников» у Престола Божия! Об этом рассказывал 
сам отец Сергий, об этом он молился, и его молитва 
была услышана. Николай Бульчук. 28.02.2025 в 22-03.

юРий дУнаЕВ. тРадиЦии 
ВоСПитания МаСтЕРа

юрий Александрович Дунаев (1937 – 2022) - компози-
тор, пианист-просветитель, в творчестве которого отраз-
ился русский космос. Его alma mater – Российская акаде-
мия музыки имени гнесиных. О традициях гнесинского 
Дома, наставниках и творчестве юрия Дунаева говорим 
с профессором академии Ириной Стогний, кандидатом 
искусствоведения, органистом Марией Макаровой и до-
черью композитора Анастасией юрьевной Дунаевой. И, 
конечно, слушаем неповторимую, как наступающая вес-
на, музыку композитора. 20.03.2025 в 22-00.

ВРЕМя и ВЕчноСть. шЕдЕВРы 
МУзЕя иМЕни андРЕя РУблЕВа. 
тоРжЕСтВо ПРаВоСлаВия

Об иконе как окне в иной, не вещественный, не ма-
териальный мир и о многовековом, вплоть до сего 
времени, проявлении иконоборчества рассказыва-
ет старший научный сотрудник Музея древнерусской 
культуры и искусства имени Андрея Рублева — диакон 
Дмитрий Клыков. Вспоминает он и о святых почитате-
лях икон, жизни своей не жалеющих за божественную 
истину и тайну иконописи: Феодоре Начертанном, 
Иоанне Дамаскине, преподобномученице Феодосии, 
императрицах Ирине и Феодоре. Автор радиоцикла - 
Елена Смирнова. 06 03 2025 в 20-00.

КРЕСтный ПУть ПатРиаРха тихона.
К СтолЕтию Со дня Кончины

В год столетия кончины патриарха Тихона (Беллави-
на) мы вновь обращаемся к беседам Елены Смирновой 
с сотрудником Отдела новейшей истории ПСТгУ Миха-
илом гаром, которые были записаны осенью 2017 года. 
В первой передаче повествуется об истории избрания 
митрополита Тихона в Патриархи и  его богомудром и 
мужественном управлении гонимой Церковью в началь-
ный период своего Предстоятельства. 24.03.2025 в 22-
02, 31.03.2025 в 22-02.

иКонобоРчЕСтВо XXI ВЕКа. 
ноВыЕ ВызоВы и отВЕт 
ПРаВоСлаВноГо ПРЕдания

В качестве доводов, оправдывающих профанное ис-
пользование священных изображений, т. е нанесения 
их на обыденные предметы, не предназначенные для 
молитвы, выдвигаются обычно такие аргументы, что не 
освященные по чину священные изображения не имеют 
сакрального статуса, и что технические копии не явля-
ются моленными образами. Так ли это? Обобщим мне-
ния Отцов Церкви. У микрофона религиовед, писатель 
Владимир Иванович Немыченков. 27.02.2025 в 20-02.

ПоМинайтЕ наСтаВниКи Ваша. 
СхиМонахиня анна (тЕПляКоВа)

«Женская Оптина» называли Борисо-глебскую Ано-
сину пустынь за строгость устава и удаленность от 
окрестных сел. Свои воспоминания о ней оставила одна 
из последних насельниц схимонахиня Анна (Тепляко-
ва) в беседе с Тамарой Москвичевой. «Вижу каждую из 
130 сестер, помню их имена, послушания, где кто жил. 
Вспоминаю и приезжих духовных лиц епископа Сера-
фима (Звездинского), схиигумению Фамарь (Марджа-
нову), старца Филарета... 13.03.2025 в 21-04.
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Возможно, вскоре многим 
гениальным комбинаторам 
придется переквалифици-
роваться в управдомы.

Председатель комитета 
госдумы по защите семьи, 
вопросам отцовства, ма-
теринства и детства Нина 
Останина написала в своем 
телеграм-канале: «Вносим 
вместе с коллегами на рас-
смотрение госдумы законо-
проект, направленный на за-
прет рекламы эзотерических, 
духовных и энергетических 
услуг, а также на блокировку 
ресурсов, распространяю-
щих такие предложения. Эти 
практики, включая астроло-
гию, магию, энергетическое 
«лечение» и гадания, не име-
ют научного обоснования, 
вводят людей в заблуждение 
и зачастую используются для 
мошенничества. Наша цель - 
защитить граждан, особенно 
уязвимые группы, от психо-
логического и финансового 
вреда».

О запрете рекламы ок-
культных услуг говорят уже 
очень давно - и по каким-то 
мистическим причинам его 
пока не удалось принять. 
Но сама тема назрела и 
перезрела - и нам остается 
только поблагодарить Нину 
Останину и надеяться, что на 
этот раз получится.

Причины запрета рекламы 
подобных услуг совершенно 
прозрачны - это мошенниче-
ство. Сбор денег за услуги, 
которые в принципе не могут 
быть оказаны.

Не существует приворот-
ного заговора, от которого 
«на коленях приползет к вам 
любимый». «Заговор на уда-
чу в делах» никак не влияет 
на ваш успех. Астрологиче-
ские прогнозы совершенно 
бесполезны.

Можно ли это утверждать 
с такой уверенностью? Да. 
Стоит заметить еще раз, что 
если бы «оккультные услуги» 
работали, мы жили бы в со-
всем другом мире.

Экстрасенсы обучались 
бы в военных академиях, 
чтобы телепатически выве-
дывать секреты противника, 
тайные собрания колдунов 
Министерства Обороны со-
чиняли бы могучие оборо-
нительные и наступательные 
заклинания (кому были бы 
нужны ракеты!), а богатей-
шими людьми планеты были 
бы колдуны и маги.

Но ни один астролог, маг 
или контактер не смогли 
предсказать потрясений по-
следних лет - ни пандемии 
Ковида, ни военных конфлик-

тов - что уже исчерпываю-
щим образом демонстриру-
ет их бесполезность. Как го-
ворил еще древний Пророк: 
«Ты утомлена множеством 
советов твоих; пусть же вы-
ступят наблюдатели небес и 
звездочеты и предвещатели 
по новолуниям, и спасут тебя 
от того, что должно приклю-
читься тебе» (Ис.47:13).

Воинственно настроен-
ные колдуны и ведьмы пу-
блично наводили сглаз и 
порчу на своих военных или 
политических противников, 
произносили страшные про-
клятия, протыкали куклы, со-
вершали жуткие магические 
манипуляции - без какого бы 
то ни было эффекта.

Правда, с другой стороны 
являлись не менее косматые 
ведьмы, которые уверяли, 
что заслуживают всяческих 
премий и медалей, потому 

что именно они отечество 
спасли, отразив злые чары 
противника.

Но проверить эти утверж-
дения невозможно, а пове-
рить им трудно.

Пока что все указывает 
на то, что оккультных дел 
мастера просто не облада-
ют тем влиянием на мир, 
на которое претендуют, и 
продают услуги, которые не 
могут быть оказаны. То есть 
занимаются несомненным 
мошенничеством, которое 
должно быть запрещено, как 
и любое другое мошенниче-
ство. Во многих странах уже 
запрещено.

Но есть и духовная сторо-
на вопроса.

Воинствующие атеисты 
любят говорить о том, что 
Церковь выступает против 
оккультной индустрии, желая 
извести конкурентов. Такое 
мнение - проявление безгра-
мотности. Люди видят, как 
священники в храме произ-
носят что-то торжественным 
речитативом - и как колдуны 
произносят что-то, напуская 

на себя таинственный вид, 
и, не желая тратить больше 
ни минуты (все воинствую-
щие атеисты - люди страшно 
занятые), решают, что это - 
одно и то же.

Между тем, ни один свя-
щенник никогда не пообе-
щает вам «заговор на удачу 
в делах» или «снятие порчи». 
Молитва так не работает.

В центре оккультизма 
стоит принцип «да будет 
воля моя». У человека есть 
желания - относительно 
безобидные, как здоровье 
и богатство, или с самого 
начала дурные, как власть 
над людьми или месть вра-
гам, но всегда его собствен-
ные желания - и оккультная 
техника нужна, чтобы их 
осуществить.

В центре веры и молитвы 
- «да будет воля Твоя». Вера 
обращена к Богу, который 

сотворил нас и всегда ищет 
нам блага, наша же беда в 
том, что мы безрассудно 
восстаем против своего 
Создателя и грешим. Моля-
щийся думает не о том, что-
бы принудить потусторонние 
силы исполнить его волю, но 
о том, чтобы в его жизни со-
вершалась воля Божия, бла-
гая и спасительная.

Для молящегося немыс-
лимо пытаться торговать ре-
зультатом своей молитвы.

Соответственно, не суще-
ствует и «рекламы духовных 
услуг», которые имело бы 
смысл запрещать.

Закон сможет существен-
но подорвать позиции ок-
культной индустрии и уни-
чтожить один из главных мо-
тивов для занятий «тайными 
искусствами» - деньги.

Но деньги, при всей их 
важности, это еще не все. 
Множество людей ищет ок-
культных «знаний» не из-за 
денег, и их мотивы важно 
понять.

Чего люди ищут? В какие 
уязвимости, в какие пустоты 

в человеческой душе встра-
ивается оккультизм?

На поверхности лежит 
жажда могущества. «Тайные 
силы» обещают человеку 
сверхспособности, которые 
приподнимут его над всеми 
остальными, дадут ему воз-
можности, которых лишены 
другие. Предвидеть будущее, 
привлекать удачу, здоровье, 
достаток, успех в любви, ото-
мстить обидчикам и т.д.

Но не только. Есть еще 
жажда признания. Как рас-
сказывала одна женщина, 
которая одно время практи-
ковала «ченнелинг» (вызыва-
ние духов, по-русски говоря), 
ей нравилось быть в центре 
внимания, когда она вещала 
(или, вернее, через нее ве-
щали), а собравшиеся смо-
трели на нее с мистическим 
трепетом и ловили ее слова 
как какое-то откровение.

Люди ищут значимости - 
уверения в том, что они для 
кого-то важны, что их призна-
ют и ценят. «Духи», «инопла-
нетяне» и прочие сущности, 
выходящие на контакт, бьют 
в десятку, уверяя адепта, что 
он особенный, он избран, он 
послан с особой миссией, 
что «духовные проводники» 
заботятся о его благополу-
чии и близко к сердцу прини-
мают его проблемы.

Люди ищут надежды - там, 
в духовной сфере, есть кто-
то, кому они небезразличны, 
кто им поможет, а за поро-
гом смерти их ждет что-то, 
кроме небытия.

Люди ищут - как ни пара-
доксально - служения добру. 
Да, те, кто обогащается на 
оккультной индустрии - аб-
солютно бессовестные мо-
шенники. Но бывают - на 
некоммерческом уровне 
- люди, которые верят в то, 
что их предполагаемое про-
никновение в духовный мир 
дает им возможность слу-
жить другим людям и решать 
их проблемы.

И эти пустоты, конеч-
но, невозможно заполнить 
законом.

Их может заполнить толь-
ко Евангелие - возвещение 
о том, что предвечный Сын 
Божий из любви к нам стал 
Человеком, умер на Кресте 
и воскрес из мертвых, чтобы 
даровать нам жизнь вечную 
и блаженную.

Если мы примем его, мы 
увидим, что нам больше не 
нужно искать могущества 
- Бог любит и спасает нас в 
нашей немощи и уязвимо-
сти. Что нам не нужно искать 
значимости - мы важны для 
Бога настолько, что Христос 
умер за нас. И что мы во Хри-
сте призваны к служению ис-
тинному добру, и Он прини-
мает вклад каждого из нас.

Закон важен, чтобы по-
ложить предел злу и обману. 
Но он еще не спасает людей 
- спасает Христос.

изгнание нечиСтых духов 
С телевидения и из интеРнета

из СоКРоВищниЦы ЦЕРКоВной. 
лЕСтВиЦа толКоВая СлаВянСКая

Преподобный Иоанн Лествичник не требует, чтобы 
все христиане оставляли мир и уходили спасаться в 
пустыню, — этого и невозможно исполнить практиче-
ски по разным причинам. Однако преподобный считает 
вполне возможным и даже необходимым, чтобы всякий 
стремящийся ко спасению избегал суетностей мира, 
поскольку они вредят его духовной жизни. Рассказы-
вают А.В. Желобанов, священник георгий Дорофеев и 
Д.А.Костромин. 13.03.2025 в 22-04.

ПодВижниЦа из заозЕРья
Песьяне – родина монахини-старицы, жившей при 

храме Рождества Христова в селе Заозерье, там и 
могила матушки Ефросинии (Хрульковой). Матушка 
даже почитается как местночтимая святая, но доста-
точных документов для канонизации пока собрать 
не удалось. Многих, кто бывал в Песьянах у матушки 
Евфросинии, удивляла ее необыкновенная прозор-
ливость. Видение человека. Часто она без объяс-
нений могла сказать причину, по которой к ней при-
шел посетитель... О матушке Евфросинии беседуют 
протоиерей Сергий Николаев и Николай Бульчук. 
15.03.2025 в 20-00.

ВЕРныЕ. ЦЕною жизни
В 1917 году с семьёй последнего русского императо-

ра в изгнание добровольно последовали 43 человека. 
Среди них не было ни одного родственника царя и ца-
рицы, ни одного близкого друга государя. Всех 43 вер-
ных подданных отговаривали, и не раз, от их упорного 
желания разделить трагическую участь царской семьи. 
И многие из них заплатили за свой выбор жизнью. О 
фильме «Верные» рассказывает режиссёр Наталья гу-
гуева. Ведущий - Илья Сергеев. 17.03.2025 в 20-34.

СхиаРхиМандРит илий: я жЕлаю 
нашЕМУ наРодУ КРЕПКой ВЕРы, 
КРЕПКой МолитВы и наСтоящЕй 
хРиСтианСКой жизни

В эфире радиостанции «Радонеж» о своих встречах и 
беседах со старцем вспоминает главный редактор газе-
ты «Русь державная» Андрей Печерский. В завершении 
передачи звучит голос батюшки. 22.03.2025 в 20-42.

боРиС МЕжУЕВ: тРаМП - 
оРУдиЕ ноВоГо МиРа

Управляемый хаос, трансгуманизм, «темное про-
свещение» и многие другие теории, пришедшие из 
Соединенных Штатов, во-многом определяют жизнь 
людей на всей планете. Что же сегодня происходит в 
политической верхушке Америки? Какие идеи владеют 
Трампом и его ближайшим окружением: как темным, 
так и светлым его полюсами? Как они отразятся в са-
мом скором будущем на судьбе американцев и всего 
человечества?.. В студии радио «Радонеж» обсуждают 
известный философ, политолог Борис Межуев и Евге-
ний Никифоров. 28.03.2025 в 23-00.

ФЕлиКС РазУМоВСКий. Кто Мы?
В студии радио «Радонеж» известный историк, пи-

сатель, телеведущий Феликс Разумовский и директор 
радиостанции Евгений Никифоров. Разговор о том, по-
нимаем ли мы себя, свое предназначение, о том, что 
есть здоровый консерватизм, а что косность в русской 
политической жизни. 29.03.2025 в 19-00.

ПатРиаРх тихон: ПУСть 
ПоГибнЕт В иСтоРии МоЕ иМя, 
была бы лишь Польза ЦЕРКВи

К 100-летию со дня кончины Святейшего Патриарха 
Тихона в эфире звучит беседа Николая Бульчука с Ли-
дией Алексеевной головковой, старшим научным со-
трудником Отдела новейшей истории Русской Право-
славной Церкви ПСТгУ. говорим о роли первого Патри-
арха в России после долгого синодального периода в 
деле спасения Церкви, о страшных временах гонений 
на заре советской власти, о клевете, о мученичестве, 
о самопожертвовании, о вечной борьбе добра со злом. 
06.04.2025 в 22-00.



Православное обозрение12 https://www.facebook.com/radioradonezh

Слушайте Прямые эфиры и  задавайте Свои воПроСы

НОВОСТИ Протоиерей
Александр АВДюгИН

Плакал покойник
Вчера, на ночь глядя, 

прочел страшилку, что 
плакал покойник в гробе 
лежаща....

На мои утверждения, что 
физиология это, братцы, 
физиология, последовал 
ответ, что странно, мол, та-
кие слова от священника 
слышать и что неспроста 
покойники плачут.

Пришлось рассказать 
историю со мной уже дав-
ненько приключившуюся.

Отпевал я старушку. По-
сле Евангелия молитву 
разрешительную прочитал, 
крестик, который в руку 
вкладывается, ею обернул 
и намерился куда положено 
(принято) положить.

Поднял руку усопшей, а 
она меня за пальцы «хвать», 
да сильно так.

Удивительное, скажу вам, 
состояние, когда холодная, 
абсолютно безжизненная 
и, простите, костлявая рука 
тебя за пальцы хватает...

Я так удивился, что сам 
рядом с этой старушкой-
покойницей чуть не помер.

А рука сжалась, потому 
что до моего поповского 
вмешательства перевязана 
бечевочкой была, вот сухо-
жилия и сработали, когда 
руку-то я приподнял.

Так что сплошная 
физиология.

Но видно моя история на 
пользу не пошла.

Все же интересней, 
когда плачет покойник 
«неспроста»...

К дню
Православной Книги
(вспоминательное)
Отсчитаю десятилетий 

шесть с хвостиком назад, и 
обязательно вспоминается:

«Скачет сито по полям,
По болотам и лугам…»
Мама читает, а мне Фе-

дору жалко, да и как не жа-
леть, если:

«А бедная баба одна
И плачет, и плачет она.
Села бы баба за стол,
Да стол за ворота ушёл.
Сварила бы баба щи,
Да кастрюлю,
поди, поищи!
И чашки ушли,
и стаканы,
Остались одни
тараканы.
Ой, горе Федоре,
Горе!»
Отец не читал мне Чуков-

ского и Маршака. Он знал 
наизусть иное. О том, что 
такое дружба, и кто такой 
герой, я узнал из симонов-
ских строк:

«Ты слышишь меня,
я верю:
Смертью таких не взять.
Держись, мой мальчик:
на свете
Два раза не умирать.
Никто нас в жизни
не может
Вышибить из седла!-
Такая уж поговорка
У майора была»,
А как не быть трусом и не 

бояться ночью меня научил 
Пушкин:

«Трусоват был
Ваня бедный:
Раз он позднею порой,
Весь в поту,

от страха бледный,
Чрез кладбище
шел домой».
Шли года. Сказки из трех-

томника Афанасьева вкупе 
с Буратино и Снежной коро-
левой сменили волшебник 
из Изумрудного города с 
Урфином Джюсом и под-
земными королями, затем 
пришел Жюль Верн с капи-
таном грантом, Айртоном и 
Немо.

Детство. Оно ведь имело 
удивительную особенность. 
С утра до вечера - целая 
вечность. Это нынче вре-
мя считаем по принципу 
Рождество - Пасха - Трои-
ца - Покров… и опять Рож-
дество. Все скоропрохо-
дяще, а порой кажется, что 
мгновенно. В детстве - по-
иному, там каждый день 
удивителен, с поражающей 
новостью и увлекательным 
событием. Все впервые.

Школьные годы - откры-
тие русской классики. Ее 
нельзя было не открыть, 

так как учительницей была 
Мария Ивановна. Так что 
все бесчисленные добрые 
рассказы и истории про 
«марьивановну» - это о 
моей учительнице. Именно 
благодаря ей до дня ны-
нешнего к месту и не к ме-
сту цитирую несравненного 
Фамусова: «И чтобы зло 
пресечь, собрать все книги 
бы да сжечь», как и пере-
фразирую Молчалина: «В 
мои года “достойно” сметь 
свое суждение иметь».

Мария Ивановна дала 
умение понимать изучае-
мые произведения не толь-
ко по учебнику литерату-
ры, но и с точки зрения их 
всегдашней современно-
сти (это главное отличие 
классики от литературной 
бульварщины). И хотя фа-
милия учительницы была 
абсолютно советской - Ко-
миссарова, нынче понятно, 
что мыслила она отнюдь не 
в ракурсе социалистиче-
ского реализма. Наверное, 
именно поэтому, когда мы 
с другом решили защитить 
бедного грушницкого и об-
винить гордеца Печорина 
из «героя нашего време-
ни», Мария Ивановна мол-
ча, но с улыбкой вернула 
нам сочинения, где просто 
не было оценки.

Уже много лет спустя, в 
старших классах и армии, 
когда впервые открыл Би-
блию, стало ясно, что мно-
гие сюжеты Писания мне 
известны. Наш историк, не 
указывая на источник, рас-
сказывал нам и о потопе, и 
об Иове, и об Аврааме. Урок 
у него практически всегда 

заканчивался красивой, 
как он говорил, «легендой», 
которые, как позже выяс-
нилось, были изложением 
Библии.

С книгами в те годы было 
не просто, а читать хоте-
лось. И даже когда полови-
ну своей первой зарплаты 
я растратил на ростовском 
полулегальном книжном 
рынке, родители практи-
чески не бурчали, пото-
му что для них та истина, 
что «книга - лучший пода-
рок», действительно была 
непререкаема.

Шли годы, кардиналь-
но менялось время. Ста-
ло не боязно произносить 
имена тех писателей, о 
существовании которых 
мы знали лишь из «крити-
ческих» разгромных ста-
тей в советских газетах. 
Хотя в армии замполит и 
отобрал у меня изъятый 
из библиотек «Один день 
Ивана Денисовича», но 
при демобилизации вер-

нул журнал обратно. А ин-
ститутский преподаватель 
по сопромату, увидев, что 
я вместо изучения закона 
гука и гипотезы Бернулли 
читаю «Бодался теленок с 
дубом», лишь усмехнулся, 
погрозил пальцем, а после 
лекции попросил посевов-
скую брошюрку «до утра».

К годам зрелым, уже 
можно сказать семейным, 
к тридцатилетию, вместе с 
толстыми литературными 
журналами с текстами Три-
фонова, Дуденцева, Пла-
тонова, Шаламова пришел 
неизвестный Лесков, Бу-
нин, Шмелев и Куприн.

Тогда же, именно через 
книги, начался осмыслен-
ный интерес к Правосла-
вию. Уже можно было най-
ти Евангелие, а в ростов-
ском кафедральном собо-
ре купить ЖМП, где всегда 
(всего лишь на нескольких 
страничках!) были пропо-
веди и исторические ста-
тьи. На безмерно разрос-
шейся ростовской книжной 
толкучке почти свобод-
но стали продаваться не 
только «Вестник русского 
христианского движения», 
но и книжки Нилуса вкупе 
с репринтными, наскоро 
сшитыми «Лествицей» и 
«Отечником».

Вера становилась не-
обходимостью, так как по-
нималось и осознавалось, 
что в основе всех любимых 
произведений была имен-
но православная культура, 
православное наследие.

На маленьком посел-
ковом железнодорожном 
вокзале в Белгородской об-

ласти (уж и не помню, что 
меня туда занесло) встре-
тился мне священник моих 
лет, в рясе (!), с последним 
выпуском «Нового мира» в 
руках, что несказанно уди-
вило. Познакомились. Раз-
говорились. Пошли пить 
чай к батюшке, увлеченно 
обсуждая последние лите-
ратурные новинки.

Чай как-то забылся, а вот 
два шкафа с богословской 
литературой, старинными 
изданиями, неизвестны-
ми авторами и таинствен-
ными, еще непонятными 
названиями стали по сути 
определяющими в дальней-
шей жизни. Они просто ее 
изменили.

Часто спрашивают у тех, 
кто в зрелые годы стал 
священником:

- Почему ты служишь в 
Церкви?

Есть абсолютно верный, 
отнюдь не стандартный 
ответ:

- господь привел.

Это действительно так, но 
я бы добавил: книги дали по-
нять, что человек без веры 
ущербен, сколь бы образо-
ван и нравственен не был.

Словно мухи,
тут и там
Как-то с главврачом кар-

диологии нашей беседовал, 
благо встречаться с ним 
с каждым годом все чаще 
приходится. Жаловался он 
мне, что многие его паци-
енты источником болезней 
своих именно слухи и сплет-
ни имеют.

Это действительно так.
О добром, святом и кра-

сивом - вскользь, быстрень-
ко и кратко, а вот о грехах 
чужих с удовольствием, 
смаком и так образно, что 
художественная проза по-
лучается, после которой и 
работа у «скорой» наличе-
ствует, да и кладбища урба-
низируются в геометриче-
ской прогрессии.

Невольно Владимир Се-
менович вспоминается:

Словно мухи, тут и там,
Ходят слухи по домам...
...И поют друг другу -
шепотом ли, вкрик ли -
Слух дурной всегда
звучит в устах кликуш.
А к хорошим слухам
люди не привыкли,
Говорят,
что это выдумки и чушь.
А у вас?
на Страшном суде
На Страшном суде отве-

чать придется персонально 
и лично, вариант «мы» там 
не пройдет, так что равнять-
ся на иных с объясне-
нием «все так делают», 
как и успокаивать себя 

Плакал Покойник...
заКон о тРадиЦионных ЦЕнноСтях

МоСКВа. Федеральный закон о традиционных цен-
ностях нужен, чтобы «укрепить ценностные ориентиры 
в политике министерств и ведомств», также депутатам 
стоит «задавать больше неудобных вопросов» пред-
ставителям ведомств, курирующих здравоохранение и 
демографию, заявил РИА «Новости» глава Патриаршей 
комиссии по вопросам семьи, материнства и детства 
иерей Федор Лукьянов. 

«В России нужен федеральный закон о традиционных 
ценностях, который помог бы создать механизм импле-
ментации положений 809-го указа президента в отрас-
левое законодательство и укрепил бы ценностные ори-
ентиры в политике министерств и ведомств. Пока же в 
действиях ряда ведомств мы видим лишь формальные 
действия и такой же формальный результат, часто не 
приводящий к улучшению ситуации на местах», - сказал 
РИА «Новости» о. Федор Лукьянов. 

Он также предложил депутатам в рамках консультаций 
с правительством «задавать побольше неудобных во-
просов ведомствам, отвечающим за здравоохранение и 
демографию». «Например, почему на уровне федераль-
ного законодательства правительство не поддерживает 
законы, усиливающие государственный контроль над 
процедурой искусственного прерывания беременности. 
Так, нет действенного государственного контроля над 
частными клиниками - они как не сдавали, так и не сдают 
статистику в полном объёме, продолжают рекламировать 
аборты как «безопасную» услугу», - отметил о. Федор.

Он подчеркнул, что ограничения абортов в частных 
клиниках «способно существенно поднять рождаемость 
в регионах - об этом свидетельствуют данные минздра-
ва Крыма, Мордовии и других регионов». Также он об-
ратил внимание на то, что «под видом оптимизации» в 
стране сокращают роддома - «жизненно важную и де-
мографически значимую инфраструктуру». 

«Или, например, депутатам можно спросить (у чинов-
ников профильных ведомств - ред.), почему до сих пор 
не начата реформа системы опеки, которая в нынешнем 
виде вызывает массовое недовольство родительского 
сообщества. Среди проблем - отсутствие приоритета 
кровной семьи, презумпции добросовестности родите-
лей. Бывает даже так, что многодетные матери, у кото-
рых отбирают детей из-за несовершенства семейного 
законодательства, вынуждены ездить в другие регионы, 
чтобы навещать детей и окончательно не лишиться роди-
тельских прав», - рассказал глава Патриаршей комиссии. 

По его словам, многие положения семейного зако-
нодательства были в свое время написаны по реко-
мендациям USAID и «направлены на создание репрес-
сивной ювенальной системы». «Сегодня в регионах, 
где опека переведена в социальный блок, нацеленный 
на помощь семье, а не отобрание детей, идёт устойчи-
вое снижение вопиющих случаев изъятия детей у ро-
дителей», - заключил священник.

дЕнь бЕздоМноГо
МоСКВа. 30 марта - День бездомного. В России при 

участии Церкви действуют более 100 приютов для без-
домных. В них все чаще обращаются люди с инвалидно-
стью, с алко- и наркозависимостью, с психологически-
ми проблемами, пожилые. Многие из них нуждаются в 
длительном периоде реабилитации.

«Работа с такими людьми сложная и долгая. Она тре-
бует изменения ценностей, способностей, навыков лич-
ности. Часто такие люди деформированы улицей и алко-
голем. Многие имеют психическое заболевание, поэто-
му нуждаются в особом подходе. Можно им дать еду, до-
кументы, найти работу. Но основная проблема в том, что 
в изменениях нуждается сама личность. Они нуждаются 
в длительной реабилитации. Поэтому мы привлекаем 
к работе психологов, психиатров, наркологов. Также с 
бездомными общаются священники. После реабили-
тации мы помогаем бездомным получить медицинскую 
помощь, восстановить документы, купить билеты домой, 
если есть куда возвращаться, найти работу и снять жи-
лье», - говорит руководитель направления помощи без-
домным Синодального отдела по церковной благотво-
рительности и социальному служению Андрей Якунин.

Еще десять лет назад бездомным было тяжелее полу-
чить медицинскую помощь, найти себе ночлег или рабо-
ту. Бездомные массово замерзали от переохлаждения. В 
большинстве крупных городов есть приют, в котором мож-
но переночевать и куда можно обратиться за помощью.

Андрей Якунин руководит церковно-общественным 
центром помощи бездомным «Милосердие» в Тюмени, 
организованным при поддержке правительства Тюмен-
ской области. Организация всех аспектов помощи без-
домным в регионе передана некоммерческой организа-
ции. В структуру центра также входит лицензированная 
медицинская служба. В 2023 году на заседании Совета 
по правам человека президент организации «Спра-
ведливая помощь Доктора Лизы» Ольга Демичева об-
ратила внимание главы государства на работу центра 
помощи «Милосердие». В январе 2024 года Президент 
России поручил Правительству России изучить опыт 
Тюменской области по оказанию медицинской помо-
щи бездомным. Для изучения этого опыта Тюмень по-
сещают представители различных государственных и 
некоммерческих организаций помощи бездомным. В 
феврале с.г. Президент России дал поручение Прави-
тельству актуализировать порядки оказания медицин-
ской помощи бездомным по месту их пребывания.

Поддержать церковные проекты помощи без-
домным можно на сайте Синодального отдела по 
благотворительности.

диакония.ru/Патриархия.ru
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«все грешат» крайне 
неразумно.

И вообще, единствен-
ная гордость, которая, как 
по мне, суду не подлежит 
и Богом будет принята, это 
осознание того, что ты не-
повторим, ты единственен. 
Так что, когда слышите с ам-
вона или с трибуны утверж-
дение «все мы знаем», это 
далеко не значит, что кон-
кретно ты «знаешь как все».

анчутка
(из моей книжки
«отец Стефан
и иже с ним»)
В кладовке было темно, 

пахло топленым молоком, 
сушеными яблоками и виш-
ней. В углу скреблась мышь. 
По всей видимости, дорогу 
себе в рядом расположен-
ный курятник прокладыва-
ла. Свет тонкой полоской 
просачивался из-под за-
крытой двери, а вверху, над 
нашими мальчишескими 
головами - сплошная, гу-
стая, пугающая темень. Мы 
вдвоем с братом Шуркой, 
затаившись, ожидали, когда 
Наташка, моя сестра двою-
родная, а Шуркина родная, 
придет ведро молочное на 
место поставить. Ей уже по 
возрасту полагалось в обед 
на луг идти, корову доить, 
и она вот-вот должна была 
вернуться.

Наташка, по нашему раз-
умению, вредная девка: обо 
всех наших делах и секре-
тах бабке или дядьке Васе, 

отцу своему и Шуркиному, 
рассказывает да вечно за 
нами следит. Вот и решили 
мы ее напугать, чтобы непо-
вадно было…

Дверь, скрипя древними 
петлями, отворилась. От 
резкого света мы с братом 
зажмурились, но все же хо-
ром во всю мочь заорали. 
Я кричал «А-а-а!», Шурка 
вопил «У-у-у!». глаза наши, 
солнечными бликами осле-
пленные, пока еще ничего 
не видели, но уши услы-
шали. Правда, не то, чего 
хотелось.

Упало и загромыхало 
уроненное ведро, а затем 
раздался громкий бабуш-
кин вскрик: «Ох, божечки!»

Шурка успел проскочить 
невредимым между бабуш-
кой и дверью, я же хороший 
подзатыльник схлопотал, и 
возглас: «Штоб тебя анчутка 
стрескал, ишь как напужал!» 
- только ко мне относился.

Куда бежать, было ясно. 
Сад заканчивался колхоз-
ным терновником, где у нас с 
братом было «секретное ме-
сто». Там с Шуркой и встре-
тились. Сначала обсужда-
ли, как бы бабку уговорить, 
чтобы дядьке Васе ничего 
не рассказала, и пришли к 
выводу, что вдвоем сходим 
на покаяние. Бабушка лю-
била, когда мы после оче-
редного озорства предста-
вали пред ней с понурыми 
головами и говорили: «Ба, 
мы покаяться пришли».

Да оно и понятно, поче-
му любила. Она ведь Богу 
молиться раньше ходила, 
а сейчас, когда вокруг ни 
одного храма не осталось, 
ей наши «покаяния» с вино-
ватыми лицами и обеща-
ниями, что «никогда больше 
не будем», наверное, жизнь 
церковную напоминали.

Когда вопрос предот-
вращения дядькиного воз-
мездия был решен, как-то 
само собой об анчутке за-
говорили. Вернее, я у брата 
разъяснения потребовал, 
кто это такой. Шурка - маль-
чишка деревенский, и он, в 
отличие от нас, городских, 
намного лучше в этих делах 
разбирался.

Оказывается, не надо пу-
тать анчуток домашних, во-
дяных и полевых. Они все 
разные, есть очень злые, а 
есть такие, которые ничего 
с тобой не сделают, только 
напугают.

- А злые это какие? - 
спросил я Шурку.

- Водяные, - со знанием 
дела ответствовал брат. - 
Когда в речке купаешься, и 
ногу свело, то это анчутка 
вцепился. Может и на дно 
утащить.

Это было действительно 
страшно, так как на речке 
мы пропадали целыми дня-
ми, но брат успокоил:

- Ты не боись, в нашей 
речке их нет.

- Это почему же? - не пове-
рил я такому утверждению.

- У нас родники, откуда 
речка течет, все святые, и 
вода там святая, - объяснил 
брат, - а анчутки ее боятся.

- И полевых бояться не 
надо, - продолжил Шурка. - 
Их волки когда-то погоняли 
и пятки им откусили. Теперь 
они от всех убегают, кто по 
полю идет. Наверное, дума-
ют, что это волки…

Долго мы еще с братом 
о «страшном» говорили, но 
животы уже урчали, а терна 
и яблок есть не хотелось, 
зеленые они еще. Да и со 
двора запах шел манящий 
и дурманящий. На улице 
летняя печь была устрое-
на, и бабушка на ней летом 
всегда обеды готовила. 
Наши мальчишеские носы 
четко учуяли, что в данный 
момент она оладьи жари-
ла. Так и стояли перед гла-
зами хрустящие оладушки 
со сметаной да с молоком. 
Деваться некуда, крутись не 
крутись, сиди в «тайном ме-
сте» не сиди, а есть хочется. 
Надо идти с «покаянием».

Пошли…
Бабушка показалась 

нам сердитой. Предстали 
мы пред ней с уныло опу-
щенными головами, шмы-
гающими носами и даже с 
вытиранием сухих глаз от 
так и не появившихся слез 
раскаяния.

Шурка, как старший и уже 
не первый раз побывавший 
в подобной ситуации, ско-
роговоркой выдал:

братья и сестры!
Просим вашей помощи и молитв о Радио 

и газете «Радонеж» 
нашему духовному  покровителю - 

Святому Преподобному Сергию, 
игумену Радонежскому.

Пожертвование по QR-коду можно сделать в мобиль-
ных приложениях: Сбербанк, т-банк, альфа-банк, 
Газпромбанк, Совкомбанк-халва, МтС-банк, озон-
банк, Росбанк, Фора-банк, СнГб, СдМ-банк, банк 
УРалСиб, УралПромбанк, Московский Кредитный 
банк, СургутнефтеГазбанк, юМонеу. Для этого нужно 
зайти в банковское приложение и отсканировать этот QR 
код, ввести сумму, проверить и подтвердить платеж. 

- Ба, мы каяться пришли. 
Ты нас прости, что напугали 
тебя, - а затем добавил мне 
непонятное: - грешники мы, 
бабушка, окаянные.

Что такое грешники, да 
еще и окаянные, для меня, 
городского мальчишки, 
было загадкой, но бабуш-
кино лицо как-то сразу из-
менилось; вся строгость 
перешла в ее всегдашнюю 
добрую улыбку.

Смахнула она тряпкой не-
видимую на скамейке пыль, 
заставила помыть в стоя-
щей рядом бочке с водой 
руки и усадила за стол.

- Садитесь уже, грешни-
ки… Небось, изголодались 
с утра.

* * *
Прошло много лет. Окон-

чил я школу и решил по-
ступать в университет. Я-то 
решил, а вот университет с 
моим решением не согла-
сился - заявил, что баллов 
экзаменационных, мною 
полученных, для него недо-
статочно. Зато армия тут же 
повестку прислала и беза-
пелляционно определила, 
что в ближайшие два года 
буду я в гимнастерке и сапо-
гах армейских пребывать.

За несколько дней до от-
ъезда на призывной пункт 
отправили меня родители в 
село с бабушкой простить-
ся, старенькая она уже ста-
ла, болела много.

Когда старушка узнала, 
что призывают меня в во-

йско советское, расстрои-
лась, расплакалась.

- Ба, да не волнуйся ты. 
Все нормально будет. Че-
рез два года вернусь и сра-
зу приеду. Оладушки мне 
опять спечешь.

- Да нет, онучок, - вздох-
нула бабушка, - уже не 
дождусь.

На мои уверения, что все 
будет нормально, она вни-
мания не обратила и неожи-
данно сказала:

- А я ведь перед тобой по-
каяться хочу!

- Передо мной? Это за 
что же? - удивился я.

- А помнишь, как я вас 
с Шуркой анчутками на-
рекла? Раз за разом те-
перь вспоминаю… Как же я 
могла онуков родных сло-
вом таким поганым обо-
звать? Ты уж прости меня, 
старую…

Больше пятидесяти лет 
минуло со смерти бабушки, 
а я как встречу в рассказах, 
легендах или сказках анчут-
ку, так и вспоминаю село, 
Шурку, оладьи со сметаной, 
но прежде всего - бабушку и 
ее покаяние.

Протоиерей 
александр авдюгин – 

настоятель храма-часовни 
св. прав. Иоакима и Анны 
в Ровеньках. Его епархия 
одной из первых перешла 
под омофор Русской Пра-
вославной Церкви, а он сам 
объявлен на Украине в ро-
зыск и заочно арестован.
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ПожЕРтВоВания

Квитанция по форме Пд-4 
(стр.13) для оплаты в Сбербанке 
или на почте, переслав помощь  
почтовым переводом. 

далее следовать инструкциям

Самый простой способ оказа-
ния нам поддержки доступен! 
Отправьте СМС на номер 3434
РАДОНЕЖ [пробел] сумма 
или радонеж [пробел] сум-
ма или RADONEJ [пробел] 
сумма или radonej [пробел] 
сумма.

Писать большими либо маленькими буква-
ми, русскими или латинскими, сумма по-
жертвования в рублях.

Войдите в приложение. В строку поиска вве-
дите Православное Братство Радонеж. 

На странице Православного Братства Радо-
неж в строке назначение платежа указать - по-
жертвование, нажать далее, в строке сумма 
указать сумму платежа - 200 (или иную сумму в 
руб.), нажать далее, нажать - оплатить.

банковскими картами 
на сайте Радонеж

со смартфона

                                   автоплатеж 
Автоплатеж можно подключить (и отключить) 

через мобильное приложение или терминал в 
любом отделении СберБанка.
l.Автоплатеж через мобильное приложение: 
нужно зайти в приложение, перейти в «Плате-
жи», внизу раздела (в предлагаемых сервисах), 
нужно выбрать «Атоплатежи и автопереводы» 
à «Подключить новый» à «Автоплатёж», и 
с помощью поиска (зеленая лупа в правом 
верхнем углу) найти Православное Братство 
Радонеж (в поиске задать Братство Радонеж 
или наш ИНН 7728075928), указать сумму и 
оформить Автоплатеж.
l.Автоплатеж можно оформить в СберБан-
ке назвав сотруднику ИНН Братства Радонеж 
7728075928

Всероссийский батюш-
ка - так можно сказать об 
отце Кирилле Павлове, 
защитнике Сталинграда, 
Герое Советского Союза. 
андрею николаевичу Пе-
черскому была явлена 
такая милость божия - он 
много лет был духовным 
сыном архимандрита 
Кирилла. и сегодня мы 
вспомним батюшку и по-
говорим о том, что значит 
его молитвенный подвиг.

В.С.: Андрей, что, по-
твоему, значит и будет зна-
чить для России архиман-
дрит Кирилл? Думаю, никто 
из нас не сомневается, что 
наступит такое время, когда 
молодые наши слушатели 
смогут побывать на послед-
ней панихиде о старце Ки-
рилле, когда запоют «Хри-
стос Воскресе» и состоится 
прославление батюшки в 
лике святых Русской Право-
славной Церкви.

А.П.: Я полностью с тобой 
согласен и даже думаю, что 
всё, что батюшка произ-
носил в своих рассказах, в 
моих беседах с ним, в тех 
беседах, которые я публи-
ковал в газете, а потом и в 
книге, сейчас нам крайне 
необходимо. Может быть, 
его слово было вначале 
как бы принижено, но при-
нижено чем? Тем, что мно-
гие люди, особенно те, кто 
только приходил к вере, не 
знали, кого слушать, гово-
рящих было очень много. 
И сейчас, по прошествии 
восьми лет, я часто пере-
читываю его проповеди или 
откровения, которые он в 
моем присутствии произ-
носил, и вижу, насколько 
важны батюшкины слова.

В.С.: Помню, как ты брал 
одно из последних интер-
вью у батюшки в начале 
2000 года и попросил что-
нибудь сказать о насту-
пившем новом тысячеле-
тии. Что тебе ответил отец 
Кирилл?

А.П.: Отец Кирилл тогда 
уже большей частью жил 
в Переделкино, в Троице-
Сергиевой лавре почти не 
бывал. Я приехал к нему 
и говорю: «Батюшка, на-
ступает 2000-й год, новый 
век, это, конечно, отправ-
ная дата для очень многих. 
Может быть, Вы скажете 
какие-то слова ободряю-
щие, вразумляющие?» Он 
на меня внимательно по-
смотрел. Часто, прежде 
чем отвечать, батюшка за-
думывался. Я только по-
том понял, что он молится, 
просит благословения у 
господа. И потом говорит: 
«Андрей, а зачем народ-то 
пугать?» Я очень удивился: 
«Как же так, батюшка?»

После некоторой паузы 
он произнес: «Да, но гово-
рить об этом надо». Я вклю-
чил диктофон. И он произ-
нес краткую проповедь. Я 
уехал домой, расшифро-
вал. Смотрю, этого недо-
статочно. И здесь впервые, 
может быть, за много лет 
раздается телефонный зво-
нок, батюшка сам мне зво-
нит: «Андрей, ты приезжай 
завтра. У меня есть неболь-
шое дополнение». Я при-

езжаю. Бог ты мой! Шесть 
страниц убористым почер-
ком. Когда я издавал книгу, 
то сделал факсимиле с его 
рукописи. Оно в этой книге 
есть. Он здесь, опираясь на 
святых отцов, на апостола 
Павла, говорит о том, что 
нас ждет и как нам подоба-
ет себя вести в жизненных 
обстоятельствах. То, о чём 
батюшка говорил 25 лет на-
зад, сейчас имеет для нас 
ещё большее значение.

«Сейчас надо, чтобы ве-
рующие настраивали и го-
товили себя ко всевозмож-
ным испытаниям и скор-
бям. К этому идет, но надо, 
чтобы не паниковали, не 
унывали и не отчаивались. 
И если господь попустит 
какие-то испытания, нужно 
безропотно, с радостью и 
надеждой, со спокойствием 
в душе сподобиться Цар-
ствия Небесного. Надо ли 
говорить сегодня об этом? 
Как воспримут это люди? 
Я считаю, что об этом го-
ворить надо». И дальше он, 
ссылаясь на апостола Пав-
ла, объяснял все подробно.

Конечно, хотелось бы, 
чтобы люди прочитали та-
кие батюшкины откровения. 
Прочитали бы еще и пото-
му, что под конец каждой 
встречи с батюшкой, где бы 
она ни была, в Лавре или 
в Переделкино, в послед-
ние годы, он всегда меня 
спрашивал: «Андрей, ты 
читаешь Евангелие?» Я от-
вечал по-разному. Врать не 
хотелось, поэтому отвечал 
уклончиво: «Да, батюшка, 
читаю иногда». А он гово-
рил: «Надо читать ежеднев-
но». И помню, когда он был 
совсем слаб, - а это была 
последняя моя встреча с 
ним - он уже слова с тру-
дом произносил, но сказал: 
«Андрей, Евангелие хотя бы 
понемножечку!» Эти слова 
я запомню на всю жизнь.

Какой смысл батюшка в 
это вкладывал? Мы можем 
это легко понять. Вокруг 
нас огромное количество 
информации: телевидение, 
радио, телефоны, смарт-
фоны. Один краше другого. 
Научились все красиво го-
ворить. А кому же верить? 
И чему верить? А батюшка 
предостерегал и настав-
лял: «Евангелие!» А почему 
Евангелие? Да потому что, 
как мне сказал мой очень 
хороший знакомый из на-
шего Пантелеимонова мо-
настыря на Афоне (он тоже 
был духовным чадом архи-
мандрита Кирилла и нахо-
дится на Афоне много лет): 
«Не просто автоматически 
читать Евангелие, а читать 
так, чтобы до тебя суть его 
доходила». Как Серафим 
Саровский говорил: «Еван-
гелие, в нем надо плавать». 
А мы что? Сегодня сериал 
по телевизору, поэтому ка-
кое там Евангелие может 
быть? Но то, о чем батюшка 
говорил, сейчас приобре-
тает очень острое и необ-
ходимое звучание.

В.С.: Дело в том, что уси-
лились информационные 
потоки в последние годы и 
десятилетия, особенно ког-
да против России ведется 
информационная война. 
Мы говорим постоянно о 
том, какую опасность несет 
этот информационный хаос 
для душевного и духовного 
состояния человека. Заду-

маемся, почему батюшка 
просил читать Евангелие? 
Отец Кирилл - воин, за-
щитник Сталинграда. Неко-
торые люди сомневаются: 
как же батюшка мог быть 
защитником Дома Павлова, 
когда известно, что сержан-
та Павлова звали Яковом, а 
батюшка тоже был сержан-
том, но Иваном Дмитрие-
вичем Павловым. Но мно-
гие пожилые сталинградцы 
вспоминают о том, что в 
первое время на знамени-
том доме висела табличка: 
«Этот дом защищали бойцы 
сержанта Ивана Павлова».

Почему я уверен, что 
отец Кирилл герой Совет-
ского Союза, защитник 
Сталинграда и почему об 

этом не говорили. Хотя в 
архивах есть документы о 
том, что он герой Советско-
го Союза. А дело в том, что 
когда батюшка в Сталин-
граде нашёл Евангелие, то 
понял все, что происходит 
в мире. Он потом братии 
в лавре это рассказывал, 
этот разговор записан на 
пленке. Его спрашивают: 
«Батюшка, Вы в партию 
вступили?» - «Да нет, без 
меня меня женили». Он был 
кандидатом в партию. Ото-
брали самых заслуженных 
пять человек. И батюшка 
отказался поступать. Он 
говорит: «Я не могу». По-
чему? Не стал говорить. 
Тогда его вызвали, мыта-
рили, как он говорил, очень 
сильно пугали, каверзные 
вопросы задавали. «Ну что, 
- говорят, - завтра тридцать 
четвертая танковая брига-
да на передовую, туда его 
автоматчиком в танковый 
десант». А танковый десант 
- это почти стопроцент-
ная смерть. Батюшка рас-
сказывал: «Автоматчик на 
танке - это верная смерть. 
Меня старшина туда повел. 
Выходит начальник штаба, 
спрашивает: «За что его к 
нам? В чем провинился?» 
- «За религиозные убежде-
ния. Верующий». А офицер 
отвечает: «У нас таких тут 
своих полно. Не надо, го-
лубчик, веди его обратно». 
Вот как удивительно. Мы 
говорим, что армия неве-
рующая была. А вот батюш-
ка свидетель: «у нас своих 
полно» с религиозными 
убеждениями.

Дело в том, что по доку-
ментам Яков Павлов - тоже 
герой Советского Союза, 
он тоже дом брал, но это 

был дом военторга, и по-
лучил награду в то время, 
когда был разгар боев в 
Доме Павлова. И еще такой 
штрих. Была Зинаида Се-
лезнева, младеница, кото-
рая родилась в этом доме. 
Все были уверены, что 
ребенок не выживет. Иван 
Воронов, пулеметчик, на-
шел металлическую иконку 
Богородицы, когда вырубал 
гнездо в стене под пулемет, 
и отдал ее матери Зинаиды, 
чтобы прикрепила к пелен-
кам. И девочка жива оста-
лась. Потом ее эвакуирова-
ли, а позже защитник дома 
лейтенант Афанасьев, тоже 
Иван, нашел ее и сказал: 
«Ты с нами будешь ходить 
на все встречи ветеранов». 

Все защитники Дома Пав-
лова собирались вместе. 
А Яков Павлов хоть и при-
езжал в этот день в Ста-
линград, никогда с ними не 
участвовал в этих встречах. 
И Зинаида спрашивала лей-
тенанта Афанасьева: «По-
чему Яков Павлов никогда 
вместе с нами не бывает?» 
Он отвечал: «У него есть на 
то причина. Я тебе не могу 
сказать». То есть Яков Пав-
лов знал, что его поставили 
на место того сержанта, что 
отказался вступать в пар-
тию. Он тоже настоящий ге-
рой, и заслуженно получил 
звание героя Советского 
Союза за бои в Сталингра-
де. Два героя: и Иван Пав-
лов, и Яков Павлов.

Те, кто не верит, что сер-
жант Иван Павлов мог быть 
защитником легендарно-
го Дома-крепости, обычно 
ссылаются на то, что 254-я 
танковая бригада, в кото-
рой служил Иван Павлов, в 
боях в городе не участво-
вала в это время. Мог ли 
боец 254-й танковой брига-
ды стать защитником Дома 
Павлова, который защища-
ли бойцы 13-й гвардейской 
дивизии Родимцева? Но 
известно, что 16 сентября 
из состава 254-й брига-
ды, которая находилась на 
переформировании, фор-
мируется рота из 120 бой-
цов, ее передают в 137-ю 
бригаду.

гарнизон легендарного 
дома-крепости форми-
ровался за счет резервов 
из разных частей. Напри-
мер, лейтенант Иван Афа-
насьев прибыл в будущий 
Дом Павлова из 169-й 
стрелковой дивизии, 
из нее же был сержант 

Победа была даРована 
наМ гоСПодоМ богоМ
Беседа обозревателя радио «Радонеж» Виктора Саулкина 
и главного редактора газеты «Русь Державная» Андрея Печерского.

Виктор САУЛКИН

l.Зайти на сайт Радонеж.Ру через поиск 
или по адресу radonezh.ru.
l.В меню выбрать раздел «Помощь» 
(Вверху справа).
l.Из списка вариантов выбрать первый 
«Банковскими картами с помощью UCS 
(UCS - платежная система, обеспечиваю-
щая безопасный платеж).

l.На экране терминала выбрать «Оплатить».

l.Выбрать способ оплаты (Картой или 
наличными).

l.В правом верхнем углу окна - строка «Поиск 
услуг и организаций». Нужно набрать - Братство 
Радонеж или ИНН организации: 7728075928 

l.Из открывшегося списка организаций вы-
брать «Православное братство Радонеж».

l..Откроется окно «Проверить данные плате-
жа». Выбрать «Добровольное пожертвование».

В платежных терминалах 
Сбербанка

(Реквизиты как в квитанции Пд-4, стр.13)

(Например: РАДОНЕЖ 250)

l.Выбрать регулярность пожертвования и 
сумму.
l.Обязательно указать e-mail (для сооб-
щения Вам о перечислении пожертвова-
ния, если у Вас нет эл.почты, то укажите 
нашу info@radonezh.ru)
l.Нажать внизу кнопку «Сделать 
пожертвование».
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НОВОСТИАлексей Иващенко. И в 
это время, с сентября 
по ноябрь в документах 

254-й бригады имя Ивана 
Павлова исчезает из разда-
точных ведомостей на до-
вольствие. Как раз на вре-
мя боев в доме Павлова. 
Поэтому можно думать, что 
сержант Иван Павлов был 
в числе 120 бойцов 254-й 
бригады, которая сража-
лась в Сталинграде вместе 
с дивизией Родимцева.

А батюшка, видимо, ког-
да его принимали в братию 
Троице-Сергиевой лавры, 
дал обещание органам не 
говорить о том, что он и есть 
Иван Павлов. Время было 
такое. Представьте, как бы 
в стране государственного 
атеизма прозвучало изве-
стие, что сержант Павлов 
- монах Троице-Сергиевой 
лавры. И не лукавил, пото-
му что в постриге он стал 
монахом Кириллом.

Сталинград тогда стал 
пустым, мертвым городом. 

Там только больше трехсот 
тысяч погибших - и наших, 
и немцев - собрали, похо-
ронили в развалинах горо-
да. И батюшка говорил, как 
там было страшно. Он про-
шел войну, но в мертвом 
городе было какое-то ощу-
щение непередаваемого 
ужаса смерти. «И однажды 
среди развалин, - говорил 
отец Кирилл, - я поднял из 
мусора книгу. Я поднял и 
стал читать ее и почувство-
вал что-то такое родное, 
милое для души. Это было 
Евангелие. Это было такое 
сокровище, такое утеше-
ние. Собрал я все листочки 
вместе (книга была разби-
та). И оставалось то Еван-
гелие со мной вместе все 
время. До этого такое сму-
щение было: почему война? 
Почему воюем? Много не-
понятного было, потому что 
сплошной атеизм в стране, 
ложь, правды не узнаешь, 
а когда стал читать Еван-
гелие, у меня просто глаза 
прозрели на все окружаю-
щее, на все события». У 
тебя даже одна из статей 
так и называлась его слова-
ми: «Я шел с Евангелием и 
не боялся».

А.П.: Я как раз взял его 
слова и вынес в заголовок. 
Мне хотелось бы еще рас-
сказать, что это вообще 
было первое интервью отца 
Кирилла средствам массо-
вой информации. Я очень 
долго его уговаривал. го-
ворю: «Батюшка, 50 лет По-
беды. Вы - ветеран Великой 
Отечественной войны. Да-
вайте запишем для народа 
какие-то ваши слова, вос-
поминания». А он говорит: 
«Андрей, я инок, я не имею 
права». Потом подумал: 

«Ну, если ты возьмешь бла-
гословение у наместника 
нашего монастыря, поду-
маем». Я наместнику по-
звонил, владыке Феогно-
сту: «Как Вы смотрите на то, 
чтобы батюшка дал интер-
вью «Руси Державной»?» 
Он говорит: «Благослов-
ляю, и передай батюшке». 
И мы записали эту беседу. 
Заголовок я взял с его же 
слов: «Я шел с Евангелием 
и не боялся». Он впервые 
рассказал о том, как нашел 
книгу в развалинах, потом 
рассказал кратко всю исто-
рию своей жизни, о том, как 
после войны приехал в Мо-
скву в Богоявленский со-
бор, спросил, где проходит 
приём в семинарию. Его 
направили в Новодевичий 
монастырь. Там его спро-
сили отрывок из Евангелия. 
«А я, - говорит, - уже наи-
зусть его знал». Евангелие 
знал наизусть!

Батюшка прочитал от-
рывок наизусть и был при-

нят. Самое важное, о чем 
батюшка в этой беседе 
говорил (эти слова отно-
сятся к нам сегодняшним): 
«Беда в том, что мы не ви-
дим промысла Божия и не 
воздаем господу славу за 
то, что Он проявлял такое 
промышление, такую за-
боту. Это печально. Соб-
ственно говоря, ведь Рос-
сия из ничтожества подня-
лась, выросла до великой 
Державы только благода-
тью Божией, только силой 
Божией, чудесами, и никто 
об этом не хочет сказать. 
Сколько милости полу-
чала наша страна во все 
времена, когда враги на-
падали на Россию и только 
Небесная помощь спасала 
нас от конечной погибели. 
А мы такие толстокожие, 
что не разумеем этой ми-
лости Божией, не хотим 
возблагодарить господа. 
«Без мене не можете тво-
рить ничесоже». Мы всё 
относим к самим себе. 
говорим - я, проявляем 
гордость, а это как раз и 
пагубно. И за это господь 
отдает нас врагам, чтобы 
смирить нас, чтобы не за-
бывали Бога».

Смотрите, какие глубо-
кие слова. Они сегодня ар-
хисовременны. И до каж-
дого из нас, до каждого 
сердца должны достучать-
ся. До тех людей, которые 
на фронте и которые здесь, 
чтобы люди понимали, 
что они делают. Об этом 
Церковь говорит каждый 
день, круглые сутки. А мы 
разве слушаем? Слушаем 
голос Божий? Кто-то, мо-
жет быть, и слышит. И чем 
больше людей проникнет в 
эти глубины, тогда и сдвиг 

будет в лучшую сторону у 
нас в России.

В.С.: Андрей, я вспоми-
наю, как батюшка расска-
зывал, что вывели их после 
Сталинграда в Тамбовскую 
губернию и он в храм попал 
в первый раз, хотя у него и 
отец был глубоко верую-
щий, набожный человек, и 
мать. А в молодости буду-
щий всероссийский старец 
отошел от веры и вот война 
снова его привела. И он по-
пал в храм, где звучала про-
поведь владыки (не помню 
имя), отец Кирилл говорил, 
что весь храм плакал, весь 
храм взывал к Богу, и чув-
ствовалось, какая горячая 
от всего сердца молитва 
идет ко господу. Победа 
нам дарована была имен-
но по этим молитвам, по-
тому что народ взывал ко 
господу, и господь даровал 
победу.

А.П.: Нам такой молитвы 
не хватает. Есть молитва 
о спасении Отечества. Ее 

читают в каждом храме на 
Литургии. В одном храме 
я даже застал, и это мне 
очень понравилось: свя-
щенник встал на колени и 
весь храм встал на колени.

В.С.: Я знаю многих из 
тех, кто не только в храме 
молится о нашей армии, о 
наших воинах, знаю людей, 
у которых близкие воюют. 
Они всем сердцем молят-
ся в тот момент, когда зву-
чит молитва о Святой Руси, 
которую читают в наших 
храмах на каждом богос-
лужении. Но мы же знаем, 
что есть отдельные лич-
ности, которые заявляют, 
что нельзя молиться о по-
беде, а только о мире надо 
возносить молитвы. Мне 
интересно, что бы отец Ки-
рилл ответил этим людям. 
Воин-победитель Великой 
Отечественной, защитник 
Сталинграда, наш великий 
старец всегда особо от-
носился к воинскому слу-
жению, он очень любил ар-
мию. Об этом рассказывал 
профессор Александр Вик-
торович Недоступ, который 
его лечил, Царство ему Не-
бесное, тоже ведь был на-
стоящий русский правед-
ник. Александр Викторович 
свидетельствовал о том, 
как батюшка к армии отно-
сился, к воинскому служе-
нию. Он рассказывал, что 
почувствовал в батюшке эту 
военную хватку. Не случай-
но же отпевали батюшку в 
День защитника Отечества 
23 февраля.

А.П.: Не могу не вспом-
нить одну из встреч, кото-
рая состоялась в санатории 
«Барвиха», где он был на 
лечении. Мы вышли с ним 
в сад, сели на скамеечку, 

обо всем поговорили, о чем 
только можно. А под конец 
батюшка вздохнул и ска-
зал: «Знаете, вот если бы 
все люди, как один, воздо-
хнули бы о господе одно-
временно, господь в благо-
дарность все бы изменил 
вокруг к лучшему». Я про-
сто онемел от такого срав-
нения. Он своей молитвой 
очень многих людей по-
строил так, чтобы они шли 
прямым путем. Сколько у 
него духовных чад? Сотни, 
может быть, тысячи? Я не 
знаю, никто их сейчас не 
сочтет.

В.С.: Мы вспоминаем, 
как батюшка принимал 
людей, как очереди со-
бирались. Многие из тех, 
кто прочтет нас, наверное, 
бывали у него в Лавре, 
знали, как живая очередь 
постоянно стояла к стар-
цу. Александр Викторович 
Недоступ как-то спросил 
его: «Батюшка, сколько Вы 
сегодня приняли?» Он ска-
зал: «Сто пятьдесят семь 
человек». Понимаете, он 
сотни людей принимал, к 
каждому очень вниматель-
но относился.

Когда я исповедовался 
у батюшки, он никогда не 
спешил. Молился, прежде 
чем ответить. И когда си-
туация по-видимому была 
сложная, батюшка помо-
лился и сказал: «Я не знаю, 
мне не открыто, что тебе 
делать». Потом я в Опти-
ной отцу Мелхиседеку ска-
зал об этом, и он заметил: 
«Видишь, так ответить мог 
только старец». Почему? 
«Мы бы все начали рас-
суждать, а батюшке не от-
крыта воля Божия, и он не 
говорит». То есть старец 
всем говорил волю Божию, 
всем, а там сто пятьдесят 
человек. И мы знаем, какие 
чудеса, какие исцеления 
происходили. Но главное 
исцеление, мы тоже знаем, 
это исцеление души, кото-
рое происходило по молит-
вам батюшки.

А.П.: Помню, в разговоре 
с уже упоминаемым мною 
иеромонахом с Пантелеи-
монова монастыря на Афо-
не, он сказал мне про слова 
старца: «Когда ты будешь на 
Афоне, я буду с тобой». И он 
говорит: «Я все время чув-
ствовал его присутствие».

А у меня, это было на 
Святой горе Афон Великим 
постом, когда я читал пока-
янные молитвы перед при-
частием. Вдруг я услышал 
голос батюшки. Произношу 
фразу, и он отвечает: «Бог 
простит». Прямо как будто 
наяву его голос прозвучал. 
Это было так удивительно 
и так радостно. Я вспомнил 
сразу афонского иеромо-
наха, видите, как все близ-
ко: тот мир и этот мир. И 
вообще мы все счастливые 
люди, кто с Богом живет.

В.С.: В год 80-летия Ве-
ликой Победы в священной 
Великой Отечественной во-
йне неслучайно мы вспоми-
наем старца Кирилла, это 
год, когда мы должны стре-
миться к грядущей нашей 
Победе. А батюшка был 
защитником Сталинграда, 
защитником Родины и на 
духовном фронте защищал 
и продолжает защищать 
сегодня наше Отечество.

Когда-нибудь восклик-
нут люди, когда пропоют 
«Христос Воскресе»: «Пре-
подобный старче, отче наш 
Кирилле, моли Бога о нас». 
Это будет, мы в это верим.

Расшифровка 
«Руси державной», 

полный текст читайте 
на сайте radonezh.ru

КРУГлый Стол - «ВКлад 
РЕлиГиозных объЕдинЕний
В доСтижЕниЕ ВЕлиКой ПобЕды»

МоСКВа. В Национальном университете «Высшая 
школа экономики» в Москве прошел круглый стол «Связь 
времен. Священная война - Специальная военная опе-
рация. Вклад религиозных объединений в достижение 
Победы». Мероприятие было организовано Центром 
религии и права факультета права НИУ ВШЭ.

Целью круглого стола было изучение вклада религи-
озных объединений в победу в Великой Отечественной 
войне. Собравшиеся также обсудили современное ви-
дение роли священнослужителей в специальной воен-
ной операции и связанные с ней особенности развития 
государственно-религиозных отношений.

В дискуссии приняли участие представители орга-
нов публичной власти и религиозных объединений, а 
также ученые и специалисты, в сферу профессиональ-
ных интересов которых входит тема государственно-
религиозных отношений.

С установочным докладом выступил доктор теоло-
гии, доктор богословия, кандидат философских наук 
профессор заместитель директора Высшей школы 
юриспруденции и администрирования, научный ру-
ководитель Центра религии и права факультета права 
НИУ ВШЭ игумен Серапион (Митько). Он обозначил со-
временные вызовы, с которыми сегодня сталкиваются 
представители российского поликонфессионального 
священства. «На стороне противника также есть и пра-
вославные, и мусульмане, и иудеи, и многие другие», 
- отметил священник. По словам игумена Серапиона 
(Митько), конфликт вносит раздор между многими еди-
новерцами по разные стороны баррикад, но в отличие 
от противника «мы не ожесточаем свои сердца, не бла-
гословляем на ненависть, на истребление врага, а укра-
инское «священство» это делает».

В адрес Русской Православной Церкви с той сторо-
ны звучат обвинения в нехристианской позиции, якобы 
настоящие христиане должны осудить войну, однако 
так называемая ПЦУ (православная церковь Украины) 
не предпринимает попыток призвать киевские власти 
к миру, а благословляет националистические подраз-
деления украинских боевиков. «Двойные стандарты 
являются основным инструментом наших духовных 
противников», - подчеркнул игумен Серапион (Митько). 
Священник также отметил, что раскол, учиненный сре-
ди верующих людей на Украине, необходимо будет пре-
одолеть совместными усилиями всех конфессий после 
окончания спецоперации. «Кроме победы на поле бра-
ни есть еще духовные победы и духовные поражения, 
после победы нашего оружия нужно будет совершить 
духовный подвиг и духовную победу», - сказал он.

По словам завкафедрой сравнительной политологии 
РУДН и главного научного сотрудника Института социо-
логии ФНИСЦ РАН Марии Мчедловой, более 2000 свя-
щеннослужителей Русской Православной Церкви сопро-
вождают войска в зоне специальной военной операции. 
«На данный момент 27 боевых подразделений носят име-
на православных святых», - отметила Мария Мчедлова.

По благословению председателя Синодального отдела 
по взаимодействию с Вооруженными силами и правоохра-
нительными органами митрополита Ставропольского и 
Невинномысского Кирилла в мероприятии принял участие 
заведующий учебно-методическим сектором синодаль-
ного отдела протоиерей Димитрий Солонин. В дискуссии 
также участвовал проректор по социальной и миссионер-
ской работе Православного Свято-Тихоновского гумани-
тарного университета священник Филипп Ильяшенко.

Модераторами круглого стола стали доктор делового 
администрирования ординарный профессор директор 
Высшей школы юриспруденции и администрирования 
НИУ ВШЭ Дмитрий Кузнецов и директор Центра религии 
и права факультета права НИУ ВШЭ Светлана Нуждина.

Дмитрий Кузнецов отметил, что сегодня необходимо 
опираться на традиционные ценности и прогнозировать 
будущее, которое продолжит укреплять государствен-
ный суверенитет России.

Светлана Нуждина подчеркнула: «Обращение к исто-
рии может дать нам пищу для размышлений. Представи-
тели религиозных объединений как наследники прошлых 
общин, которые в непростое время для страны поддер-
живали российский народ и ковали Победу, могут помочь 
осмыслить бесценный опыт из исторического архива».

По материалам Победа.ru и «Российской газеты»
Патриархия.ru
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В редакцию газеты обратился житель тверской об-
ласти олег Васильевич челмакин и рассказал о сво-
ем уникальном изобретении - корсете-тренажере 
для грудопоясничного и крестцового отделов позво-
ночника «Второй позвоночник». 

Сам Олег - не врач, и поэтому, прежде всего, мы спро-
сили, что побудило его взяться за эту работу? 

- Все началось из-за проблем с собственной спиной, 
которая время от времени болела, - признался он. - По-
том боль перешла на ноги, колени, руки, а мне тогда было 
всего 34 года. Обратился к врачам, которые предложили 
лечение инъекциями, а также сказали, что это проблема 
большинства населения планеты. 

Для себя я сразу понял, что предложенные врачами ме-
тоды помогут лишь заглушить боль на некоторое время, 
но не устранят первопричину болезни. Поэтому отказался 
от медикаментозного лечения и стал искать альтернатив-
ные способы разгрузить позвоночник. 

- наверно это было непросто… 
- Это было очень непросто и дорого, а также страшно, 

ведь работа с позвоночником - это серьезная и ответствен-
ная задача. Есть такое правило: «Не навреди». Когда я по-
нял, что тренажер помогает мне, то предложил его попро-
бовать своим близким, и результат снова меня поразил. 

Я решил зарегистрировать изобретение. В 2018 году 
корсет был одобрен Министерством здравоохранения 
Российской Федерации, получил четыре патента и Реги-
страционное медицинское удостоверение. 

Началось его изготовление. Мы назвали его «Второй 
позвоночник», потому что во время использования он 
берет на себя нагрузку тела пациента в положении сидя, 
тем самым разгружая позвоночник и позволяя позвонкам 
принять правильное положение. 

- что было дальше? 
- В 2018 году в городе Конаково Тверской области 

был открыт центр «Второй позвоночник», который 
работает до сих пор, в нем можно познакомиться с 
изделием, пройти сеансы. Этим активно пользуются 
жители города, района, а также жители близлежащих 
городов, в том числе Москвы. 

Многие из тех, кто опробовал тренажер в центре, при-
обрели его потом в личное пользование. На данный мо-
мент мы можем с уверенностью сказать, что более 7000 
человек получили пользу от «Второго позвоночника» и за-
метили конкретные результаты. По их отзывам, тренажер 
положительно влияет не только на опорно-двигательный 
аппарат, но и на связанные с ним заболевания, что можно 
назвать «хорошим побочным эффектом». Было отмечено 
улучшение состояния при 54 заболеваниях, включая гры-
жи межпозвонковых дисков, протрузии дисков, сколиоз, 
частые ночные мочеиспускания, скачки давления, голов-
ные боли, бессонницу... 

- Как работает ваш тренажер? 
- Он состоит из двух широких тканевых поясов особой 

формы, которые крепятся с помощью липучек. Это изо-
бретение вобрало в себя лучшее от стандартных ортопе-
дических поясов: оно равномерно укрепляет мышцы спи-
ны, а также обеспечивает поддержку и компенсацию их 
функций благодаря фиксации. Новаторской идеей стало 
наличие встроенного в тренажер механизма специально-
го амортизатора с жесткой пластинкой-подставкой. Тре-
нажер создает прочную опору, которая принимает на себя 
вес туловища пациента, снимая нагрузку с позвоночника 
в положении сидя. 

В результате поясничный отдел разгружается, мышеч-
ный тонус восстанавливается, а кровоснабжение в про-
блемной зоне улучшается. Поддерживающие функции 
тренажера помогают межпозвонковым дискам освобо-
диться от давления позвонков и естественным образом 
восстановиться без хирургического вмешательства.

- Как правильно использовать тренажер? Можно ли 
заниматься на нем дома? 

- Тренажер необходимо использовать только в поло-
жении сидя в течение 15-20 минут 2-3 раза в день. Перед 
началом использования рекомендуется проконсультиро-
ваться с лечащим врачом. Что касается процедур, то они 
могут проходить в домашних условиях, так как он предна-
значен для использования в домашних условиях.

- Как узнать больше о тренажере и приобрести его?
- Медицинское изделие предназначено для: обеспече-

ния разгрузки грудопоясничного, крестцового отделов по-

звоночника и копчика; обеспечения фиксации пояснично-
крестцового отдела позвоночника; снятия нагрузки с коп-
чика и мышц поясницы; создания дополнительной опоры 
корпусу тела; разгрузки межпозвонковых дисков. 

Показания к применению: 
Медицинское изделие рекомендуется использовать 

для реабилитации больного после обследования врачом 
в случаях:
l радикулита;
l остеохондроза поясничного и пояснично-крестцового 

отделов позвоночника;
l грыжи межпозвонковых дисков и пояснично-

крестцового отдела позвоночника;
l протрузии межпозвонковых дисков;
l профилактики заболеваний поясницы при выполне-

нии малоподвижной работы, не связанной с физическими 
нагрузками, в офисах, учреждениях;
l восстановления мышечного тонуса в пояснично-

крестцовом отделе позвоночника;
l нарушения двигательной функции позвоночника; 
l профилактики и лечения сколиозов; 
l профилактики и лечения травм после силовых 

нагрузок; 
l снятия болевого синдрома при воспалении пояснич-

ных мышц, при болях в спине. 
Корсет «Второй позвоночник» одобрен Минздравом 

РФ и имеет четыре патента, прошел клинические испы-
тания и получил положительные отзывы специалистов. 
Имеются противопоказания, необходима консультация 
специалиста.

«Второй позвоночник» 
помогает бойцам в зоне проведения 
специальной военной операции 
Разработка инженеров из Конаково помогает нашим 

бойцам в зоне проведения специальной военной опера-
ции. Медицинский корсет позволяет снизить нагрузку на 
мышцы спины. Бойцы отряда имени святого благоверно-
го князя Александра Невского благодарят конаковских 
конструкторов за спинные корсеты. 

Отправить корсеты нашим бойцам - инициатива Оле-
га Челмакина. В зону проведения специальной военной 
операции отправили 10 корсетов. Бойцам гуманитарный 
груз доставил депутат Законодательного собрания Твер-
ской области Александр Слепышев. «Ребята каждый раз 
говорят «спасибо» за то, что этот корсет помогает. Когда 
они возвращаются с боевого задания, то пользуются этим 
корсетом и очень благодарны», - отметил Александр. 

***
Одними из первых корсет-тренажер опробовали члены 

Конаковской организации ВОИ, которую возглавляет га-
лина Корнилова. Вот что рассказала об этом сама галина 
георгиевна. 

- У нас нашлись люди с разными заболеваниями и раз-
ного возраста, в том числе, с ДЦП и травмами позвоночни-
ка, которые решили поучаствовать в этой программе. Для 
них было организовано 3 курса по 10 человек в каждом. В 
конаковском центре «Второй позвоночник» нас обслужива-
ли очень вежливые и внимательные сотрудники, которые 
ясно и доступно отвечали на все вопросы. После проведе-
ния полного курса у людей были заметные улучшения как 
по самочувствию, так и по медицинским параметрам. На-
пример, у нас есть молодой человек с ДЦП Александр Т., 
после использования корсета «Второй позвоночник» он 
стал усиленно заниматься спортом, увлекся бегом, в 2019 
и 2020 годах ездил на фестиваль «ПАРА-КРЫМ» и занимал 
там призовые места. Отмечали улучшения в самочувствии 
и наши пожилые активисты. 

Контакты: Cайт: второйпозвоночник.рф
Тверская обл., г.Конаково ул.Первомайская д.95
Тел. 8-800-101-58-16; 8-919-063-95-55 

Как известно, наш позвоночник не только 
поддерживает тело в вертикальном поло-
жении, но и защищает спинной мозг от раз-
личных повреждений. Сам же спинной мозг 
с помощью множества нервных волокон, ко-
торые от него отходят, контролирует работу 
большинства мышц и органов нашего тела. 
и когда с возрастом или вследствие различ-
ных заболеваний правильная работа позво-
ночника нарушается, это может стать при-
чиной самых разных проблем. Существует 
множество способов оздоровления позво-
ночника – от мазей и массажа до хирургиче-
ского вмешательства, однако людей, нужда-
ющихся в помощи, меньше не становится.

Борис Васильевич Щербаков народный артист РФ

Олег Васильевич Челмакин член-корр. Академии  медико- 
технических наук, автор-разработчик «Второго позвоночника»

втоРой
Позвоночник


